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Общая история и одна судьба
День благодарности не случайно отмечается в день 
создания Ассамблеи народа Казахстана, поскольку этот 
праздник – дань уважения друг к другу всех граждан 
республики, уважения к нашей общей истории, творцом 
которой стал единый народ нашей страны.

ак Манбетеев, Алматы
– Мы плечом к плечу 

пережили непростые вре-
мена и за короткий срок 
общими усилиями под 

руководством Лидера 
нации построили неза-

висимый Казахстан, – 
обратился к участникам 
праздника заместитель 
акима Алматы Арман Кы-
рыкбаев. – Нас объеди-
няют общая история и 
одна судьба.

О том, насколько ва-
жен праздник, говорили 
представители республи-

канских этнокультурных 
объединений.

– День благодарности – 
это низкий поклон благо-
словенной казахской зем-
ле и народу, по-братски 
принявшему миллионы 
людей разных этносов, 
приехавших в Казах стан 
порой в результате тра-
гических событий. Это 
день традиций милосер-
дия и открытой души, 
готовности делиться и 
помогать друг другу, как 
это сделал казахский на-
род в годы репрессий и 
депортаций, – отметил 
председатель Ассоциа-
ции армянских культур-
ных центров РК Артуш 
Карапетян. 

На импровизирован-
ной сцене у Дома дружбы 
состоялся праздничный 
концерт с участием во-
кальных и танцевальных 
коллективов. Компози-
ция «Дружба народа Ка-
захстана» в исполнении 
ансамбля танцев «Томи-
рис» вобрала в себя все 
краски: в общем хороводе 
мелькали малахаи, тю-
бетейки, кокошники и 
папахи. Зажигательные 
номера отважных джи-
гитов Государственного 
ансамбля кавказского 

танца «Бахар» вызвали 
шквал аплодисментов, 
как и завораживающие 
красотой движений ком-
позиции корейского ан-
самбля «Бидульги».

– День благодарности 
– праздник не только тех 
народов, которые нашли 
приют на казахской зем-
ле, он раскрывает весь 
смысл добрососедского 
сосуществования в на-
шей стране представи-
телей более ста этносов, 
– говорил председатель 
Казахстанского русского 
культурного центра Все-
волод Лукашев. – Именно 
такие праздники позво-
ляют молодежи понять, 
что такое истинный па-
триотизм. Мы ощуща-
ем себя единым наро-
дом, поскольку у нас 
общие ценности, общие 
праздники и даже общая 
кухня: ни одно русское 
застолье не обходится 
сегодня без бешбармака 
и плова, а у наших сосе-
дей-казахов всегда на 
столе пельмени и блины. 

Этот праздник – бла-
годарность всех народов 
друг другу за возмож-
ность жить вместе, вос-
питывать детей и стро-
ить общее будущее.фо
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Армейский выбор молодых
В последнее время про ессия 
военного становится весьма 
популярной среди молодежи.

Ерболат Султанов, ральск
Сегодня выпускники школ все чаще 

задумываются над тем, чтобы выбрать 
для себя не простую, но героическую 
профессию. О том, как связать свою 
судьбу с армией, рассказали офицеры 
воинской части 5517 РгК «Батыс» На-
циональной гвардии РК во время дня 
открытых дверей своим юным гостям 
– старшеклассникам уральских школ.

Молодежи показали образцы во-
оружения, обмундирования и бро-
незащиты, познакомили с повседнев-
ной жизнью солдат срочной службы. 
Ребята смогли не только подержать в 
руках боевое оружие, осмотреть воен-
ную технику, стоящую на вооружении 
полка, но и узнать об особенностях 
службы воинского подразделения, 
обязанностях дежурных, дневальных, 
караульных и часовых.

После экскурсии по казарме школь-
ники побывали в столовой, где их жда-
ла гречневая каша, приготовленная 
профессиональным поваром. Во время 

обеда гости части смогли обсудить уви-
денное и поделиться впечатлениями.

День открытых дверей дал воз-
можность ребятам оценить службу 
в армии изнутри. Ни один их вопрос 
не остался без ответа. Им рассказали 
о требованиях, предъявляемых к по-
ступающим в военные учебные заве-
дения, льготах, обеспечении работой 
и многом другом. Офицеры развеяли 
популярные слухи и заявили об от-
сутствии дедовщины. В итоге парни 
сделали для себя важный вывод: слу-
жить в армии и защищать Родину – 
это почетный долг каждого патриота. 
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Первые результаты аттестации 
Глава государства 
Нурсултан Назарбаев 
провел встречу 
с председателем 
Агентства по делам 
государственной 
службы  
и противодействию 
коррупции Кайратом 
Кожамжаровым.  

Кайрат Кожамжаров 
проинформировал Прези-
дента страны о текущей 
деятельности агентства, 
а также доложил о про-
водимой работе в рамках 
реализации Плана нации 
«100 конкретных шагов».

Нурсултан Назарбаев 
подчеркнул важность 
внед ряемой бонусной си-
стемы стимулирования го-
сударственных служащих 
путем сокращения незаня-
тых вакантных позиций в 
центральных государст-

венных и местных испол-
нительных органах и пе-
рераспределения средств 
фонда оплаты труда.

Кайрат Кожамжаров 

рассказал о ходе прове-
дения аттестации госу-
дарственных служащих 
корпуса «Б», отметив хо-
рошие результаты атте-

стуемых. По информации 
председателя агентства, 
на сегодня Высшая ат-
тестационная комиссия 
провела 14 заседаний, на 

республиканском уровне 
более 700 служащих уже 
прошли собеседование.

Председатель агентства 
также доложил о предло-

жениях по реформиро-
ванию управленческо-
го корпуса «А», которые 
предполагают сокращение 
некоторых должностей, 
отнесенных к этой кате-
гории служащих.

Президент Казахстана 
акцентировал внимание 
на необходимости про-
ведения качественной 
работы по борьбе с кор-
рупцией и ее системному 
предупреждению.

– Уголовное преследо-
вание должно осуществ-
ляться строго в рамках 
законодательства. Нель-
зя задерживать граждан 
без веских обоснований и 
доказательств, – отметил 
Нурсултан Назарбаев.

По итогам встречи Гла-
ва государства дал ряд 
конкретных поручений, 
сообщила пресс-служба 
Президента.
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По вопросам 
Стратегии 
нацбезопасности

Маулен Арманов 

Под председательством 
 Дариги Назарбаевой состоя-
лась встреча членов Комитета 
по международным отноше-
ниям, обороне и безопасности 
Сената Парламен та  заинте-
ресованными государствен-
ными органами по вопросам 
реализации Стратегии наци-
ональной безопасности РК на 
2012–2016 годы.

В обсуждении реализации 
стратегии приняли участие 
министр национальной эко-
номики Тимур Сулейменов, 
заместитель министра ино-
странных дел Ержан Ашикбаев, 
первый заместитель министра 
обороны генерал-лейтенант 
Мурат Майкеев, заместитель 
председателя Комитета наци-
ональной безопасности Дархан 
Дильманов, а также предста-
вители министерств труда и 
социальной защиты населения, 
по делам религий и граждан-
ского общества, здравоохране-

ния, образования, энергетики, 
оборонной и аэрокосмической 
промышленности. 

По мнению участников встре-
чи, проблемы безопасности 
государства приобрели прин-
ципиально новые черты в совре-
менном мире. За годы независи-
мости в Казахстане благодаря 
выверенным и целенаправлен-
ным действиям государства 
создан действенный механизм 
обеспечения национальной 
безопасности, разработаны 
концептуальные документы, 
определяющие основные нап-
равления деятельности госу-
дарства в данной сфере.

Председатель комитета 
 Дарига Назарбаева, а также се-
наторы Нуртай Абыкаев, Икрам 
Адырбеков, Серик Джаксыбе-
ков, Ляззат Киинов, Георгий 
Ким высказали свои предло-
жения по совершенствованию 
работы государственных ор-
ганов в данном направлении. 
По результатам встречи будут 
подготовлены соответствую-
щие рекомендации.

Для реализации Плана нации
Вчера на пленарном заседании 
под председательством Касым-

омарта Токаева Сенат принял 
конституционные законы, 
направленные на реализацию 
Плана нации.

аура усупбекова 
В частности, сенаторы приняли 

Конституционный закон «О вне-
сении изменений и дополнений в 
некоторые конституционные за-
коны РК». 

Как отметил судья Верховного 
суда Акылтай Касимов, с 2016 года 
в Казах стане введена процедура, по 
которой судей оценивают каждые 
5 лет на основании качества от-
правления правосудия, соблюдения 
норм судейской этики и трудовой 
дисциплины.

– Практика показывает эффектив-
ность института оценки профессио-
нальных знаний судей. Вместе с тем 
требует пересмотра действую щий 
механизм оценки, согласно кото-
рому, если  судья получает отрица-

тельный результат по итогам оцен-
ки, его отправляют на повышение 
квалификации, после чего судебное 
жюри по истечении года проводит 
повторную оценку его професси-
ональной деятельности. Только в 
случае отрицательного результата 
повторной оценки выносится реше-
ние о признании судьи несоответ-
ствующим занимаемой должности 
в силу профессиональной непри-
годности, – отметил судья ВС РК. 

В связи с этим закон осво бождает 
судью от должности в случае, если 
его деятельность оценена отрица-
тельно, без проведения повторной 
оценки. Также закон регламентиру-
ет порядок перевода судей в другой 
суд без проведения конкурса в слу-
чае, если судебное жюри решило 
перевести судью в другой суд или 
на другую специализацию.

Кроме того, вносятся поправки в 
Конституционный закон «О выбо-
рах в РК», связанные с переносом 
срока введения всеобщего декла-
рирования с января 2017 года на 
1 января 2020 года. В Закон «О су-

дебной системе и статусе судей РК» 
вносится поправка, которая позво-
ляет судьям в отставке заниматься 
преподавательской, научной или 
иной творчес кой деятельностью 
в бюджетных организациях без 
приостановления выплат ежеме-
сячного пожизненного содержания. 

– Это позволит использовать пра-
ктический опыт таких судей в под-
готовке судейских кадров, – сказал 
Акылтай Касимов.

Рассмотрены в двух чтениях и 
приняты поправки в законодатель-
ные акты по вопросам деятель-
ности Высшего судебного совета 
и Международного финансового 
центра «Астана». Как отметил в 
ходе обсуждения сенатор Дархан 
Калетаев, воп росы повышения 
качества работы судов и ее оцен-
ка – одно из важных направлений 
совершенствования судебной дея-
тельности, которые способствуют 
реализации проводимых реформ 
в рамках Плана нации «100 кон-
кретных шагов». Рассматривае-
мые положения законопроектов 

совершенствуют нормы законода-
тельства РК, регулирующего сферу 
кадрового отбора судей, позволяют 
повысить качественный состав су-
дейского корпуса, ответственность 
судей за укрепление законности 
при рассмотрении дел, позволяют 
усовершенствовать механизмы 
оценки и стимулирования роста 
профессиональной квалификации 
судей, а также порядок получения 
заключений Совета по взаимодей-
ствию с судами кандидатов на 
вакантные должности, перевода 
судей в другой суд на другую спе-
циализацию. 

Ратифицировали на пленар-
ном заседании сенаторы также 
казахстанско-польс кое межправи-
тельственное соглашение о реад-
миссии лиц, а также меморандум 
о взаимопонимании между прави-
тельствами Казах стана и Турции об 
оказании поддержки принимающей 
стороны при проведении учений 
подразделениями специального 
назначения. 

Четыре вектора 
взаимодействия
В Исламабаде 
открылся -й Саммит 
глав государств – 
членов Организации 
экономического 
сотрудничества О С . 
Встреча знаковая, 
поскольку на повестке 
дня – Перспективный 
план развития 
О С до 2025 года, 
а также документ 
по ре ормированию 
организации.

Сергей Осанов
В саммите участвуют та-

кие страны, как Иран, Тур-
ция, Азербайджан, Турк-
менистан, Таджикистан, 
Пакистан, Кыргызстан, 
Афганистан, Узбекистан. 
Казахстанскую сторону 
представляет замести-
тель Премьер-министра – 
министр сельского хозяй-
ства Аскар Мырзахметов.

Основные задачи ОЭС 
зак лючаются в создании 
благоприятных условий 
для экономического раз-
вития региона, последова-

тельной и поэтапной ин-
теграции его государств 
в мировую систему хо-
зяйственных отношений. 
Страны – члены организа-
ции имеют общие страте-
гические цели: развитие 
экономической инфра-
структуры, современных 
институтов, повышение 
производительности и 
расширение региональ-
ной торговли.

В ходе саммита казах-
станской делегацией на 
рассмот рение было пред-
ложено четыре направле-
ния взаимодействия.

Первое – это реализа-
ция инфраструктурных 
проектов. В настоящее 
время Казахстан ведет 
масштабное строитель-
ство трансма гистральных 
автомобильных и желез-
ных дорог, что дает воз-
можность интеграции с 
крупными проектами ЕЭС 
и Экономического пояса 
Шелкового пути. В связи 
с этим было предложено 
использовать транзитные 
возможности РК для рас-

ширения сотрудничества 
всех стран – членов ОЭС.

Второе – стимулиро-
вание развития реги-
ональной торговли и 
расширение доступа на-
циональной продукции 
к мировым рынкам. Для 
этого необходима совмест-
ная организация мульти-
модальных перевозок и 
создание разветвленной 
сети транс портной ин-
фраструктуры. Тут Казах-
стан может выступить в 
роли связующего звена 
для стран ОЭС и другими 
рынками Евразии.

Третье – энергетическая 
безопасность. Сотрудни-
чество в вопросах тран-
спарентности энергетиче-
ского рынка и внедрения 
новых технологий в этой 
сфере.

Четвертое – взаимодей-
ствие в рамках между-
народного финансового 
центра «Астана», кото-
рое начнет полноценное 
функционирование на 
основе английского права 
с 2018 года.

Также в рамках саммита 
вице-премьер РК пригла-
сил участников на первый 
саммит ОИС по науке и 
технологиям, который 
пройдет в Астане в сен-
тябре 2017 года.

Показатель 
гражданской 
зрелости
Всенародное обсуждение президентской Программы 
конституционных ре орм позволило казахстанцам 
стать непосредственными участниками важнейшего 
исторического события – ормирования конституционно-
правовой модели Казахстана в I веке. 

Айсана Сман, член омиссии по правам человека при 
Президенте Р

Обсуждение предложенной 
Главой государства програм-
мы конституционных реформ 
завершилось, все предложе-
ния и замечания, которые 
поступили от населения, а их 
было, по последним данным, 
около 6 тыс., рассмот рены 
рабочей комиссией при Пре-
зиденте Республики Казахс-
тан и приняты во внимание. 
Нужно отметить, что предло-
жения были очень разные, от 
вопросов отмены смерт ной 
казни и до таких аспектов, 
как выборность акимов. Такое 
активное участие населения 
и широкий спектр предложе-
ний говорят о высокой граж-
данской зрелости нашего 
общества. 

Казахстанцы понимают, 
что Конституция как Основ-
ной закон страны регулирует 
важнейшие общественные 
отношения и поэтому актив-
но пользуются предостав-
ленной Главой государства 
возможностью высказать 
собственное видение будуще-
го развития нашей страны. С 
учетом того, что в современ-
ных условиях есть возмож-
ность выразить свое мнение в 
отношении конституционных 
реформ посредством такого 
мощного ресурса, как Интер-
нет, каждый граж данин, ко-
торый имеет доступ к Сети, 
становится участником об-
суждения. 

Инициативы, которые 
предложил Президент Ка-
захстана, предусмотрены 
конституционным правом 
и полномочиями Главы госу-
дарства, которые определены 
статьями 40 и 91 Конститу-
ции. Как высшее должностное 
лицо государства, определя-
ющее основные направления 
внутренней и внешней по-
литики страны,  Нурсултан 
Назарбаев, понимая ответ-
ственность за судьбу Казах-
стана, инициировал эти кон-
ституционные реформы. Они 
предусматривают передачу 
ряда полномочий Президента 
Парламенту и Правительству. 

В течение 25 лет незави-
симости в Казахстане была 
оправдана и необходима силь-

ная президентская власть. 
Многие помнят, был такой 
период между 1995 и 2000 го-
дами, когда требовалось бы-
строе реформирование мно-
гих сфер жизни общества. 
Теперь же часть функций, 
которая связана с приняти-
ем законодательных актов, 
может быть передана от Пре-
зидента на уровень законода-
тельной власти. И Парламент 
должен нести ответствен-
ность за качество, содержа-
ние и сущность принимаемых 
нормативно-правовых актов. 
У нас Парламент професси-
ональный, это основной за-
конодательный орган, и его 
основополагающей функцией 
является принятие законов.

И второй момент, который 
хотелось бы отметить, связан 
с Правительством. В разви-
тых странах мира именно 
этот орган несет ответст-
венность за реализацию го-
сударственной политики. 
И избиратели голосуют не 
только за Главу государст-
ва, не только за Парламент, 
но зачастую они голосуют 
за правительственную поли-
тику, за то, насколько успеш-
ной она будет при условии 
формирования Правитель-
ства той или иной партией. 
В этом отношении, по моему 
мнению, нужно поддержать 
Президента в желании уси-
лить роль и ответственность 
Правительства Казахстана, 
передать ему полномочия по 
принятию государственных 
программ. Реформами пред-
усматривается, что Кабмин 
будет формироваться с уча-
стием Парламента и перед 
ним нести ответственность. 

Во многих странах Прави-
тельство – главный государ-
ственный орган, который пол-
ностью несет ответственность 
за социально-экономическое 
развитие страны. По действу-
ющей до настоящего времени 
конституционно-правовой 
модели в Казах стане всю от-
ветственность несет Прези-
дент РК как Глава государства. 
Новая модель позволит часть 
ответственности передать 
Кабинету министров.

Казахстан и ООН: четверть века сотрудничества
25 лет назад, 2 марта 2 года, суверенная 

еспублика Казахстан стала членом 
Организации Об единенных Наций. 

или  Сыздыкова
В знаковую для Казахстана дату 

Министерство иностранных дел 
решило дать возможность «вспом-
нить, как все начиналось» и пого-
ворить об основных достижениях 
сотрудничества РК и ООН, которых 
удалось добиться за это время. 
Во встрече приняли участие ми-
нистр иностранных дел Кайрат 
Абдрахманов, первый глава МИДа 
независимого Казахстана Тулеу-
тай Сулейменов, посол по особым 
поручениям МИД РК Акмарал 
Арыс танбекова, сенатор Бырга-
ным  Айтимова, депутат Мажилиса 
 Маулен Ашимбаев, ветераны оте-
чественной дипслужбы, предста-
вители международных органи-
заций и иностранных посольств.

Как рассказал глава МИДа, по 
случаю 20-летия вступления Ка-
захстана в ООН в адрес Главы го-
сударства поступило послание 
Генерального секретаря Органи-
зации Антониу Гутерриша. 

Также Генсек ООН и спикер Се-
ната Касым-Жомарт Токаев на-
правили приветствия участникам 
встречи в Астане. Антониу Гутер-
риш в своем послании обратил 

внимание, что 25-летие вступ-
ления в ООН Казахстан отмечает 
как непостоянный член Совета 
Безопасности, что является пока-
зателем значимой роли, которую 
ваша страна играет на региональ-
ном и международном уровнях. 
Председатель Сената, в свою оче-
редь, обратил внимание, что ООН 
дала возможность Казахстану на 
глобальном уровне проводить ми-
ролюбивую политику, работать 
над укреплением безопасности.

История членства нашей стра-
ны в Организации Объединенных 
Наций богата событиями. 

– Глава государства 11 раз 
посещал штаб-квартиру ООН в 
Нью- орке. Казахстан является 
участником более 100 договоров 
Организации. Наша страна прини-
мает у себя 19 разных агентств и 
органов ООН, а также выступила 
с инициативой создать хаб орга-
низации в Алматы, – напомнил 
Кайрат Абдрахманов.

Именно с трибуны ООН Пре-
зидент озвучивал масштабные 
внешнеполитические инициативы 
страны, поддержанные междуна-

родным сообществом. В том числе 
созыв Совещания по взаимодей-
ствию и мерам доверия в Азии, 
реабилитация Арала и Семея, про-
грамма «Зеленый мост», призыв к 
достижению к 100-летнему юбилею 
ООН мира, свободного от ядерного 
оружия и другие. Именно по пред-
ложению Казахстана 29 августа 
отмечается всеми государствами – 
членами ООН как Международный 
день действий против ядерных 
испытаний. По инициативе казах-
станской стороны 2013–2022 годы 
объявлены Международным де-
сятилетием сближения культур. 
Официальным документом Органи-
зации стал Манифест  Нурсултана 
Назарбаева  «Мир.  век». Большой 
положительный резонанс получи-
ло политическое обращение казах-
станского Лидера по случаю начала 
работы нашей страны в качестве 
непостоянного члена СБ ООН. 

На встрече присутствовали 
сразу два человека, которые в 
1991–1992 годах непосредственно 
работали над тем, чтобы обретший 
независимость Казахстан вошел 
в «семью» ООН – первый министр 
иностранных дел Тулеу тай Сулей-
менов и первый представитель 
Казахстана при ООН Акмарал 
Арыстанбекова. 

– Хронология событий, отражаю-
щих самые первые шаги незави-

симого Казахстана на между-
народной арене в рамках ООН, 
начиная с 16 декабря 1991 года 
по март 1992 года, раскрывают 
потрясаю щий динамизм и исто-
рическое значение того момента 
геополитического сдвига на ми-
ровой арене, вызванного распадом 
Советского Союза и образованием 
новых независимых государств на 
политической карте мира, – под-
черкнула Акмарал Арыстанбекова.

Происходило все действительно 
очень стремительно. 20 декабря 
1991 года у Казахстана при ООН 
появился свой официальный пред-
ставитель. 31 декабря Генерально-
му секретарю Организации было 
передано заявление Республики 
Казахстан за подписью Президента 
Нурсултана Назарбаева о приеме 
в члены ООН. 3 января 1992 года 
документы нашей страны были 
переданы на рассмотрение Совета 
Безопасности, который уже 23 ян-
варя рекомендовал Генеральной 
Ассамблее принять Казахстан. 
«Политическое и экономическое 
значение Казахстана очевидно 
для всех. Члены совета убеждены, 
что Республика Казахстан, буду-
чи миролюбивым государством, 
будет активно и конструктивно 
содействовать выполнению целей 
и принципов устава ООН», – гово-
рилось в заключении Совбеза. А 

2 марта состоялось историческое 
событие – Генеральная Ассамблея 
единодушно приняла Казахстан 
168-м членом ООН. 

– Для укрепления междуна-
родного сотрудничества и про-
движения внешнеполитических 
интересов нашей страны важное 
значение имеет самое активное 
и эффективное использование 
площадки Организации Объеди-
ненных Наций. Глава государства 
неоднократно выступал с высокой 
трибуны ООН с различными ини-
циативами, которые в последст-
вии находили свое практическое 
воплощение, – подчеркнула Быр-
ганым Айтимова, напомнив, что, 
по мнению Главы нашего государ-
ства, ООН является общемировой 
трибуной повседневного, трудно-
го, но необходимого всем диалога 
ради безопасности и развития.

Норимаса Шимомура искренне 
поздравил Казахстан, его руковод-
ство и весь народ с исторической 
датой – 25-летием членства в ООН. 
Он подчеркнул, что с самого начала 
своей работы в качестве полно-
правного участника Организации 
наша страна зарекомендовала себя 
как сильный сторонник продви-
жения вопросов мира и безопас-
ности, ядерного разоружения.

– Внушительная работа проде-
лывается Казахстаном в области 

развития. Я восхищаюсь тем, как 
ваша страна за очень короткий 
временной промежуток сократи-
ла бедность. Большая работа была 
проделана в сфере социально-эко-
номической модернизации. Казах-
стан достиг многих елей развития 
тысячелетия, и мы продолжаем 
работать над новой повесткой ООН 
– елями устойчивого развития, – 
подчеркнул Норимаса Шимомура. 
– Мы видим трансформацию Казах-
стана от страны, которая следовала 
мировой повестке, к стране, которая 
сейчас сама активно формирует 
ее. Поэтому неудивительно, что 
именно ваша республика была 
выбрана в качестве непостоян-
ного члена Совета Безопасности. 
Казахстан всегда был и остается 
очень важным партнером ООН, и я 
уверен, что в ближайшем будущем 
его роль в этой Организации еще 
больше возрастет.

В целом участники встречи под-
твердили роль Казахстана в ка-
честве одной из ведущих стран, 
приверженных целям и принципам 
ООН, чья деятельность основана 
на идеалах мира, сотрудничества 
и диалога. 

Прекрасным сопровождением 
мероприятия в Министерстве 
иностранных дел стала выставка 
архивных документов и фотогра-
фий, отражающих историю сот-
рудничества Казахстана и ООН, 
которая была подготовлена сов-
местно с Архивом Президента РК.
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«Корни травы» для блага казахстанцев
еремония подписания 

грантовых контрактов 
в рамках реализации 
программы «Корни травы» 
состоялась в посольстве 

понии.

ли  Серегина
Программа «Корни травы» 

осуществляется правитель-
ством Японии в целях предо-
ставления безвозмездной по-
мощи неправительственным 
организациям, общественным 
фондам, школам и медицинским 
учреждениям для реализации 
различных социальных проек-
тов с целью улучшения жизни 
людей. Такое необычное на-
звание программа получила 
в связи с тем, что в переводе 
с японского словосочетание 
«корни травы» употребляется 

для обозначения простых лю-
дей, представляющих широкие 
слои населения.

В Казахстане программа ра-
ботает с 1997 года. За это вре-
мя финансирование получили 

79 проектов на общую сумму 
5 769 000 долларов.

Прием и отбор документов для 
участия в программе проводит-
ся дважды в год посольством 
Японии в Казахстане. На момент 
подачи документов организация-
заявитель должна иметь стаж 
работы более двух лет в сфере 
непосредственного содействия 
социально-экономическому раз-
витию общества. В приоритете 
находятся проекты, касающиеся 
сокращения бедности, охраны 
окружающей среды, повышения 
уровня здравоохранения в сель-
ских районах Республики Казах-
стан, а также вопросов начально-
го образования, общественного 
благосостояния и привлечения 
женщин к активной трудовой 
деятельности.

В 2016 году правительство Япо-
нии приняло решение поддержать 

шесть казахстанских проектов. 
Среди них проект по оснащению 
медицинским оборудованием Кы-
зылординского областного про-
тивотуберкулезного санатория 
для детей и подростков. В целях 
улучшения материально-техни-
ческой базы для него будут при-
обретены: аппарат стимуляции и 
электротерапии, кислородный 
коктейлер, ультрафиолетовый 
кварцевый облучатель, термо-
стат и микроскоп.

Спортивно-реабилитационный 
центр инвалидов города Талды-
коргана будет снабжен устройст-
вами для слинг-терапии (специ-
альный бандаж для выполнения 
упражнений), ортопедическими 
опорами-ходунками, а также комп-
лексными силовыми и специаль-
ными тренажерами для разработ-
ки верхних и нижних конечностей. 
Приобретение этого оборудования 
позволит улучшить состояние здо-
ровья и качество лечения людей с 
ограниченными возможностями. 

Также благодаря полученному фи-
нансированию отремонтируют три 
школы Восточно-Казахстанской и 
Северо-Казахстанской областей, а 

ентральная районная больница 
Таласского района Жамбылской 
области будет оборудована круп-
ной бытовой техникой.

В церемонии подписания гран-
товых контрактов приняли учас-
тие Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Японии в Республике 
Казахстан Итиро Кавабата и пред-
ставители организаций-гран-
тополучателей. Общая сумма, 
выделенная в нынешнем году 
Казахстану в рамках программы 
«Корни травы», составила около 
261 942 долларов. 

В завершение церемонии по-
сол выразил надежду на то, что 
реализация этих проектов поспо-
собствует решению социальных 
проблем в Казахстане и даль-
нейшему развитию взаимоот-
ношений между народами двух 
государств.

Спектр правовых вопросов
Ольга айн тейн

Дальнейшее сотрудничество 
между двумя странами в сфере 
юстиции и вопросы реализации 
двусторонних соглашений в сфе-
ре оказания правовой помощи по 
гражданским и уголовным делам, 
а также экстрадиции осужденных 
лиц обсудили посол Казахстана 

в КНР Шахрат Нурышев с заме-
стителем министра юстиции Ки-
тая Лю Чжицяном. Как сообщила 
пресс-служба МИД РК, в ходе бесе-
ды была отмечена необходимость 
юридического сопровождения 
строительства «Экономического 
пояса Шелкового пути». 

Лю Чжицян констатировал вы-
сокий уровень взаимодействия и 
всестороннего стратегического 

партнерства между двумя странами, 
в том числе в рамках Шанхайской 
организации сотрудничества. Шах-
рат Нурышев передал поздравление 
недавно назначенному министру 
юстиции КНР Чжан зюню и по-
благодарил китайскую сторону за 
оказанное содействие в вопросе пе-
редачи осужденных казахстанских 
граждан для дальнейшего отбыва-
ния наказания на Родине. С сентя-

бря 2015 года в соответствии с до-
говором между РК и КНР китайской 
стороной было передано 11 наших 
граждан, отбывающих наказание на 
территории КНР различные сроки 
наказания. Еще 12 граждан Казах-
стана в данный момент отбывают 
наказание на территории Китая. Во-
прос о передаче троих из них будет 
решен в ближайшее время.

Казахстанский дипломат выра-
зил надежду на дальнейшее тесное 
сотрудничество с Министерством 
юстиции КНР по всему спектру 
правовых вопросов.

Шоки в прошлом
С момента отпуска тенге в 
свободное плавание прошло 
полтора года. За это время курс 
успел опуститься до  тенге 
за доллар, стабилизироваться 
в районе 0 тенге, а затем 
укрепиться до 2 тенге за 
единицу американской валюты.

Михаил Максимов
Болезненный опыт прошлых де-

вальваций заставляет казахстанцев 
по-прежнему опасаться возможного 
резкого снижения курса национальной 
валюты, однако в Национальном бан-
ке утверждают, что одномоментные 
девальвации при текущем валютном 
режиме исключены.

Начало 2017 года выдалось для тен-
ге более чем успешным. За первые два 
месяца национальная валюта укре-
пилась к доллару на 6,2 , за февраль 
рост тенге составил 3,5 . Повышение 
курса тенге в Национальном банке 
связывают с рядом обстоятельств. 
Во-первых, «на руку» тенге сыграла 
динамика фундаментальных факто-
ров, и в первую очередь мировых цен на 
нефть. Их уровень стабилизировался 
выше 55 долларов за баррель. Кроме 
того, во второй половине февраля на 
соотношение спроса и предложения 
повлиял сезонный фактор – так на-
зываемая «налоговая неделя», когда 
предприятия-экспортеры продают 
часть валютной выручки для уплаты 
налоговых платежей. Это отразилось 
на предложении иностранной валюты 
и на фоне умеренного спроса способ-
ствовало в конечном итоге дополни-
тельному укреплению тенге. И как 
видно по последним дням февраля, по 
завершении «налоговой недели» курс 
тенге несколько скорректировался.

Председатель Национального банка 
Данияр Акишев, комментируя основ-
ные тенденции на валютном рынке, 
высказал предположение, что опре-
деленная коррекция возможна и в 

марте, однако существующий уровень 
мировых цен на нефть будет поддер-
живать «сильный» тенге, а резкие 
изменения курса в одну или другую 
стороны маловероятны.

Глава финансового регулятора напом-
нил, что валютный рынок Казахстана 
живет в условиях свободного плавания, 
а курс тенге формируется под воздейст-
вием фундаментальных факторов. Уже 
в течение полугода Национальный банк 
не проводит интервенций на валютном 
рынке, предоставив курсу тенге возмож-
ность формироваться самостоятельно 
в зависимости от спроса и предложе-
ния на тенге и иностранную валюту.

– Я еще раз хотел бы отметить, что 
режим свободно плавающего обмен-
ного курса исключает вообще вероят-
ность одномоментного значительно-
го изменения обменного курса как в 
сторону ослабления, так и в сторону 
укрепления. Должны, наверное, сло-
житься какие-то совершенно неве-
роятные факторы в один момент на 
валютном рынке, чтобы произошла 
такая ситуация, – отметил Данияр 
Акишев.

Важнейшей полезной функцией сво-
бодного плавания обменного курса 
является то, что ежедневные коле-
бания курса позволяют экономике не 
накапливать дисбалансы, которые в 
прежние годы приводили к резким 
девальвациям. Поскольку курс посто-
янно пребывает в состоянии равнове-
сия, необходимость в резкой коррек-
тировке тенге отсутствует.

– Если будет продолжаться благо-
приятная конъюнктура на мировых 
товарных рынках, если будет сохра-
няться ситуация в странах торговых 
партнеров, во многих из которых про-
исходит улучшение экономической 
ситуации, в этих условиях курс тенге 
вряд ли будет подвержен каким-то 
значительным колебаниям, особенно 
в сторону ослабления по отношению 
к доллару, – заключил глава Нацио-
нального банка.

Конкуренция снижает цены 
«Параллельный импорт» на территории 
ЕА С позволит значительно снизить цены 
на многие товары: лекарства подешевеют 
в 5 раз, автомобильные запчасти, пар юмерно-
косметическая продукция – в 2–  раза.

ли  Полонска  
Вопросы развития конкуренции и 

внедрения кодекса добросовестных 
торговых практик во взаимоотно-
шениях поставщиков и торговых 
сетей в ЕАЭС, координации усилий 
государств – членов организации 
в борьбе с транснациональными и 
трансграничными картелями член 
коллегии (министр) по конкурен-
ции и антимонопольному регули-
рованию ЕЭК Нурлан Алдабергенов 
обсудил с руководителями антимо-
нопольных органов государств – чле-
нов Евразийского экономического 
союза. В совещании формата «5 1» 
приняли участие председатели Ка-
захстана, Р , Армении, Беларуси и 
Кыргызской Республики. 

Нурлан Алдабергенов проинфор-
мировал участников совещания о 

наиболее значимых итогах работы 
Евразийской экономической комис-
сии по направлению «конкуренция 
и антимонопольное регулирование» 
за 2016 год и основных задачах на 
2017 год. В их числе – определение 
перечня товаров для введения исклю-
чений из применения регионального 
принципа исчерпания прав на товар-
ный знак, продолжение работы по 
снижению стоимости услуг сотовой 
связи в роуминге в государствах – 
членах ЕАЭС, проведение расследова-
ний нарушения правил конкуренции 
на трансграничных рынках.

Среди больших успехов прошедше-
го же года – итоги работы по реали-
зации распоряжения Евразийского 
межправительственного совета о 
внесении изменений в Договор о 
союзе, согласно которому в отноше-

нии отдельных видов товаров будет 
возможно устанавливать исклю-
чения из регионального принципа 
исчерпания прав на товарный знак. 
Ведение так называемого парал-
лельного импорта позволит зна-
чительно снизить цены в странах 
ЕАЭС на многие импортируемые 
товары. К примеру, лекарственные 
средства должны подешеветь раз 
в 5, автомобильные запасные ча-
сти, парфюмерно-косметическая 
продукция – в 2–3 раза.

Участники совещания отметили, 
что в результате работы, проведен-
ной комиссией совместно с антимо-
нопольными органами государств 
ЕАЭС и операторами сотовой связи, 
значительно снижена и стоимость 
услуг в роуминге. По данным опе-
раторов сотовой связи, экономи-
ческий эффект для потребителей 
государств – членов ЕАЭС от этого 
может составить около 2 млрд ру-
блей в год. К тому же на удивление 
роуминг позволит развивать эко-
номическую интеграцию, обеспе-
чивать экономический прогресс, 

расширить совместные проекты в 
различных отраслях экономики, а 
также увеличить туристический 
поток между государствами ЕАЭС.

В 2016 году по результатам сов-
местной работы комиссии и еде-
ральной антимонопольной службы, 
компании e ill  и ее дилеров 
были внесены изменения в основные 
международные соглашения этой 
компании, регулирующие вопросы 
дистрибуции на территории ЕАЭС, а 
также изменены формы писем-сер-
тификатов дилеров о подведомст-
венной территории. Таким образом, 
обеспечены равные условия конку-
ренции на товарном рынке техники, 
применяемой в горнорудной про-
мышленности для потребителей 
техники и запасных частей марки 

e ill . Это значит, что покупа-
тель из любой страны ЕАЭС может 
купить необходимую ему технику 
и получить соответствующее тех-
ническое обслуживание у любого 
из дилеров, что полностью соответ-
ствует практике работы дилерских 
сетей в Европейском союзе. В итоге 
это должно значительно снизить 
цены на аналогичные товары и об-
служивание в странах ЕАЭС. 

Под контролем 
общества
Северо-Казахстанская 
область – наименее 
коррумпированный регион 
в с ере предоставления 
госуслуг. 

не  Бержанова
Такой вывод сделан по итогам 

республиканского обществен-
ного мониторинга качества ока-
зания государственных услуг, 
проведенного научно-исследо-
вательским центром «Б л м».

Как рассказал руководитель 
департамента Агентства по де-
лам государственной службы 
и противодействию коррупции 
СКО Галым Турсунбаев, одну из 
лидирующих позиций область 
сейчас занимает и в рейтинге 
по уровню удовлетворенности 
качеством оказания государст-
венных услуг населению. Об этом, 
в частности, говорят не только 
эксперты «Б л м», но и исследо-
ватели от Национальной палаты 
предпринимателей «Атамекен».

Безусловно, считает Галым 
Турсунбаев, это итог проведе-
ния разъяснительной работы 
с населением через прямые 
встречи, беседы и конференции 
в разных аудиториях региона. 

К слову, департамент Агент-
ства по делам государственной 
службы и противодействию 
коррупции по СКО первым в 
республике внедрил метод об-
щения с населением через ви-
деоприложение k e. И уже с 
сентября прошлого года этой 
услугой воспользовались более 
30 человек. 

Положительно отразилась на 
показателях и реализация в СКО 
проекта «Гражданский конт-

роль», подразумевающего ра-
боту общественных приемных. 
Так, в сентябре прошлого года 
сюда обратилась госслужащая 
по факту нарушения Этического 
кодекса руководителем управле-
ния одного из территориальных 
департаментов центрального 
госоргана. Последний позволил 
себе грубые, неэтичные выска-
зывания в отношении подчинен-
ных. В ходе проверки установ-
лено, что факт действительно 
имел место, за что нарушителя 
привлекли к дисциплинарной 
ответственности.

Всего по итогам прошлого 
года по области восстановлены 
права 28 граждан. К дисципли-
нарной ответственности при-
влечены 67 государственных 
служащих. Один из них – руко-
водитель отдела архитектуры и 
градостроительства Петропав-
ловска К. Тажибаев, который 
на запрос членов КСК «Мир-2» 
о наличии информации о том, 
зарегистрировано ли в отделе 
обращение предпринимателей 
по поводу переоборудования 
одной из квартир их дома под 
бизнес, дал отрицательный 
ответ. Однако сотрудники де-
партамента выявили, что как 
раз перед этим он сам лично 
подписал разрешение на пере-
планировку указанной кварти-
ры. И это несмотря на то, что у 
предпринимателей не было 
положенного в таких случаях 
согласия соседей по дому. 

На основании решения Сове-
та по этике К. Тажибаева также 
привлекли к дисциплинарной 
ответственности в виде преду-
преждения о неполном служеб-
ном соответствии. 

Технологический 
вектор ТЭК
Новый этап ускоренной 
технологической 
модернизации 
экономики, озвученный 
Главой государства, 
призван обеспечить 
устойчивую динамику 
роста национальной 
экономики, темпы роста 
которой должны быть 
выше среднемировых.

осжан ургалиев
Об этом и основных направ-

лениях работы Минэнерго 
по решению задач, стоящих 
перед топливно-энергети-
ческим комплексом в рам-
ках текущей модернизации, 
рассказал журналистам на 
пресс-конференции в Прави-
тельстве министр энергетики 
Канат Бозумбаев.

В рамках модернизации 
энергетической отрасли 
предстоит решить ряд кар-
динальных задач, связанных 
с технологическим перево-
оружением базовых отраслей 
ТЭК, внедрением цифровых 
систем и технологий, разви-
тием конкурентоспособных 
экспортных производств, 
увеличением объема пере-
работки нефти и развитием 
предпринимательства.

– В отрасли будет задан 
старт процессам внедрения 
высоких технологий в про-
изводство, модернизации и 
развития конкурентоспособ-
ных экспортных производств, 
что позволит придать новое 
качество основным секторам 
энергетики, – отметил Канат 
Бозумбаев.

Внедрение информацион-
ной системы учета нефти 
для автоматизированного 
сбора, обработки, хранения 
и использования данных по-
зволит модернизировать и 
автоматизировать способы 
учета объемов добычи и обо-
рота нефти, включая техни-
ческие издержки нефтеобо-
рота. Реализация программы 
«Интеллектуальное место-
рождение», основанной на 
цифровом методе, позволит 
НК «КазМунайГаз» за счет 
автоматизации увеличить 
добычу нефти на 2–5 , со-
кратить расход материалов и 
оборудования до 10 , а также 
повысить энергоэффектив-
ность производства на 20 . 
Такая система внедряется 
на месторождениях Узень, 
С. Нуржанов и Акшабулак.

Принципы цифровых гео-
логических и гидродинами-
ческих моделей планируется 
использовать также в сфере 
проектирования и разработ-
ки нефтегазовых месторо-
ждений. По мнению мини-
стра, это позволит повысить 
эффективность нефтеразра-
боток и увеличить конечный 
коэффициент использования 
науки в этих процессах. В це-
лях либерализации и акти-
визации рынка сжиженного 
газа со второго полугодия 
2018 года предусматривается 
внедрение системы электрон-
ных торговых площадок, что 
будет способствовать про-
зрачности распределения 
ресурсов и снижению участия 
государства на этом рынке. 
Внедрение электронной си-
стемы отчетности в Единой 
информационной системе 

охраны окружающей среды 
путем интеграции информа-
ционных систем и открытых 

-платформ позволит упро-
стить процесс сбора и обра-
ботки данных в этой сфере.

В электроэнергетике будет 
реализован проект интел-
лектуальной энергосисте-
мы с вовлечением в единую 
базу всех составных частей 
этой отрасли. Это позволит 
обеспечить энергетическую 
безопасность и резервирова-
ние, повысить эффективность 
использования транзитного 
и экспортного потенциала, в 
том числе оптимизировать 
структуру энергетики с уче-
том располагаемых запасов 
топливно-энергетических 
ресурсов. В рамках этой ра-
боты предстоит сократить 
количество энергопередаю-
щих организаций, модерни-
зировать электрические сети 
и внедрить автоматизиро-
ванные системы коммерче-
ского учета на всех уровнях, 
включая системы контроля 
показателей качества элек-
троэнергии.

В сфере развития конку-
рентоспособных экспортных 
производств основной акцент 
будет сделан на проектах 
неф тегазохимической отра-
сли по выпуску продукции 
высоких переделов, в частно-
сти, производство полипро-
пилена мощностью порядка 
500 тыс. тонн и полиэтилен-
терефталата – 430 тыс. тонн.

Говоря о положении дел 
в сфере нефтепереработки, 
министр отметил, что в рам-
ках текущей модернизации 
предполагается увеличение 
объема переработки нефти 
с 14,5 до 17,5 млн тонн. При 
этом значительно вырастет 
объем производства светлых 
нефтепродуктов: бензина, 
дизельного и авиационного 
топлива.

 – После 2019 года мы ожи-
даем полное обеспечение 
внутренних потребностей 
страны отечественными неф-
тепродуктами и снятия с 
повестки дня проблемы им-
портозависимости по ГСМ, 
– сказал министр.

Канат Бозумбаев разъяснил 
журналистам отдельные во-
просы ценообразования на 
рынке нефтепродуктов, от-
метив, что цены на бензин 
и дизтопливо в Казахстане 
всегда будут формировать 
с учетом российских цен и 
находиться на том оптималь-
ном уровне, при котором не 
будет возможности оттока 
ресурсов из страны. 

Министр также рассказал о 
мерах, принимаемых в сфере 
обеспечения производитель-
ной занятости, отметив, что 
развитие проекта будущего 
расширения месторожде-
ния Тенгиз создает не менее 
20 тыс. рабочих мест. При за-
купе казахстанских товаров, 
работ и услуг будет потрачено 
не менее 32  (12 млрд долла-
ров) инвестиций. Кроме того, 
создание совместных высо-
котехнологичных предприя-
тий в рамках нефтегазовых 
проектов с крупнейшими за-
рубежными компаниями бу-
дет способствовать развитию 
отечественного нефтесервис-
ного сектора, где в основном 
заняты казахстанцы.
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Не отставать от времени
В очередном Послании 
народу К Глава государства 
нацеливает на создание 
новой модели глобального 
экономического роста, 
обеспечивающей 
конкурентоспособность 
страны. 

онысбай Рахбаев, 
преподаватель истории 

азарбаев нтеллектуальной 
колы физико

математического направлени , 
Актобе

Одним из основных приоритетов в 
этом направлении Президент назвал 
улучшение качества человеческого 
капитала. Как было отмечено, прежде 
всего должна измениться роль систе-
мы образования и что необходимо 
превратить эту сферу в центральное 
звено дальнейшего экономического 
роста. Перед всем педагогическим 
корпусом страны поставлена зада-
ча по внедрению передовых мето-
дов обучающих программ, ценного 
международного опыта, развитию 
навыков критического мышления. 
Сделан акцент на снижение разрыва 
качества образования между сель-
скими и городскими школами. 

Считаю, что для успешного дос-
тижения этих целей мы имеем се-
годня хорошую основу, созданную за 
годы независимости страны. И для 
примера остановлюсь на деятель-
ности нашей Назарбаев Интеллекту-
альной школы в Актобе. Я работаю 
с самого ее отк рытия – с 2013 года. 
Преподаю историю, а также КСМ. Я 
окончил АРГУ имени К. Жубанова, а 
также магистратуру КазНУ имени 
Аль- араби по предмету «Саясат 
тану». В учебном заведении созданы 
все условия для получения учащи-
мися качественного образования. 
Имеется прекрасная техническая 
база, на высоком уровне методика 
обучения. Главная миссия школы – 
внедрение передовых мировых идей, 
совмещение и слияние их с нашими 
национальными педагогическими 
элементами и создание на этой ос-
нове ведущего центра трехъязычия. 

Такие фундаментальные предме-
ты, как физика, математика, химия, 
проходят у нас в старших классах на 
английском языке. До этого вели 
уроки учителя-иностранцы, сейчас 
на английском преподают и наши 
соотечественники, прошедшие 
соответствующую подготовку. 
Есть предмет «Глобальные перс-
пективы», который также ведется 
только на английском. Программа, 
интегрированная с доступом во Все-
мирную сеть. На русском языке дети 
изучают информатику, всемирную 

историю, а на казахском – историю 
Казах стана, аза  т л , географию. 

Я преподаю на двух языках: все-
мирную историю на русском и КСМ, 
а также историю Казахстана – на 
казахском. Сейчас перед нами ста-
вится задача поднять планку знания 
английского с третьего до пятого 
уровня. Для этого в школе есть бес-
платные курсы обучения. То есть 
все это направлено на поднятие 
квалификации преподавателей до 
соответствующего международного 
уровня и обеспечение углубленного 
изучения предметов учащимися. Это 
отк рывает широкие возможности 
для совершенствования знаний, 
улучшения качества человечес кого 
капитала, о чем и говорит Прези-
дент. Система трехъязычия, новые 
методики обучения с применением 
международного опыта позволят, 
безусловно, подготовить специа-
листов высокого класса. Поскольку 
они должны стать в будущем локо-
мотивом дальнейшего экономиче-
ского роста страны. 

В Послании также сказано о том, 
что необходимо внедрять в процесс 
обучения методы критического 
мышления. И эта модель в НИШ 
также находит успешное воплоще-
ние. При изучении тем учащимся 
предоставляются все необходимые 
возможности для самостоятельного 
поиска, чтобы они могли на этой ос-
нове глубже изучить ее и обосновать 
свои мысли. Это, по сути, большая 
творческая работа, которая учит 
самостоятельно мыслить, анали-
зировать, искать решения. 

Чтобы педагогика шла вперед и 
развивался процесс, мы должны 
взять за основу лучшие передовые 
идеи и применять их. С этими ново-
введениями НИШ делится и с колле-
гами из других школ области. На ее 
базе проходят обучающие семинары, 
другие мероприятия. В частности, 
на днях подобный семинар про-
шел в НИШ с участием директоров 
из 70 школ области. Это еще один 
шаг к повышению квалификации 
специалистов, снижению разры-
ва качества образования между 
сельскими и городскими школами, 
на что и обращает внимание Глава 
государства в своем Послании.

ПИТ «Алатау» сверяет курс
азвитие Специальной 

экономической зоны 
«Парк ин ормационных 
технологий «Алатау»  
будет осуществляться 
в соответствии 
с приоритетами, 
обозначенными в Послании 
Главы государства 
«Третья модернизация 
Казахстана: глобальная 
конкурентоспособность». 

Айгуль урысбекова, Алматы
Об этом говорилось в ходе 

обсуж дения программного доку-
мента с участием резидентов СЭЗ 
«ПИТ», представителей вузов, 
НИИ, бизнеса и стартап-секто-
ра. Представляя план развития 
технопарка до 2020 года, гене-
ральный директор Автономного 
кластерного фонда «ПИТ» Сан-
жар Кеттебеков отметил, что 
за последние десять лет объем 
реализованных товаров, работ 
и услуг компаний – участни-
ков технопарка составил более 
107 млрд тенге. В 2016 году было 
привлечено 23 новых резидента, 
общий объем их инвестиций сос-
тавил более 1,2 млрд тенге. На 
начало 2017 года резидентами 

СЭЗ «ПИТ» является 161 ком-
пания, ими создано 3 470 рабо-
чих мест. 

Участники встречи обсудили 
пути реализации Третьей модер-
низации и проекта « ифровой 
Казахстан». По словам Санжа-
ра Кеттебекова, первый пункт 
Пос лания об ускоренной модер-
низации и создании новых от-

раслей напрямую касается дея-
тельности технопарка. Сегодня 
СЭЗ «ПИТ» успешно использует 
один из инст рументов своей дея-
тельности – направление одного 
процента совокупного годового 
дохода недропользователей на 
НИОКР, за счет этих средств уже 
профинансирован 31 проект на 
сумму 877 млн тенге, привлече-

но 1 357 млрд тенге от 19 компа-
ний. Недропользователи сами 
выбирают проекты, в будущем 
сумма их отчислений будет уве-
личиваться. Руководитель АК  
«ПИТ» отметил, что Казахстан – 
одна из первых стран, которая 
институционально, на государ-
ственном уровне начала продви-
жение Индустрии 4.0   в горно-

металлургическом комплексе, 
позволяющей оптимизировать 
всю цепочку – от производства 
до потребления. 

– Модернизация и создание 
новых отраслей невозможны 
без цифровых технологий. В 
Алматы находится более 70  
компаний, работающих в -ин-
дустрии страны, большинство из 
них являются участниками СЭЗ 
«ПИТ», – подчеркнул Санжар Кет-
тебеков. – В рамках реализации 
Послания мы активизировали 
работу, начатую полтора года 
назад, а именно создание центров 
компетенции по модернизации 
горно-металлургического комп-
лекса. ифровизация влечет за 
собой изменение всех организа-
ционных и внутренних процессов 
любого производства. Основной 
тренд времени заключается в 
том, что прозрачность месторож-
дений и производств – главный 
фактор для привлечения инвес-
тиций в базовые отрасли. Наша 
задача состоит в консолидации 
Т-компаний, чтобы они шли в 

едином консорциуме, для предос-
тавления комплексных решений 
по цифровизации в сфере ГМК.

Санжар Кеттебеков отметил, 

что АК  достиг хорошего по-
нимания с соответствующими 
министерствами в плане изме-
нений законодательства по на-
логам, чтобы социальный налог 
и КПН реально заработали, став 
поддерж кой для резидентов СЭЗ. 
Также рассматривается расши-
рение сфер деятельности специ-
альных экономических зон, так 
как привлечение ГМК пов лечет за 
собой смежные отрасли. Прораба-
тывается возможность формиро-
вания геологического кластера, 
который будет способствовать 
комплексному решению страте-
гических задач в этой отрасли. 
В СЭЗ «ПИТ» будет проводиться 
целенаправленное скрещивание 
информационных технологий с 
базовыми отраслями промыш-
ленности, которые формируют 
значительный объем спроса на 
инновационные разработки.

Создаваемые центры компе-
тенции будут способствовать 
развитию технологических ком-
петенций с ориентацией на экс-
порт. По мнению руководства 
технопарка, одним из главных 
посылов нынешнего Послания 
является призыв к консолидации 
и поиску точек взаимного роста.

Плодотворные встречи
В Министерстве 
обороны К состоялось 
расширенное совещание 
по раз яснению основных 
положений Послания 
Президента К – Верховного 
Главнокомандующего 
Вооруженными силами 
«Третья модернизация 
Казахстана: глобальная 
конкурентоспособность».

аулет Елеусизов

Заседание, в котором приня-
ли участие руководство оборон-
ного ведомства и Генерального 
штаба, начальники структур-

ных подраз делений МО и ГШ 
ВС РК, прошло под председа-
тельством министра оборо-
ны РК генерал-полковника 
Сакена Жасузакова. В формате 
видеосвязи к его работе были 
привлечены главнокомандую-
щие видами ВС, командующие 
родами войск, начальники де-
партаментов по делам обороны.

– В своем очередном Посла-
нии Глава государства отметил 
основные достижения стра-
ны за 25 лет независимости 
и объявил о начале Третьей 
модернизации, которая даст 
Казахстану глобальную кон-

курентоспособность в мире. 
Президент страны выделил 
пять ее основных приоритетов, 
которые призваны обеспечить 
темпы роста экономики выше 
среднемировых и устойчивое 
прод вижение в число 30 пе-
редовых стран, – сказал глава 
оборонного ведомства.

В целях исполнения поручений 
Главы государства, обозначен-
ных в новом Послании народу 
Казахстана, а также учитывая 
проводимые реформы в сфере 
обеспечения военной безопас-
ности государства, министр обо-
роны определил ряд конкретных 

направлений. Они касаются 
важнейших вопросов строитель-
ства и развития Вооруженных 
сил до 2020 года: перевооруже-
ния войск, развития цифровых 
технологий « ифровая армия» 
в рамках государственной прог-
раммы « ифровой Казахстан», 
военного образования и науки.

В настоящее время разъяс-
нение положений Послания ве-
дется во всех воинских частях 
и соединениях Вооруженных 
сил на занятиях государст-
венно-правовой подготовки. 
На местах организовываются 
встречи военнослужащих и 
членов их семей с депутатами, 
представителями государст-
венных и местных исполни-
тельных органов.

Впечатляющие результаты развития
За 25 лет независимости еспублика Казахстан 
продемонстрировала впечатляющие результаты 
экономического развития. 

Михаэль армс, исполнительный директор осточного 
комитета германской экономики

Это стало возможным не 
только благодаря тому, что 
ваша страна обладает огром-
ными природными ресурсами, 
но и прежде всего способности 
адекватно и эффективно реа-

гировать на вызовы и тенден-
ции мировых рынков путем 
проведения соответствующих 
реформ и целенаправленных 
инвестиций в новые отрасли.

Эта готовность к реформам 

прос леживается и в основных 
положениях Послания Прези-
дента РК Нурсултана Назарбаева 
народу страны «Третья модер-
низация Казахстана: глобальная 
конкурентоспособность», где в 
качестве приоритетной цели 
указана дальнейшая техни-
ческая модернизация страны 
с акцентом на цифровизацию. 

При этом много внимания 
уделено вопросам образования, 
условиям для ведения бизнеса 

и мерам макроэкономической 
стабильности. В сферах про-
мышленной цифровизации и 
дуального образования при 
реализации программы Тре-
тьей модернизации надежны-
ми партнерами казахстанских 
предпринимателей являются 
немецкие бизнесмены. Уверен, 
новый этап экономических ре-
форм откроет широкие перс-
пективы для сотрудничества 
наших государств.   
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Навстречу цифровому будущему
Ключевые положения 
Послания Президента 
в контексте задач 
казахстанской илосо ии 
по методологическому 
и мировоззренческому 
сопровождению 
процессов модернизации 
обсудили в Институте 

илосо ии, политологии и 
религиоведения КН МОН К.

ак Манбетеев, Алматы
Наряду с развитием таких 

базовых для экономики Ка-
захстана направлений, как 
агропромышленный комплекс, 
добывающая промышленность, 
транспорт и коммуникации, 
особую значимость приобре-
тают -технологии. ифрови-
зация экономики, как отметил 
в своем Послании Нурсултан 
Назарбаев, является одновре-
менно и вызовом, и шансом для 
нации. На основных аспектах 
информационных технологий в 
своем докладе «Казахстанский 
ответ на вызовы информацион-
ной эпохи» заострил внимание 
участников семинара научный 
сотрудник отдела философии 
института Ермек Токтаров.

– В текущем году завершает-
ся первый этап Государствен-
ной программы «Информаци-
онный Казахстан-2020», целью 
которой является создание ус-
ловий для перехода к информа-
ционному обществу. Казахстан 
еще во время существования 
СССР сформировал сильную 
математическую школу, что 
позволяет говорить о высо-
ком потенциале разработки 

информационных технологий 
и программирования, – отме-
тил он. – Достаточное разви-
тие инф раструктуры, наличие 
необходимого человеческого 
капитала, вызовы информа-
ционной эпохи – в Казахстане 
сложились все условия для 
решительного шага навстречу 
цифровому будущему. 

По словам Ермека Токтаро-
ва, одним из важных аспек-
тов рассмотрения информа-
ционных технологий является 
безопас ность. Угрозы, которым 
могут подвергнуться казах-
станские интернет-пользовате-
ли,  обусловлены пропагандой 
религиозного экстремизма в 
социальных сетях, разжигани-
ем социальной розни на почве 
этнической, конфессиональной 
принадлежности, ростом числа 
киберпреступлений. Все это 
актуализирует необходимость 
разработки системы «Киберщит 
Казахстана». 

Однако наличие угроз не долж-
но сдерживать информатизацию, 
наоборот, необходимо перейти 
от конфликтной парадигмы к 
поиску позитивного потенциала 

-технологий. Результаты науч-
но-исследовательского проекта 
«Социокультурное развитие Ка-
захстана в условиях виртуали-
зации информационно-комму-
никативных практик», который 
был реализован в Инс титуте 
философии, политологии и ре-
лигиоведения Комитета науки 
МОН РК, показывают, что не-
обходимо диверсифицировать 
способы коммуникационного 
взаимообмена между государ-

ством и обществом, государст-
вом и гражданином, обществом 
и индивидом. 

Еще одним аспектом, в кото-
ром актуализируется растущая 
значимость -технологий, яв-
ляется информационно-ком-
муникативный. Участники 
семинара прибегли к анализу 
опыта прошлого года, который 
показал, что исполнительным 
органам власти следует обра-
щать больше внимания на ин-
формационно-агитационную 
работу. Информированность 
населения об изменениях в 
нормативно-правовых актах, 
процедурах, правилах стано-
вится не просто необходимым 
условием успешной реализации 
реформ, но и гарантией устой-
чивого развития, сохранения 
стабильной социально-поли-
тической обстановки. 

Предполагается использовать 
особенности виртуальной ком-
муникации и для борьбы с кор-
рупцией. Возможности распро-
странения информации среди 
широкой аудитории, динамич-
ность коммуникации, высокий 
уровень вовлеченности казах-
станцев в социальные сети – все 
это является факторами, способ-
ствующими росту значимости 
информационных технологий 
на новом этапе модернизации 
государства и общества.

Участники семинара сошлись 
во мнении, что совместно с 
работой по развитию инфор-
мационной инфраструктуры 
необходимо проводить иссле-
дования и формировать куль-
туру информационного обще-

ства, где нормы социальной 
коммуникации приобрета-
ют виртуальное измерение. 
Информатизация всех сфер 
жизни казахстанского обще-
ства будет сопровождаться 
процессами виртуализации. 
Необходимо формулировать 
мировоззренческие установки, 
которые помогут казах станцам 
гармонично включить инфор-
мационно-коммуникационные 
технологии в свою повседнев-
ную жизнь, сделав их одним из 
ведущих факторов повыше-
ния качества и уровня жизни 
общества.

По завершении работы се-
минара было высказано общее 
мнение, что для того, чтобы 
обрести гармонию с современ-
ным мировым сообществом и 
одновременно сохранить свою 
идентичность, необходимо 
провести модернизацию не 
только материального мира 
современного казахстанского 
общества, но и национального 
самосознания, мировоззрения 
нации. Информация и знания 
стали основным ресурсом сов-
ременного общества. Так же, 
как и деньгами или полезными 
ископаемыми, информацией 
нужно уметь управлять, ее нуж-
но добывать, перерабатывать, 
преобразовывать в знания, про-
давать, распространять. 

Вместе с тем необходимо 
формировать культуру инфор-
мационного потребления, про-
водить работу по безопасной 
киберсоциализации молодежи. 
Только тогда будет возможно 
обратить позитивный потенци-
ал информационных техноло-
гий на пользу казахстанскому 
обществу.
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Казахстан: миротворчество в международном формате
В нынешнем году Казахстан 
впервые выступает 
на международной политической 
арене в качестве непостоянного 
члена Совета Безопасности ООН.  
О том, какой вклад в дело мира  
и безопасности может внести  
эта миссия Казахстана,  
поделился мнением  

Специальный представитель Генерального секретаря ООН  
по ентральной Азии, руководитель егионального  
центра ООН по превентивной дипломатии  
для ентральной Азии Петко Драганов.

– Господин Драганов, сегод-
ня на оне «геополитической 
рецессии», о которой говори-
ли недавно на Мюнхенской 
кон еренции, роль ООН в ре-
шении актуальных проблем 
международной безопасности 
резко возросла. Как Вы оцени-
ваете перспективы Казахстана 
в усилении миротворческой и 
антикризисной миссии ООН в 
современном мире? 

– Статус непостоянного члена 
Совета Безопасности ООН является 
признанием со стороны мирового 
сообщества возросшей роли Казахс-
тана в международных делах. Учас-
тие в работе этого органа позволит 
Казахстану вносить еще больший 
вклад в формирование глобальных 
политических решений с учетом 
национальных интересов. В связи 
с этим нельзя не отметить откры-
вающиеся возможности по даль-
нейшему продвижению инициатив 
Казахстана в области разоружения 
и нераспространения оружия массо-
вого уничтожения. Закрытие Семи-
палатинского полигона и демонтаж 
ядерного арсенала на территории 
Казахстана придали мощный им-
пульс глобальному антиядерному 
движению. ент ральная Азия объ-
явлена зоной, свободной от ядерно-
го оружия. Инициатива Президента 
 Нурсултана Назарбаева  о полном 
избавлении мира от ядерного ору-
жия к 2045 году уже нашла огромное 
число сторонников во всем мире. И 
важно, чтобы эта работа получила 
дальнейшее продолжение, в том 
числе в рамках Совета Безопасно-
сти ООН.

С другой стороны, я хотел бы 
подчеркнуть, что членство Казах-
стана в этом глобальном органе на-
лагает на страну дополнительную 

ответственность за продвижение 
региональной повестки дня на гло-
бальном уровне. На этом уровне 
компетенций у Казахстана будет 
немало возможностей привлечь 
внимание всего мира к актуаль-
ным проблемам ентральной Азии 
и мобилизовать дополнительные 
ресурсы мирового сообщества для 
их решения. Уверен, что Казах-
стан с успехом справится с этими 
задачами. Сегодня дипломатия 
республики накопила большой 
опыт работы в многосторонних 
международных форматах. Бла-
годаря своему взвешенному, мно-
говекторному внешнеполитичес-
кому курсу Казахстан пользуется 
большим доверием и авторитетом 
на международной арене. Словом, 
на мой взгляд, есть все условия 
для того, чтобы Казахстан стал 
проводником прорывных реше-
ний в Совете Безопасности ООН 
по актуальным региональным и 
глобальным вопросам.

Со своей стороны наш центр 
готов выступить в качестве пло-
щадки для объединения усилий 
государств ентральной Азии с 
целью более активного продви-
жения интересов региона в рам-
ках руководящих органов ООН.

– Один из уязвимых аспектов 
межгосударственных отноше-
ний в регионе ентральной 
Азии – это острота проблемы 
управления трансграничными 
водными ресурсами в регионе, 
которая усугубляется на оне 
экологической катастро ы 
Аральского моря. Позволит ли 
нынешний статус Казах стана 
продвинуть к решению и проб-
лему Арала, ведь для этого 
нужны усилия всего мирового 
сообщества?

– Действительно, Арал – боль-
шая и серьезная проблема, и ее 
решение, как мы видим, невоз-
можно без согласованных и проду-
манных подходов всех государств 
региона к вопросам использова-
ния водных ресурсов и защиты 
окружающей среды. Сегодня в 
вопросах управления трансгра-
ничными водными ресурсами 
Казахстан и Узбекистан достиг-
ли определенного прог ресса, но, 
несмотря на усилия государств 
бассейна, проблема Арала оста-
ется по-прежнему актуальной. 
И это является одним из прио-
ритетов Программы деятель-
ности Регионального центра на 
2015–2017 годы.

В 2010 году Генеральный сек-
ретарь ООН посетил некоторые 
участки побережья Аральского 
моря и имел возможность лично 
убедиться в остроте проблемы. 
Сегодня Региональный центр 
и соответствующие структуры 
ООН прилагают немало усилий 
для мобилизации международ-
ного потенциала по спасению 
Аральского моря и минимизации 
последствий его высыхания. Но 
следует отметить, что без исклю-
чения объективных причин этой 
экологической катастрофы проб-
лему не удастся решить. 

– А что Вы скажете по поводу 
того, что в этой проблеме есть 
большое влияние такого ак-
тора, как культивация в регио-
не с ограниченными водными 
ресурсами чрезмерно влагозат-
ратных сельхозкультур – хлоп-
ка и риса? Возможно ли здесь 
содействие ООН в диверси и-
кации отраслевой структуры 
или поиске альтернативы? 

– Развитие нашего взаимодей-
ствия с государствами региона по 
водно-энергетической пробле-

матике прошло через несколько 
этапов. Сначала мы сконцентри-
ровали усилия на ознакомлении 
наших партнеров с примерами 
передового опыта в сфере управ-
ления совместными водными 
ресурсами в других регионах 
мира. Далее центр содействовал 
обсуждению перспектив получе-
ния государствами ентральной 
Азии общих выгод и преимуществ 
через развитие регионального 
сотрудничества. Затем в сотруд-
ничестве с ИК М СА и государст-
вами региона центр приступил 
к реализации ряда проектов, 
направленных на создание меха-
низма раннего предупреждения 
о потенциальных проблемных 
ситуациях на трансграничных 
реках, модернизацию региональ-
ной правовой базы и разработку 
механизма согласованного тол-
кования и эффективного при-
менения основных принципов 
международного права в сфере 
управления трансграничными 
водными ресурсами. То есть у 
нас есть определенный алгоритм 
действий, которым мы следуем. 
И думается, придет время, когда 
наше взаимодействие с государ-
ствами ентральной Азии станет 
более тесным и конструктивным, 
чтобы решать трудоемкие задачи 
в области экономики, экологии и 
социального развития. 

– Как Вы считаете, насколько 
э ективна политика Казах-
стана в деле предотвращения 
региональных угроз?

– Как я уже сказал, вклад Казах-
стана в укрепление региональ-
ной безопасности не подлежит 
сомнению. Благодаря своей сба-
лансированной многовекторной 
внешней политике Казахстан 
выступает в качестве важного 
стабилизирую щего фактора в 

ентральной Азии. Республика 
также содействует развитию 
внут рирегиональной интеграции, 
снижению конфликтогенного 
потенциала существующих проб-
лем, в частности, противоречий, 
связанных с управлением транс-
граничными водными ресурсами 
и охраной окружающей среды.

Значительный опыт накоплен 
Казахстаном и в сфере противо-
действия терроризму и насиль-
ственному экстремизму, которые 

сегодня представляют наиболее 
серьезную угрозу как для регио-
на, так и мира в целом. В связи с 
этим казахстанская сторона ак-
тивно сотрудничает с другими 
государствами, международными 
и региональными организациями.

Наш центр взаимодействует с 
Казахстаном в рамках реализа-
ции Глобальной контртеррори-
стической стратегии ООН в ент-
ральной Азии. В марте 2016 года 
совместно с елевой группой 
ООН по осуществлению контр-
террористических мероприятий 
и при поддержке Правительства 
Казахстана мы провели в Алматы 
международный семинар, направ-
ленный на повышение потенциала 
государственных структур стран 

ентральной Азии и Афганистана 
в сфере противодействия ради-
кализации и насильственному 
экстремизму. Это мероприятие 
позволило выявить факторы, 
способствующие радикализа-
ции населения в государствах 
регио на, и существующие тенден-
ции. Мы планируем продолжать 
взаи модействие с государствами 

ентральной Азии, нацеленное 
на противодействие подобным 
угрозам, делая акцент на пре-
дотвращении и устранении их 
главных причин, при обеспечении 
основных прав и свобод граждан, 
расширении межцивилизацион-
ного и межрелигиозного диалога.

Многие вызовы для безопас-
ности ентральной Азии про-
должают исходить с террито-
рии Афганистана. Это касается 
как уже вышеупомянутых угроз 
терроризма и радикального экс-
тремизма, так и других проблем 
– наркотрафика, контрабанды 
оружия, распространения экс-
тремистских идеологий, неле-
гальной миграции. Казахстан 
является одним из наиболее ак-
тивных и конструктивно настро-
енных государств в отношении 
афганского урегулирования. 
Инициативы Казахстана по Аф-
ганистану отражают восприятие 
Афганистана не только как угро-
зы для безопасности ентраль-
ной Азии, но и как возможности 
для сотрудничества в интересах 
мира, безопасности и развития 
всех государств региона. Данный 
подход, направленный на разви-

тие связей центральноазиатских 
стран с Афганистаном, является 
залогом обеспечения прочного 
мира как в ентральной Азии, 
так и в более широком межрегио-
нальном аспекте.

– Господин Драганов, сегодня 
все большее число стран, между-
народных экспертов и политиков 
поддерживают необходимость 
диалога между 2  и развиваю-
щимися государствами. то Вы 
думаете о роли ормата - lo al 
в качестве интеллектуальной 
плат ормы в обсуждении, по-
иске и решении глобальных 
проблем современности?

– Считаю, что предложе-
ние, высказанное Президентом 
Нурсултаном  Назарбаевым на 
Саммите 20 в Китае об укрепле-
нии диалога между мировыми ли-
дерами и развивающимися стра-
нами в рамках международной 
платформы - l l, является 
весьма современным и необходи-
мым условием для развивающихся 
стран. Площадка - l l создает 
возможность для общения между 
экспертами в различных областях 
мирового развития, способствует 
получению новых знаний и тем 
самым помогает формировать 
новое мировоззрение, внедрять 
инновационные проекты и менять 
окружающий мир. 

Я убежден, что университетская 
общественность должна быть ши-
роко вовлечена в этот процесс, по-
скольку все начинается с идей, кото-
рые рождаются именно в процессе 
взаимного диалога. Мне известна 
роль, которую играет  КазНУ им. Аль-

араби в продвижении данной 
инициативы. В настоя щее время 
КазНУ является хабом ООН програм-
мы «Академическое влияние» по 
устойчивому развитию, в том чис-
ле хабом  ЮНЕСКО по устойчивому 
развитию. В университете создана 
Модель устойчивого развития уни-
верситетов, реализуется программа 
«Зеленый мост через поколения», 
впервые представленная ректором 
университета Галымом Мутановым 
на Саммите РИО 20. 

Надеюсь, что другие хабы ООН 
программы «Академическое влия-
ние» тоже присоединятся к этой 
инициативе, и это позволит объе-
динить ученых в рамках платфор-
мы - l l, что будет способст-
вовать ее успешной реализации.

Беседовал  
осжан ургалиев

Объединение усилий всех во имя процветания
В условиях глобальных 
вызовов мировому 
сообществу необходим 
диалог по любой проблеме 
и выход на приемлемые 
для всех участников 
решения. азнообразие 
и противоречивость 
процессов, происходящих 
в мире, вызывает 
необходимость новых 
подходов к вопросам 
обеспечения глобальной 
безопасности и мер доверия.

Акбота олдасбекова,  
декан факультета 

международных отно ений 
Е  им. . Гумилева

Вопросы мира, безопасности и 
взаимодействия между разными 
культурами все больше зависят от 
того, посредством каких приори-
тетов определяют свои позиции 
страны того или иного региона. 
Вместе с тем очевидна несостоя-
тельность мировых решений, при-
нятых без учета позиций большин-
ства развивающихся стран, что в 
свою очередь создает множество 
проблем, связанных с устойчи-
вым развитием, поддержанием 
мира, борьбой с экологическими, 
климатичес кими угрозами, с бед-
ностью и вопросами продовольст-
венной безопасности.

Являясь достаточно молодой 
страной, Казахстан своими бес-
прецедентными инициативами, 
а также сбалансированной по-
литикой доказал необходимость 
концентрации внимания к мнению 
развивающихся государств.

Сегодня наша страна достаточно 
прочно закрепила за собой роль 
медиатора в решении наиболее 
узловых вопросов современности. 
Астана неоднократно выступала 
за разрешение и деэскалацию ряда 
локальных конфликтов. Достаточ-
но лишь отметить роль республи-
ки и ее Президента в недавней «по-
литической паузе» между двумя 
странами-партнерами – Россией 
и Турцией, а также в сирийских 
переговорах.

В связи с этим выдвинутая в 
2012 году Президентом Казах стана 
Нурсултаном Назарбаевым ини-

циатива расширения глобального 
баланса – идея - l l – является 
поистине прорывным и инноваци-
онным проектом, направленным 
на решение проблем, общих для 
всех государств мира. В рамках 
деятельности коммуникативной 
платформы - l l продвигает-
ся емкий блок глобальных казах-
станских инициатив, состоящий из 
таких проектов, как Съезд лидеров 
мировых и традиционных рели-
гий, Проект АТОМ, международная 
выставка  2017, программа 
партнерства «Зеленый мост», 
Совещание по взаимодействию 
и мерам доверия в Азии, проект 
«Новый шелковый путь», вирту-
альный проект АЭ , l l i k 

 и международный конкурс 
nline n   2017.
Евразийский национальный 

университет им. Л. Гумилева всег-
да был в авангарде отечественной 
высшей школы. Рациональные, 
удобные и доступные к примене-
нию образовательные предложе-
ния всегда поддерживались нашим 
руководством. Одним из первых 
ректоров вузов, поддержавших 
идею проведения международных 
конференций на базе платформы 

- l l, был ректор нашего уни-
верситета Ерлан Сыдыков. Кон-
ференции на платформе - l l 
проводятся ЕНУ с 2014 года. И если 
вначале мы оценивали возможно-
сти коммуникативной платформы 
только лишь как средство про-
ведения конференций в «живом 
формате», то сегодня понимаем, 
что возможности платформы как 
инструмента науки и образования 
практически безграничны. Впро-
чем, об этом по порядку. Вначале 
хотелось бы поделиться опытом 

сотрудничества проекта - l l 
на факультете международных 
отношений ЕНУ.

Показательным здесь является 
тот факт, что только за последние 
3 месяца мы провели более 20 кон-
ференций, семинаров и именных 
лекций ведущих ученых из Арген-
тины, Колумбии, Южной Африки, 
Индии, Пакистана, Турции, России, 
Болгарии и других стран. Кро-
ме того, организовали «Зимнюю 
школу», провели множество меро-
приятий, вносящих разнообразие 
в образовательный процесс и спо-
собствующих по пуляризации плат-
формы  - l l на базе факультета 
международных отношений и на 
международном уровне.

Популяризация миротворчес-
ких и антикризисных идей Прези-
дента в формате - l l и опыт 
Казахстана были отражены в 
проекте приглашенного профес-
сора факультета международных 
отношений Хендрика Булленса, 
который выступает за создание 
центра конфликта и мира на базе 
Евразийского нацио нального 
университета. ели и програм-
ма работы центра будут направ-
лены на продвижение идей и 
принципов мира, толерантнос-
ти, межкультурного диалога и 
позволят объе динить усилия 
отечественных и зарубежных уче-
ных. Подобные центры успешно 
функционируют во всем мире, и 
мы рады тому, что - l l спо-
собствует практичес кому осу-
ществлению глобальных идей 
миротворчества и развития.

Как уже было отмечено выше, 
международный секретариат 
 - l l продвигает идею о пре-
доставлении диалоговой площад-
ки для разрешения конфликтных 
ситуаций. В связи с этим в рамках 
проекта по исследованию кашмир-
ского вопроса экспертами Пакис-
тана и Индии Ирфаном Шахзадом 
и Пунитом Гаур, которые также 
являются приглашенными про-
фессорами факультета междуна-
родных отношений, было иници-
ировано использование платформы 

- l l в качестве «отражения 
действительного положения дел 
в Кашмире, а также как средства 
информации, способного содейст-
вовать претворению в жизнь резо-

люций ООН по данному вопросу».
В рамках целей - l l по объе-

динению усилий неправительст-
венных организаций экспертами 
Совета по устойчивому разви-
тию Юг – Юг ( ) было направ-
лено письмо в поддержку идей 
 Нурсултана Назарбаева. Обраща-
ясь к Президенту, эксперты высоко 
оценили вклад Казахстана в раз-
витие мира и поделились своими 
мнениями об инициативах Главы 
государства.

Сегодня идея мира и согласия 
является одной из актуальней-
ших тем, которые звучат с три-
бун ООН. И в связи с этим невоз-
можно не отметить внесенный 
вклад Казахстана и Президента 
 Нурсултана Назарбаева в разви-
тие и пропаганду межкультур-
ного диалога, толерантности, 
согласия и мира на междуна-
родном уровне. Будучи моло-
дой и развивающейся страной, 
Казахстан всегда выдвигал на 
международном уровне очень 
смелые, достойные высокой 
оценки и, самое главное, необ-
ходимые для сохранения мира 
идеи и формулы. Одна из них – 
коммуникативная платформа 

- l l, в основе которой лежит 
идея объединения усилий всех во 
имя процветания всех. Подобно 
памятнику «Дерево Мира», имею-
щему символический смысл, у 
всех у нас одинаковые корни, и 
все мы должны сделать все воз-
можное, чтобы защитить нашу 
общую планету, а также ее цен-
ности – мир и дружбу.

По мнению канадского профес-
сора Энди Найта, при нынешней 
геополитической ситуации ак-
тивизация усилий всего мирово-
го сообщества в таком формате, 
как - l l, является не просто 
необходимостью, а условием 
прео доления нестабильности 
в мире. Поэтому инициативы в 
рамках - l l видятся очень 
своевременными и отвечают 
глобальным экономическим 
вызовам, основной целью ко-
торого является всемирное по-
вышение благосостояния всех 
народов земли.

Директор неправительственной 
организации «Защитники земли» 
( илиппины) Сесиль Альварес 

также уверен, что инициа тива Пре-
зидента Нурсултана  Назарбаева 
 - l l – это тот случай, когда 
идея получает положительный 
отклик и поддержку во всем мире. 
Нэнси Бакир, верховный комиссар 
Лиги арабских государств по воп-
росам граж данского общества, 
член Совета арабских деловых 
женщин (Иордания), считает, что 
со дня обретения независимости 
Казахстан смог быстро адаптиро-
ваться к новым реалиям и на про-
тяжении многих лет показывает 
высокие темпы развития и выд-
вигает все новые и смелые идеи 
во благо всего человечества. При 
этом она также выделяет идею 

- l l в качестве ключевого 
принципа современного разви-
тия, который способен вывести 
на конструктивную основу мно-
гие проблемы, сосредоточенные 
в сфере гендерного развития.

Ведущий координатор Инсти-
тута политических исследова-
ний (Пакистан) Ирфан Шахзад 
подчеркивает, что - l l может 
стать глобальным форумом для 
выражения перспектив, ожида-
емых людьми от ЕХРО 2017. о-
рум может быть использован для 
широкой ретрансляции мнений 
и идей экс пертов в области «зе-
леной» экономики и практики. 
И в этом смысле - l l может 
стать глобальным сетевым ка-
налом, позволяющим следить 
за событиями ЕХРО тем, кто не 
может принять в ней непосред-
ственное участие. С этой целью 
можно отметить дни независи-
мости и другие важные нацио-
нальные дни стран, имеющих 
свои павильоны в ЕХРО, которые 
совпадут с первым и заключитель-
ным днями выставки. Интервью 
послов, находящихся в Астане, и 
глав павильонов тех стран об  
могут быть проведены и распро-
странены в коммуникативной 
сети в период работы выставки. 
Безусловно, все это будет способ-
ствовать положительному имид-
жу Казахстана и популяризации 
ЕХРО среди жителей этих стран. 
Анонс в сети, ознакомительные 
электронные сообщения должны 
быть отправлены академически-
ми кругами и СМИ, в том числе 
университетами и учеными, в те 

страны, чтобы продвигать работу 
вебсайта - l l во время рабо-
ты ЕХРО 2017. 

Приглашенный профессор ЕНУ 
им. Л. Гумилева, доцент универси-
тета ылдырым Беязит (Турция) 
Сеит Али Авджу, говоря о нашей 
совместной работе на платформе 

- l l, по достоинству оценил ее 
простоту и эффективность. 

«На самом деле не нужно ничего, 
кроме Интернета и компьютера. 
Лекции доступны в онлайн-ре-
жиме, а для подключения записи 
достаточно лишь позвонить моде-
ратору. Мои турецкие студенты, 
находившиеся в это время в Анка-
ре, без труда смогли продолжить 
процесс обучения, несмотря на то, 
что лектора не было в стране», – 
сказал Сеит Али Авджу.

Он также высказал мнение, что 
у Казахстана множество созидаю-
щих, а не разрушающих инициа-
тив, таких как предложения по 
обеспечению продовольственной 
безопасности, устойчивого разви-
тия и «зеленой» энергетики. На-
ряду с этим проект - l l – это 
уникальное средство консолида-
ции умов во имя мира и прогресса.

Еще одно мнение, которое хоте-
лось бы здесь отразить, это слова 
Пунита Гаура, директора между-
народного проекта « ентральная 
Азия среди множества шелковых 
путей» (Индия). Доктор Пунита 
Гаура подчеркивает, что в между-
народном экспертном сообществе 
платформа - l l уже состоялась 
в качестве диалоговой площадки, 
на которой можно обмениваться 
мнениями и давать актуальную 
оценку глобальным вопросам. 
Вмес те с тем сегодня представляет-
ся чрезвычайно важным углубле-
ние связей между учеными Азии и 
стран ШОС на платформе - l l. 

«На самом деле вопросы толе-
рантности, мультикультурализма, 
доверия, выдвинутые во главу угла 
внешней политики Казахстана, 
способны изменить мировоззре-
ние современной цивилизации. Я, 
южноазиатский ученый, посвятив-
ший практически всю свою науч-
ную карьеру изучению феномена 
Республики Казахстан, искренне 
верю в то, что платформа - l l 
– инструмент Мира и Согласия!» – 
говорит Пунита Гаура.
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Есть идея? Дерзай

юбовь оброта

В Шымкенте стартовал конкурс ин-
новационных идей среди студентов. 

Так руководство города решило ис-
пользовать молодежный потенциал 
для пропаганды государственных 
программ и решения социальных 
проблем. Аким Шымкента Габидул-
ла Абдрахимов считает, что конкурс 
поможет развитию потенциала ода-
ренных молодых людей, побудит го-
родских студентов к занятиям науч-
ной работой, а также создаст условия 
для реализации их идей и проектов.

Студентам предложили разраба-
тывать и подавать заявки на реали-
зацию инновационных идей по пяти 
направлениям. Это разъяснение среди 
жителей города Послания Президен-
та РК народу Казахстана «Третья мо-
дернизация Казахстана: глобальная 
конкурентоспособность», организа-
ция эффективного использования 
парков, прибрежных зон и оврагов 
для жителей города, а также разви-
тие массового спорта. Предполага-
ется определить лучший проект по 
организации работы общественного 
транспорта и лучший видеоролик о 
Шымкенте. 

Заявки на участие в конкурсе можно 
подавать с 1 марта по 1 апреля. Чле-
ны комиссии выберут по три лучших 
проекта по каждому направлению и 
опубликуют их в социальных сетях. 
Победителя определят по количест-
ву голосов. Но на этом все не закон-
чится. Тем, кто наберет больше всего 
голосов, предоставят возможность 
руководить ходом реализации пред-
ложенных проектов. 

Помогают медикам

рий и

Очередной подарок по программе 
правительства Японии «Корни травы» 
получили кызыл ординские медики. 
Посетивший Кызылорду посол Японии 
в Казахстане Итиро Кавабата в этот 
раз передал областной инфекцион-
ной больнице новое медицинское 
оборудование для реанимационного 
отделения стоимостью 75 тыс. дол-
ларов. На встрече с Итиро Кавабата 
аким области Крымбек Кушербаев 
выразил признательность японским 
партнерам за многолетнее сотрудни-
чество в сфере развития медицины 
Приаралья. По словам руководителя 
региона, в рамках межправительст-
венной договоренности Япония про-
финансировала уже 75 казах станских 
проектов в сфере развития здраво-
охранения на общую сумму около 
5,5 млн долларов.

Особое внимание по программе 
«Корни травы» было уделено кызыл-
ординским лечебным учреждениям. 
В 2000 году регион получил грант на 
приобретение медицинского оборудо-
вания стоимостью 3,8 млн долларов 
для областного медицинского центра. 
Кроме того, в 2003 году Япония помог-
ла в оснащении областной детской 
больницы. В знак признательности 
за поддержку региона Крымбек Ку-
шербаев вручил послу Японии благо-
дарственное письмо акима области. В 
свою очередь Итиро Кавабата выразил 
готовность и дальше содействовать 
улучшению региональной системы 
здравоохранения. Как выяснилось, 
посольство Японии намерено оказать 
поддержку и областному детско-юно-
шескому противотуберкулезному 
санаторию.

Усилить  
безопасность детей 

Мари  Орлова

ЮНИСЕ  и ентр по чрезвычайным 
ситуациям и снижению риска стихий-
ных бедствий подписали меморандум 
о взаимопонимании с целью продви-
жения стратегий по снижению риска 
бедствий и стратегий гуманитарных 
действий, ориентированных на де-
тей, проживающих в ентральной 
Азии и на Южном Кавказе. В рамках 
соглашения будут проводиться сов-
местные мероприятия по развитию 
потенциала сотрудников ЧССРБ и 
партнеров, по продвижению подхо-
дов и инструментов снижения риска 
бедствий и стратегий гуманитарных 
действий. Казахстан стал первой 
страной, выбранной региональным 
директором ЮНИСЕ  в ентральной 
и Восточной Европе и СНГ Афшаном 
Ханом для визита после ее вступле-
ния в должность в январе 2017 года. 

17 мая 2013 года в Алматы главы 
чрезвычайных ведомств Казахста-
на и Кыргызстана подписали Меж-
правительственное соглашение о 
создании ентра по чрезвычайным 
ситуациям и снижению риска сти-
хийных бедствий, которое было 
ратифицировано парламентами 
этих стран. Официальное открытие 
международного ентра по чрез-
вычайным ситуациям и снижению 
риска стихийных бедствий состоя-
лось в Алматы 14 сентября 2016 года. 
ЮНИСЕ  будет поддерживать центр 
знаниями и генерацией экспертного 
потенциала в области риска стихий-
ных бедствий, ориентированного на 
детей, включая обеспечение участия 
детей в процессе планирования, реа-
лизации мер по снижению риска и по 
адаптации к изменению климата.

Экспортный вектор дипломатии 
В Астане состоялся 
бри инг  
для представителей 
дипломатического 
корпуса и зарубежных 
компаний по вопросам 
транс ормации  
и приватизации 
активов АО « НБ 
«Самрук-Казына».

Елена ванова
В своем выступлении 

первый заместитель ми-
нистра иностранных дел 
Мухтар Тлеуберди про-
информировал участ-
ников мероприятия о 
проводимой внешнепо-
литическим ведомством 
работе по реализации 
Послания Президента 
Нурсултана Назарбаева  
«Третья модернизация 
Казахстана: глобальная 
конкурентоспособность». 
В частности, по перефор-

матированию экономи-
ческой дипломатии на ин-
вестиционно-экспортном 
направлении, сообщила 
пресс-служба Министерст-
ва иностранных дел. 

Отдельным направлени-
ем в работе МИДа, как от-
метил Мухтар Тлеуберди, 
является содействие ра-
боте Правительства РК по 
привлечению иностранных 
инвесторов в реализацию 
программы приватизации 
объектов государственной 
и квазигосударственной 
собственности, в том числе 
активов группы компаний 
АО « НБ «Самрук-Казына».

К аудитории также обра-
тился председатель прав-
ления АО « НБ «Самрук-
Казына» Умирзак Шукеев. 
Глава и представители 
руководства фонда ин-
формировали о ходе транс-
формации фонда, процес-
се приватизации активов 

группы компаний и имею-
щихся возможностях для 
зарубежных партнеров. 

В завершение мероприя-
тия состоялся обмен мне-
ниями, в ходе которого 

зарубежные представи-
тели поделились своим 
видением относительно 
перспектив развития сот-
рудничества с их странами, 
а также выразили готов-

ность подробно информи-
ровать представителей 
деловых кругов об имею-
щихся в Казахстане воз-
можностях по участию в 
процессе приватизации. 

Импульс 
укреплению 
отношений 
В Багдаде состоялась встреча 
посла Казахстана в Иордании 
и по совместительству 
в Ираке Азамата Бердыбая 
с Президентом еспублики 
Ирак уадом Масумом.

Полина едорова 
В ходе встречи казахстанский дип-

ломат передал уаду Масуму при-
глашение Президента Республики 
Казахстан Нурсултана Назарбаева для 
участия в первом саммите Организации 
исламского сотрудничества по науке 
и технологиям, который состоится 
10–11 сентября 2017 года в Астане.

Азамат Бердыбай подчеркнул, что 
предстоящий саммит призван при-
дать новый импульс укреплению 
отношений между странами – чле-
нами ОИС в развитии науки и инно-
ваций, реализации проектов в сфере 
экономики, а также усилить роль 
науки и технологий в улучшении 
социального положения населения 
в исламском мире.

В ходе беседы стороны также обсу-
дили перспективы развития двусто-
роннего сотрудничества и обменялись 
мнениями по актуальным междуна-
родным и региональным проблемам. 
Азамат Бердыбай ознакомил главу 
Республики Ирак с основными поло-
жениями специального обращения 
Президента Нурсултана Назарбаева 
к народу Казахстана по вопросам пе-
рераспределения полномочий между 
ветвями государственной власти и 
ежегодного Послания Президента 
«Третья модернизация Казахстана: 
глобальная конкурентоспособность».

В завершение беседы уад Масум 
выразил благодарность Президенту 
Казахстана за приглашение на сам-
мит и отметил, что это мероприятие 
внесет свой вклад в укрепление дву-
сторонних отношений. Кроме того, 
он высоко оценил мудрые внешне-
политические инициативы Лидера 
Казахстана и реформы, нацеленные 
на развитие общественных инсти-
тутов страны.

Жить без взяток
Как в Казахстане ведется 
борьба с коррупцией? Куда 
следует обращаться, если 
ты считаешь, что поведение 
чиновника нарушает этику 
госслужащего или закон? 
Почему нельзя не только 
брать, но и давать взятки?

Ольга ьвова
На эти и другие вопросы жите-

лей Астаны отвечали члены мо-
бильной агитационной группы, 
организованной по инициативе 
Агентства по делам государствен-
ной службы и противодействию 
коррупции. 

В ее состав наряду с сотрудни-
ками АДГСПК вошли представите-
ли профсоюзов, НПП «Атамекен», 
партии «Нур Отан», известные 
спортсмены, деятели культуры, 
блогеры. Проект, старт которому 
был дан вчера, реализуется при 
поддержке акимата Астаны. Как 
рассказал директор департамен-
та антикоррупционной полити-
ки агентства Салауат Муксимов, 
члены группы будут освещать 
проводимую в этой сфере поли-
тику государства и оперативно 

осуществлять прием граждан. В 
соответствии с Посланием Пре-
зидента «Третья модернизация 
Казахстана: глобальная конку-

рентоспособность» необходимо 
формировать у населения анти-
коррупционную модель пове-
дения как норму повседневной 

жизни, и мобильная агитацион-
ная группа должна стать одним 
из важных инструментов в этой 
работе. 

Была организована выездная 
разъяснительная встреча с че-
тырьмя трудовыми коллекти-
вами городских коммунальных 
предприятий. Работники ГКП 
«Астана су арнасы», АО «Астана 
– Зеленстрой», ТОО «Астана Таза-
лык», ТОО «Электровоз кұрастыру 
зауыты» могли задать все инте-
ресующие их вопросы, высказать 
свои предложения по борьбе с 
коррупцией, а при необходимости 
в конфиденциальной обстановке 
подать жалобы и обращения. Кро-
ме того, участникам встречи (их 
в общей сложности было более 
500 человек) продемонстрирова-
ли видеоролик, судьба «героев» 
этой документальной кинолен-
ты наглядно свидетельствует о 
неотвратимости наказания для 
чиновников, нарушающих закон. 

В дальнейшем мобильная груп-
па будет выполнять роль обще-
ственной приемной на колесах в 
местах оказания госуслуг ( ОНы, 
налоговые и миграционные служ-
бы). Для этого выделены специ-
альные автобусы, которые на 
системной основе будут курси-
ровать как в столице, так и в ряде 
регионов страны.

Точечный 
проект 
«цифрового» 
Казахстана
Делегация КазНУ  
им. Аль- араби 
приняла участие  
в Глобальном 
саммите высших 
учебных 
заведений ampus 

onnections 20 , 
где презентовала 
свой проект 
электронного  
кампуса -campus.

Рау ан улембаева
Руководитель делегации, 

проректор по учебной рабо-
те КазНУ Аскар Хикметов 
сообщил, что на встрече 
с директором по работе с 
вузами компании i  
Робом Кертином они дости-
гли соглашения о стратеги-
ческом партнерстве. В том 
числе в формировании ин-
новационного вектора раз-
вития -платформы в сфере 
образования на постсовет-
ском пространстве. Про-
ректор добавил, что КазНУ 
стал единственным среди 
вузов стран СНГ, удостоив-
шись чести презентовать на 
саммите свой электронный 
проект, который заинтере-
совал представителей зару-
бежных вузов. 

Деятельность КазНУ в 
области -технологий яв-
ляется важным шагом в 
реализации задач, постав-
ленных Президентом РК 
Нурсултаном Назарбаевым  
по созданию «цифрового» 
Казахстана. На базе уни-
верситета уже активно 
работают научно-образо-
вательные центры таких 
ведущих мировых компа-
ний, как e le - k d, 

i , nik  in l , i , 
n , Лаборатория Кас-

перского и других. В рам-
ках комплексного научно-
инновационного проекта 

l- i ni e i  –  
i  в КазНУ модернизи-

руется университетская 
инфраструктура. А на ос-
нове цифровых техноло-
гий создается уникальная 
коммуникативная среда. 

елью всех этих проектов 
являются подготовка вы-
сококвалифицированных 
специалистов для новой 
цифровой экономики Ка-
захстана и развитие мощ-
ной духовно-нравствен-
ной и интеллектуальной 
платформы для успешного 
развития конкурентоспо-
собной нации.

Глоба льный с а мми т 
 nne i n  явля-

ется уникальной площадкой 
для обсуждения актуаль-
ных воп росов по внедре-
нию -технологий в систе-
му высшего образования 
и управлению кампусами 
университетов мира.

Играй безопасно
Детские игрушки 
и аттракционы 
в странах Евразийского 
экономического союза 
станут безопаснее, сообщила 
пресс-служба Евразийской 
экономической комиссии. 

ира ванова
Запрет на использование в 

детских игрушках небольших 
сверхсильных незакрепленных 
магнитов одобрен ЕЭК 28 февра-
ля и связан с тем, что случайное 
проглатывание ребенком таких 
магнитов может угрожать его 
здоровью и жизни. Изменения 
внесены в технический регла-
мент ЕАЭС «О безопасности иг-
рушек», согласно им показатель 
магнитного потока должен соот-
ветствовать европейской норме 
–  71-1. 

По предложению Беларуси 
запланирована разработка но-
вых пяти межгосударственных 
стандартов, которые будут рег-
ламентировать требования к 
поверхностному окрашиванию 
игрушек, безопасности игровых 
комплектов и батутов для до-
машнего пользования. Кроме 
того, установлены переходные 
положения техрегламента ЕАЭС 
«О безопасности аттракцио-
нов», которые вступят в силу 
18 апреля 2018 года. Приняты 
единые обязательные требова-
ния в отношении «оборудования 
для развлечения пассажиров во 
время движения», в том числе 
механизированных кресел ки-
нотеатров, надувных батутов, 
каруселей, колес обозрения, 
катапульт, картингов, башен 
свободного падения и так далее. 
Ранее наднациональным зако-

нодательством эта продукция 
не регулировалась. 

Техрегламент распространяет-
ся на стационарные и временно 
устанавливаемые аттракцио-
ны, воздействие которых раз-
делено на три степени потен-
циального биомеханического 
риска: высокую ( -1), среднюю  
( -2) и низкую ( -3). Первая 
характеризуется вероятностью 
причинения человеку вреда, уг-
рожающего его жизни, вторая – 
тяжкого вреда, третья – вреда 
с временной потерей трудоспо-
собности. 

До 18 октября 2019 года в 
ЕАЭС можно будет выпускать 
аттракционы, если производи-
тель имеет документы об оценке 
соответствия, выданные до дня 
вступления в силу техрегламен-
та. До этой же даты допускается 
изготовление аттракционов, не 
подлежавших обязательной оцен-
ке соответствия до дня вступле-
ния в силу техрегламента.

Умники и умницы 
Маленькие алматинцы 
приняли участие 
в интеллектуально-
развлекательной игре 
« итай, слушай, смотри» 
международного проекта 
A  A .  

Марина Михайлова
В сообразительности и эруди-

ции соревновались дети от 6 до 
12 лет. Согласно правилам этой 
международной игры, ребята 
разбились на команды и отвеча-
ли на 60 вопросов по трем кате-
гориям заданий: «читай», «слу-
шай», «смотри». Перед тем как 
дать ответ, знатоки нажимали 
сигнальную кнопку. Чья команда 
быстрее давала звуковой сигнал, 
та и отвечала. Приятно поразив 
знаниями жюри и зрителей – 
своих пап и мам, маленькие ин-
теллектуалы угадали почти все 
названия мультипликационных 
фильмов, известных песен и ав-
торов популярных сказок. 

По количеству набранных бал-
лов победила команда «Счастли-
вая девяточка», в которую вошли 

Дана Маманбаева, Азамат Байта-
сов, Карина Ботаева, Закир Даул-
баев, Джамиля Сейткарим, Сан-
жар Сейткарим, Чингиз Байтасов.

Как отмечают устроители ме-
роприятия, игра «Читай, слушай, 
смотри» – это отличный повод 
собраться всей семьей вместе 
и принять участие в этом нео-
бычном, интересном и веселом 
интеллектуальном конкурсе. Его 
главным героем становится ре-
бенок, который получает массу 

радостных эмоций и впечатле-
ний, учится работать в команде, 
заводит новых друзей. 

В этой интеллектуальной игре 
сражаются дети многих стран 
мира, особенно она популярна в 
России, Армении, Швейцарии и 
Израиле. За год существования 
проекта в Казахстане в «Читай, 
слушай, смотри» с удовольст-
вием соперничают взрослые 
знатоки, в том числе артисты и 
бизнесмены. 
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Маршруты для ЭКСПО
К грядущему КСПО-20  готовится вся страна. 
Ведь на специализированную международную выставку 
в Астане приедет немало туристов со всего мира 
и не исключаются их турпоездки в другие города Казахстана.

убаны  Байгуринов, Актюбинска  область

Туристы – народ любознатель-
ный, проявляющий интерес ко 
всему: к истории края, традициям, 
обычаям, культуре народа Казах-
стана. А посему важно показать 
им это во всем многообразии. Как 
отметил руководитель областно-
го управления внешних связей и 
туризма Ермек Кенжеханулы, по 
региону на сегодня утверждены 
два турмашрута, которые уже 
включены в список ЭКСПО-2017 и 
уже размещены на сайте выстав-
ки. Полностью готовы к приему 
гостей и туроператоры, отра-
ботаны все организационные 
моменты. Предусмотрены все 
необходимые условия размеще-
ния туристов, места для ночлега, 
программы обслуживания, по-
сещение природно-заповедных 
мест, поездки историко-познава-
тельного характера. При желании 
туристам могут организовать не 
только пешую прогулку или по-
ходы, но и верховую езду на ло-
шадях, гости имеют возможность 
заглянуть в верблюжье хозяйство 
и прокатиться на экзотических 
животных. 

Первый турмаршрут природ-
но-экологического направления 
приведет их в край хрустальных 
озер Мартукского района. Это 
прекрасные заповедные места. 
Турмаршрут протяженностью 
5 км рассчитан на три дня. Он 
протянется от райцентра Мартук 
до поселка Аккаин. На этом пути 
можно будет полюбоваться красо-
тами сразу четырех озер Казанка, 
Голубое, Черное, Механизаторов, а 
в природоохранной зоне увидеть 
редкие виды растений, гигант-
ские муравейники, отдохнуть под 
журчанье множества родников. 
Всего в природных зонах района 

учеными изучены более 300 видов 
редких растений. Особую красоту 
составляют огромные массивы 
древесной растительности. Здесь 
можно встретить настоящие рас-
тения, занесенные в Красную 
книгу страны. Это ольшаник у 
зимовья Жанатан, реликтовые 
лески – единственное место в 
области, где произрастают расте-
ния юрского периода – реликты 
третичного папоротника – коче-
дыжника женского. Мартукский 
район интересен с точки зрения 
истории края, древними архео-
логическими раскопками.

Историко-познавательный, 
этнокультурный характер носит 
второй туристский маршрут, ко-
торый пролегает по Кобдинскому 
району. Это родина батыров, и, 
как говорит Ермек Кенжехану-
лы, соответственно, и маршруту 
дали такое название. Это родина 
славной казахской дочери, Героя 
Советского Союза Алии Молда-
гуловой. Кобдинская земля из-
вестна и такими батырами, как 
Каракыпчак Кобыланды, Абат 
Байтак, Сапура Матенкызы, Иса-
тай Тайманов… 

В центре патриотического вос-
питания – в поселке Алия – ту-
ристы смогут посетить музей 
героини, побывать в ауле Булак, 
где она родилась. Достоприме-
чательностью края является и 
великолепный мемориальный 
комплекс легендарного Коблан-
ды-батыра в селе Жиренкопа. В 
ходе турмашрута есть возмож-
ность побывать на некрополе 
Средневековья и восхититься 
прекрасными творениями древ-
него зодчества –  веков. Это 
уникальный мавзолей Абат Бай-
так, построенный во времена Зо-

лотой Орды, а также захоронение 
Кыз-Аулие, резные кулпытасы 

–  вв., окаменевшее дерево. 
Мавзолей времен Золотой Орды 

хранит легенды и предания, а 
множество кулпытасов явля-
ются образцами камнерезного 
искусства и зодчества. Сегодня 
уже прорабатываются проекты 
о музейфикации некрополя Абат 
Байтак, чтобы создать на этом 
месте соответствующую базу, 
инфраструктуру для удобства 
туристов. Особый интерес к ним и 
у историков, этнографов, археоло-
гов. Для них Абат Байтак – ключ 
к разгадкам тайн степной Евра-
зии, а для туристов – связующая 
нить с эпохой Средневековья. И 
это действительно так. Здеш-
ние места до сих пор таят в себе 
много неизведанного. Древние 
курганы-могильники, культовые 
памятники, кулпытасы – их со-
тни, каждый из которых – бога-
тая летопись истории и культуры 
многих народов Старого Света. 
И конечно же, особо поражает 
воображение единственный со-
хранившийся на территории За-
падного Казахстана памятник 
древнего зодчества ( –  вв.) 
Абат Байтак. Это уникальное 
сооружение, и аналога ему в ар-
хитектурном стиле нет во всем 
Казахстане. Подобные памятники 
портально-шатрового типа есть, 
правда, в Челябинской области 
России, Башкирии. Он словно 
маяк в безлюдной степи для за-
блудившегося путника. Ученые-
исследователи предполагают, 
что в солнечную, ясную погоду 
величавый его шатровый купол 
сверкал яркой голубой лазурью. 
Что это за лучезарный материал, 
каков его химический состав, как 
он изготовлен? – ученые пыта-
ются разгадать. 

Сам мавзолей построен из жже-
ного кирпича – местного сырца – 
крепкого, монолитного. Древние 
мастера использовали для его 
изготовления молоко и конский 
волос. По словам директора Ак-
тюбинского областного центра 
истории, этнографии и археоло-
гии кандидата исторических наук 
Армана Бисембаева, возможно, 
в этой местности было когда-то 
огромное поселение, посколь-

ку обломки подобного жженого 
кирпича найдены во время рас-
копок и южнее от Абат Байтака, 
где расположена целая цепочка 
курганов. 

О том, что здесь, возможно, 
было поселение, говорят резуль-
таты археологических раскопок: 
в 2006 году на берегу речки Кобда 
на срезе были найдены, помимо 
жженых кирпичей, остатки вы-
хода золы, костные человеческие 
останки. Вдоль северного края 
были обнаружены курганы ски-
фо-сакской эпохи. А уже севернее 
прослеживается цепочка средне-
вековых захоронений. Исходя из 
этого, исследователи приходят 
к выводу, что Абат Байтак яв-
ляется лишь частью огромного 
комплекса историко-культурных 
проявлений, связанных с форми-
рованием в Западном Казахстане 
древних мусульманских тради-
ций. Мавзолей, что характерно, 

окружен большим количеством 
захоронений и более поздне-
го периода – –  и начала 

 веков, с хорошо сохранивши-
мися стелами высочайшего кам-
нерезного искусства. Словом, это 
огромный музей под открытым 
небом, и, оказываясь здесь, ты 
будто прикасаешься к великим 
тайнам далекого прошлого.

По словам Ермека Кенжехан-
улы, близ древних памятников 
туристам будет предоставлена 
возможность посетить этноаул и 
ознакомиться с национальными 
традициями, обычаями и культу-
рой казахского народа. Скажем, 
близ мемориального комплекса 
Кобланды будет организована 
театрализованная постановка 
о жизни легендарного батыра. 
Планируется угощение нацио-
нальными блюдами. Туристы 
смогут при желании приготовить 
их и своими руками. 

По линии ЭКСПО по области 
разработаны пока два таких ту-
ристических маршрута. Безуслов-
но, можно было предложить куда 
больше, говорит Ермек Кенжехан-
улы, ведь актюбинский регион 
огромный и многообразный, и 
в нем много заповедно-природ-
ных, геологических, историче-
ских мест. Взять хотя бы мело-
вые горы в Байганинском районе 
или же место падения несколько 
миллионов лет назад метеорита 
в Иргизском районе – Жаман-
шин. Кроме того, Иргиз славится 
своими озерами, природой, где 
имеется Иргизско-Тургайский 
природный заказник. В том же 
Байганинском районе есть ка-
мень юрского периода с древними 
надписями, изучению которого 
придают внимание даже зару-
бежные ученые. Словом, очень 
много привлекательных мест 
для туристов...

у

В ожидании гостей
К приему гостей КСПО-20  
готовится не только главный 
город страны, но и все 
регионы Казахстана. Большая 
ответственность, безусловно, 
ложится и на близлежащую 
к столице Акмолинскую область. 

ингиз а енов, ок етау 
Состояние транспортно-логис тической 

и придорожной инфраструктуры, го-
товность гостиниц и объектов досуга, 
доступность и безопасность турист-
ских марш рутов – вот повестка дня на 
ближайшие месяцы для всех заинтере-
сованных структур. 

– Сегодня в регионе работают более 
800 предприятий сферы туризма: 312 са-
наторно-курортных и гостиничных ор-
ганизаций, 420 субъектов придорожного 
сервиса, 68 туристских фирм, – рассказы-
вает руководитель управления туризма 

Акмолинской области Шынарбек Батыр-
ханов. – Наличие трех государственных 
национальных природных парков, а так-
же уникального Коргалжынского орни-
тологического заповедника, занесенного 
в список природного наследия ЮНЕСКО, 
делает регион весьма привлекательным 
для туристов. Для них разработаны 
7 туристских пакетов, охватывающих 
более 30 маршрутов – автобусных, пе-
шеходных, конных и водных. 

Курорт Бурабай включен в турпаке-
ты ведущих туроператоров Алматы и 
Астаны. В настоящее время ведется фор-
мирование пула лучших акмолинских 
экскурсоводов, которые будут расска-
зывать гостям о красотах края на трех 
языках. Так, туристская фирма «Круиз» 
из Кокшетау стала обладателем первого 
сертификата МСВ  2017 по приему 
и обслуживанию туристов не только в 
Акмолинской области, но и в столице. 

На интернет-ресурсах акимата области 

и управления туризма размещены списки 
объектов размещения и отдыха, реестр 
туристских маршрутов, технологические 
карты к ним для обслуживания гостей 
и участников выставки. А для совмест-
ного сотрудничества с АО «НК Астана 

ЭКСПО-2017» субъектам турбизнеса 
направлено специально разработанное 
руководство для туроператоров.

Для продвижения туристского потен-
циала учинско-Боровской курортной 
зоны ведется большая работа. Прово-
дятся заседания «круглых столов», се-
минары, информационно-рекламные 
поездки. Содержательным и полезным 
стал масштабный Казахстанско-россий-
ский информационный тур, в котором 
приняли участие около 30 компаний 
из 12 регионов Российской едерации. 

– К нам приезжали туроператоры из 
Екатеринбурга, Кургана, Тулы, Тюмени, 
Нижнего Тагила и других городов, – рас-
сказывает Шынарбек Батырханов. – По-
добные мероприятия были проведены 
для журналистов арабского телекана-
ла  i , делегации из Италии, в 
составе которой был и Даниель Берго – 
миллионный посетитель Казахстанского 
национального павильона на  2015 в 
Милане, туристов из Китая. А для туропе-
раторов Астаны, Алматы, Акмолинской, 
Павлодарской, Карагандинской, Северо-
Казахстанской областей, представите-
лей республиканских и областных СМИ 
мы подготовили специальное роуд-шоу.

Посещали курорт Бурабай журналис-
ты из ранции, США, Турции, Иордании 
и России. Для победителей третьего 
международного конкурса «Казахстан 
глазами международных СМИ» был ор-
ганизован обширный информационно-
рекламный тур «Бурабай – жемчужина 
Казахстана». А следующими его участни-
ками стали туроператоры из ранции, 
Нидерландов, Индии, Малайзии, Китая, 

Грузии, Швеции, Узбекистана, Украины, 
Кыргызстана и городов России. 

– С первых дней подготовки к  2017 
акмолинцы ощутили прямую выгоду для 
развития экономики региона, – говорит 
Шынарбек Батырханов. – Наша область 
подписала меморандум о сотрудничестве 
с АО «НК Астана ЭКСПО-2017», в соответ-
ствии с которым мы взяли на себя обя-
зательства не только по приему гостей 
выставки, но и по поставке для строи-
тельства международного комплекса 
лучших стройматериалов. Аграрии ре-
гиона будут отвечать за продовольст-
венное снабжение столицы в дни .

Акмолинцы готовят и обширную 
культурную программу на все 93 дня 
выставки. Для ее гос тей будут выступать 
лучшие самодеятельные, эстрадные и 
театральные коллективы. 

Учитывая, что иностранных гостей 
особо заинтересует самобытная куль-
тура, обычаи и традиции кочевников, 
по мнению Шынарбека Батырханова, 
было бы неплохо создать вокруг столи-
цы целый этнический клас тер, где была 
бы представлена каждая из 14 областей 
нашей страны. Жайляу, конные скачки, 
состязания кокпаристов, байга, кыз куу... 
Мероприятий можно провести много. 

Между областями можно было бы объ-
явить специальный конкурс на лучший 
этноаул. Это, несомненно, способствова-
ло бы раскрытию культурно-историче-
ского потенциала регионов и позволило 
бы иностранцам в короткие сроки оз-
накомиться с лучшими достижениями 
казахского национального искусства. 

Конечно, не обходится без проб лем. Они 
касаются в том числе состояния дорог 
республиканского значения и объектов 
придорожного сервиса. К примеру, около 
Ерейментау есть немало уникальных па-
мятников истории и культуры, и многим 
зарубежным туристам было бы интере-
сно увидеть их. Но, увы, здесь нет необ-
ходимой сети объектов придорожного 
сервиса – пунктов технического обслу-
живания транспорта, быстрого питания, 
отдыха, ночлега. К памятникам истории 
даже нет съездов с трассы.

То же самое с дорогой республикан-
ского значения на Коргалжыно, где 
оби тают фламинго. Увы, строительство 
трассы ентр – Запад начнется только 
в 2018 году. А что делать гостям ЭКСПО, 
которые приедут в Казахстан уже ны-
нешним летом, ведь вдоль шоссе нет 
даже нормальных туалетов?

фо
то

 ав
то

ра

фо
то

 Се
ри

ка
 К

ас
ым

ов
а



а а тан ая ра да8 Пятница, 3 марта 2017 года с у у о с у

От детского сада до военного училища

В глазах детей мастер спорта 
международного класса по 
кикбоксингу, заслуженный 
тренер К, судья 
международной категории по 
кикбоксингу и рукопашному 
бою, обладатель крапового 
берета подполковник Арман 
Ахашов – легендарная 
личность.

улат Молдабаев
– У нас дети строятся за три се-

кунды, – говорит руководитель 
спортивного военно-патриоти-
ческого клуба «Жас б рк т». – На 
счет раз они становятся в строй, на 
два выравниваются, а на три уже 
вытягиваются по стойке «смирно». 

Сдавший экзамен на право но-
шения крапового берета во время 
срочной службы в армии в конце 
восьмидесятых прошлого века 
заместитель командира отря-
да «Б ркiт» по воспитательной 
и социально-правовой работе в 
Шымкентской бригаде Нацио-
нальной гвардии РК Арман Аха-
шов в свободное от службы время 
тренирует ребятишек. В его клубе 
занимаются дети от 4 до 17 лет, а 
три воспитанника уже учатся в 
Военном институте НГ РК.

А начиналось все с простой 
идеи – у людей военных ненорми-
рованный рабочий день, да и в вы-
ходные дни служба продолжается, 

своим родным детям офицеры и 
военнослужащие по контракту 
не могут уделить достаточно 
внимания. Арман Ахашов пред-
ложил посредством спортивных 
тренировок воспитывать детей 
военных настоящими мужчина-
ми и патриотами своей страны.

– На тот момент я уже был за-
служенным тренером, воспитал 
несколько чемпионов мира, – рас-
сказывает подполковник. – Во 
внутренние войска Казахстана я 
призвался в 2001 году, но начиная 
с 1999 года помогал командова-
нию в ч 6506 тренировать бойцов 
спецназа. Я ведь срочную служил 
в подразделении специального на-
значения, во внутренних войсках. 

В 2000 году появилась идея за-
ниматься одновременно в школе 
№ 45 и в Первомайском детском 
доме, который находится в 40 км 
от города. Решением нынешнего 
Главнокомандующего НГ РК гене-
рал-лейтенанта Руслана Жаксы-
лыкова, в то время командовав-
шего в ч 6506, военнослужащие 
поехали к воспитанникам дет-
ского дома, привезли им подар-
ки, провели показательные вы-
ступления. 

Поначалу спортивный воен-
но-патриотический клуб «Жас 
б рк т» функционировал в школе 
№ 45. Затем занятия стали прохо-
дить на территории в ч 6506, ведь 
целью было не только приобщить 

детей к спортивным занятиям, но 
и подготовить молодое поколение 
к службе в армии. 

Предложили проводить тре-
нировки по воскресеньям. Начи-
нали заниматься в 10.00 утра. Но 
это было не очень удобно, ведь 
многие с утра заняты, кто-то 
хочет выспаться, и тогда нашли 
оптимальное время – перенесли 
тренировки на 15.00.

 Еще одной проблемой стал воз-
растной разнобой, многие дети 
приводили с собой младших бра-
тьев. Тогда Арман Ахашов решил 
принимать детей с четырех лет. К 
тому времени он имел три обра-
зования: окончил исторический 
факультет, юридический и Ака-
демию туризма и спорта. 

– Военный должен быть не 
просто педагогом, а суперучи-
телем, – считает руководитель 
клуба. – Как-то я курировал раз-
ведподразделение. За два года 
работы мы могли солдата не толь-
ко научить всем воинским пре-
мудростям, но и изменить его 
мировоззрение, нацелить его на 
победу. Они приходили детьми, а 
увольнялись мужчинами. Кроме 
того, из разведподразделения 
выходил хороший резерв для 
спецназа, многие из них потом 
сдавали экзамен на право ноше-
ния крапового берета.

Для маленького возраста, счита-
ет Арман Ахашов, все подвижные 

игры хороши. Это акробатические 
упражнения, растяжка, трени-

ровка вестибулярного аппарата. 
Вскоре на тренировки стали при-
ходить с полсотни ребят самого 
разного возраста. Тогда руково-
дитель клуба решил, что центр 
будет принадлежать самым ма-
леньким, дети постарше расхо-
дились по спирали, и в каждом 
секторе проходила своя разминка. 
Все занятия проходят бесплатно, 
ведь с самого начала здесь не ста-
вили задачу заработать деньги. 

– Сегодня три наших воспитан-
ника учатся на втором и третьем 
курсах Военного института НГ 

РК, – делится Арман Ахашов. – 
Через 2–3 года они станут офи-
церами. Получается, тот проект, 
который мы начали 17 лет назад, 
реализовался. Про наш клуб уже 
говорят, и это заслуга командо-
вания, многих офицеров, пресс-
службы Национальной гвардии. 
Теперь в наших планах открыть 
сайт, это поможет наладить диа-
лог, дети и их родители смогут 
обращаться к нам напрямую.

Подполковник называет этот 
проект социальным. В клубе, к 
примеру, занимались ребята с 
диагнозом «церебральный пара-
лич». Двери клуба, подчеркивает 
Арман Ахашов, открыты для всех. 

За один год профессионала не 
воспитать, он должен пройти 
определенный этап в детстве, 
затем – на срочной службе. Но в 
душе каждый воспитанник клуба 
готовится к службе в спецподраз-
делении. Поэтому и появилась 
идея сдачи экзамена на право 
ношения желтого берета.

Ребята в клубе носят камуфляж 
и косынки желтого цвета. Трени-
руются в кимоно – тренеры счита-
ют, что такая одежда дисципли-
нирует. И все же клуб не военная 
организация, вот и выбрали жел-
тый цвет – цвет солнца. А ребята, 
достигшие 15-летнего возраста, 
могут принять участие в сдаче 
экзамена на право ношения жел-
того берета, в него входят кросс, 
подтягивание, бег на 100 метров, 
прохождение полосы препятст-

вий, стрельба по мишеням из 
пневматической винтовки. И на-
конец, рукопашный бой включает 
демонстрацию приемов защиты 
и спарринги. Пока экзамен удач-
но сдали всего четыре человека. 

Для воспитанников Армана 
Ахашова клуб стал вторым до-
мом, любой ребенок может прий-
ти сюда со своей проблемой, и 
здесь ему попытаются помочь. 
И разница в возрасте не мешает 
ни маленьким, ни большим, на-
оборот, старшие здесь заботят-
ся о младших. Скорее всего, не 

все из них станут военными, но 
в дальнейшей жизни они будут 
оказывать друг другу поддержку.

Но и это еще не все, выполняя 
обязанности главного тренера На-
циональной гвардии по рукопашно-
му бою и выезжая в командировки, 
в каждом городе, где проводятся 
сборы, по решению командования 
Арман Ахашов проводит занятия 
с солдатами и открывает клубы 
в воинских частях. Сегодня спор-
тивные военно-патриотические 
клубы «Жас б рк т», где офицеры, 
не считаясь со временем, занима-
ются воспитанием подрастающе-
го поколения, функционируют в 
Талдыкоргане, Кокшетау, Жана-
озене, Астане, Алматы, Уральске, 
Караганде, Петропавловске – во 
всех крупных городах, где дисло-
цируются воинские части Нацио-
нальной гвардии. Теперь Арман 
Ахашов строит планы открыть 
такие клубы во всех 128 школах 
Шымкента, а на территории одной 
из городских школ построить по-
лосу препятствий.

Воспитанники Армана Ахашо-
ва активно участвуют в меро-
приятиях, которые проходят не 
только в части, но и в масшта-
бах города, области и страны. С 
2005 года они регулярно проводят 
показательные выступления на 
турнире памяти 17 воинов, по-
гибших на таджикско-афганской 
границе в апреле 1995 года. Летом 
2008 года приняли участие в рес-
публиканском форуме патриотов 
«Мой Казахстан», а на церемонии 
открытия очередного первенства 
внутренних войск по рукопашному 
бою ребята получили знамя клуба.

В сентябре 2009 года Арман 
Ахашов со своими воспитанни-
ками ездил в Петропавловск, где 
проходили квалификационные 
испытания на право ношения кра-
пового берета. Ребята с восторгом 
вспоминали, как в течение несколь-
ких дней жили в тех же условиях, 
что и бойцы спецназа. Неплохо 
они показали себя и на республи-
канском военно-патриотическом 
сборе молодежи «Айбын». Кстати, 
сын Армана Ахашова Мухаммед, с 
трех лет занимающийся в клубе, 
на первом турнире «Айбын» стал 
лучшим в состязаниях по обраще-
нию с противогазом. Он надел его 
за 4 секунды, оценка «отлично» да-
ется за 7 секунд. Сейчас сыну под-
полковника 17 лет, по окончании 
школы он планирует поступать в 
военное училище.

– Каждая тренировка у нас на-
чинается с исполнения Государ-
ственного гимна, – говорит Арман 
Ахашов. – А в последнее время у 
меня зреет замысел снять о клубе 
«Жас б рк т» мультфильм. Пусть 
по нему дети постигают воинские 
премудрости, и параллельно у них 
будет формироваться представ-
ление о настоящих мужчинах.
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Лучшие в 5-й степени

В Астане прошла о ициальная 
церемония вручения 
производственной компании – 
Национальному газовому оператору 
АО «КазТрансГаз Аймак» серти иката 
Европейского онда управления 
качеством  «Признанное 
совершенство» пятого уровня. 

Сафар Эналеев
Сертификат подобного уровня впервые 

вручается представителям отечествен-
ного производства. Поэтому такое собы-
тие стало знаменательным не только для 
АО «КазТрансГаз Аймак», но и для других 
отечественных брендов, стремящихся 
усовершенствовать свои бизнес-процессы.

В Европе организации, удостоенные 
признания Европейского фонда управле-
ния качеством, считаются эталонными. 
Правда, при этом предполагается, что 
получившая сертификат компания про-
должит совершенствование процессов 
управления в зависимости от актуальнос-
ти и конъюнктуры бизнес-среды. 

Деятельность АО «КазТрансГаз Аймак» 
оценивали аккредитованные  экс-
перты по специальной методике. Она 
включает девять критериев: лидерство, 
персонал, партнерство и ресурсы, про-
цессы, продукция и услуги, результаты 
для потребителей, для персонала, для об-
щества и ключевые результаты бизнеса. 
Надо отметить, что для руководства На-
ционального газового оператора вопросы 
совершенствования всех бизнес-процессов 
в группе компаний всегда являлись прио-
ритетными. Это доказывает и тот факт, 
что АО «КазТрансГаз» является одним из 
лидеров в реализуемой сейчас АО « НБ 
«Самрук-Казына» программе трансфор-
мации и оптимизации. 

По словам генерального директора 
АО «КазТрансГаз Аймак» Манаса Тасыбае-
ва, получение сертификата – это признание 
успеха деятельности всего Национально-
го оператора. «Столь высокую оценку мы 
заработали все вместе, – отметил Манас 
Тасыбаев. – Но это еще и большая ответст-

венность. Поэтому необходимо и дальше не 
только поддерживать высокий авторитет, 
но и поднимать кредитную надежность, 
создавать еще большую инвестиционную 
привлекательность».

Стоит отметить, что деятельность 
АО «КазТрансГаз Аймак» оценивается 
с 2013 года. На протяжении всего этого 
времени компания внедряла международ-
ные стандарты менеджмента, создав ре-
зультативную интегрированную систему 
управления качеством, экологическими 
аспектами и промышленной безопаснос-
тью. Подтверждением этих усилий стали 
полученные сертификаты соответствия 
международным стандартам  от ак-
кредитованного французского агентст-
ва .

Необходимость получения европей-
ских стандартов качества отечествен-
ными компаниями отмечал Президент 
Нурсултан  Назарбаев. Глава государст-
ва призвал руководителей казахстан-
ских предприятий обратить внимание 
на ускоряющийся процесс внедрения 
инновацион ных разработок, который 
определяет необходимость соответст-
вовать глобальным тенденциям. 

Как отметил президент ОО «Казахстан-
ская организация качества и инновацион-
ного менеджмента» Азат Абдрахманов, 
вручавший награду от имени , сам 
факт того, что казахстанская компания 
получила оценку пятой степени, является 
значительным событием для представи-
телей всей промышленности страны. «Это 
высокая оценка достигнутых результатов, – 
подчеркнул Азат Абдрахманов. – Теперь вы 
вошли в реестр признанных европейских 
организаций, в числе которых значатся все-
мирно известные компании , , 

nd . Такое признание значительно 
усилит интерес зарубежных инвесторов».

Действительно, учрежденная  пре-
мия «Признанное совершенство» считается 
одной из самых престижных европейских 
наград в сфере бизнеса. На нее равняют-
ся все другие премии в области качества 
национального и регионального уровня 
в странах Европы. 

ко о к

Кто кого нагружает?
В акимате Павлодарской 
области подняли 
проблему контроля 
грузового транспорта, 
передвигающегося  
по дорогам региона.

Сергей Горбунов, 
Павлодар

Несколько лет назад с кол-
легой-журналистом мы от-
правились в отдаленное село 
Качирского района облас-
ти. Спокойный ход поездки 
прервался тем, что и без того 
неидеальное полотно шоссе 
превратилось в «полигон» 
для испытания водителя 
и автомобиля. На протяже-
нии нескольких километров 
глубокие колеи сменялись 
провалами в асфальтовом 
покрытии, продавленные 
колесами большегрузной 
техники. По словам водите-
ля, здесь, похоже, накануне 
прошел «Кировец» с прице-
пом и разворотил дорогу. 
Сдается, это осознал и трак-
торист, так как после бли-
жайшего съез да с шоссе на 
грунтовую дорогу, асфальт 
был не столь испорчен. 

Эта картина вспомнилась 
пос ле аппаратного сове-
щания, на котором обсуж-
далась проблема дорог 
области, где ездят боль-
шегрузные автомобили – 
затоваренные «под завязку» 
и разрушающие свои весом 
дорожное полотно.

Надо сказать, что эта тема 
не нова. Осенью 2013 года в 
акимате области проходи-
ло совещание по дорогам с 
учас тием руководителей от-
раслевого министерства. На 
нем тоже возникли вопросы 

с автомобилями-больше-
грузами. Тогда однознач-
но было сказано о том, что 
они не должны разрушать 
асфальтированные дороги, 
так как те, в своем большин-
стве, были проложены еще 
в середине прошлого века 
и даже на республиканских 
дорогах общего пользования 
допустимая нагрузка на ось 
для грузового автотранспор-
та составляет 10 тонн. И что, 
наряду с этим, для сохране-
ния дорог существуют до-
полнительные ограничения 
в весенне-летний период.

Эти доводы многими, в том 
числе и мною, были воспри-
няты со скептицизмом. Как 
же так, люди, дескать, купили 
многотонную большегруз-
ную технику, ее в Казахстане 
поставили на учет, а теперь 
ограничивают в движении по 
дорогам, допуская это лишь 
по спецразрешениям? Поз же 
пришло понимание доводов 
и другой стороны. Те, кто 
при обретал «большегрузы», 
знали о республиканских 
требованиях нагрузки на 
автомобильную ось, но, тем 
не менее, предпочитали поку-
пать эти самосвалы и миксе-
ры. Во-вторых, они игнориру-
ют рекомендации инспекции 
транс портного контроля не 
загружать свои авто сверх 
допустимого веса, а делают 
это по полной «программе», 
то есть на всю техническую 
характеристику своего авто-
транспорта.

С того дня министерского 
заседания в акимате минуло 
более трех лет. В дорожном 
строительстве и в требова-
ниях к автотранс порту про-
изошли изменения. В первом 

случае – дороги стали проч-
нее, а во втором – возросла 
нагрузка на ось. Но даже это 
не сняло проблему сохран-
ности дорог.

– Местная полицейская 
служба мне докладывает: 
кого ни остановим, у всех 
спецразрешение на перевоз 
груза сверх допустимой нор-
мы, – возмутился на сове-
щании аким области Булат 
Бакауов.

По этому поводу руководи-
тель областной инспекции 
транспорт ного контроля 
Ербол Сыргабеков сказал, 
что если сегодня перевозчик 
хочет перевозить на одной 
машине груз больше, чем 
допустимая для этого авто-
мобиля масса, выписывается 
специальное разрешение. Это 
государственная услуга, по-
полняющая бюджет, которую 
предоставляет инспекция 
транс портного контроля. 
Данный документ согласо-
вывается с АО «КазАвтоЖол» 

или с местными акиматами, в 
основном водителей направ-
ляют в отделы ЖКХ. 

Далее главный транспорт-
ный инспектор рассказал, 
что его ведомству не удалось 
воспользоваться опытом 
Кызылординской области, 
где самосвалам запретили 
ездить по дорогам общего 
пользования.

 – Мы изучили опыт, но 
применить его не можем, – 
сказал Ербол Сыргабеков. 
– В Павлодарской области 
1 300 самосвалов, а в Кы-
зылорде в разы меньше, и 
все они принадлежат одной 
фирме, их легче контроли-
ровать. В результате, по до-
рогам ездят и самосвалы, и 
другая крупная негабарит-
ная техника, в том числе по-
лучившая спецразрешение.

Сборы в республиканский 
бюджет, согласно справке 
регио нальной инспекции 
транспорт ного контроля, 
выглядят следующим обра-
зом: за неполные два месяца 
2017 года выдано 159 спец-
разрешений на сумму 9 млн 
тенге. То есть стоимость од-

ного разрешения равняется 
всего 58 тыс. тенге. Соглас но 
закону, их можно выдавать 
на шесть месяцев. Получает-
ся – 325 тенге в день. 

– Я считаю, что найдена 
лазейка, так как местная 
полицейская служба гово-
рит: «Мы кого ни остано-
вим, у всех есть спецразре-
шение». 1 514 разрешений 
выдали в прошлом году. 
Я понимаю, когда нужно 
осуществить перевозку 
крупногабаритного тяже-
ловесного нестандартно-
го груза, который нельзя 
разобрать, как, например, 
реакторы, которые мы при-
везли на ПНХЗ. Но когда 
дело касается перегруза 
машин, к примеру, щебнем, 
который сейчас массово 
ввозят в речной порт об-
ластного центра, какая в 
этом необходимость? Са-
мые большие средства по 
дорогам выделяются на 
Павлодарскую область. 
В нынешнем году из рес-
публиканского бюджета 
направлено 75 миллиардов 
тенге на строительство ав-

тодороги Астана – Павлодар 
– Усть-Каменогорск. Пока 
мы ее построим, дорогу до 
Баянаула разобьем, а до 
2022 года строительства 
баянаульской автотрассы 
в планах нет, – сказал аким 
области. 

В результате Булат Бакау-
ов поручил акимам всех 
уровней нести персональ-
ную ответственность за 
спецразрешения, которые 
они согласовывают. Так-
же поручено открыть пять 
совместных постов мест-
ной полицейской службы, 
инспекции и транспортной 
прокуратуры, продумать и 
минимизировать возмож-
ные коррупционные риски 
тех, кто будет там дежурить, 
и привлечь для освещения 
журналистов и обществен-
ность. Глава региона даже 
предложил жителям облас-
ти, которые болеют за со-

хранность дорог, снимать 
на фото и видео самосвалы 
и прочие «большегрузы», ко-
торые разрушают дороги, и 
направлять эти материалы 
по назначению. 

Такова ситуация в регио-
не с движением больше-
грузного транспорта и его 
воздействия на дороги об-
ласти. Это, следует заме-
тить, проблема не только 
павлодарского Приирты-
шья. С одной стороны, мы 
«лечим» дороги республи-
ки, а с другой – «калечим». 
Поэтому все же нужны не 
местечковые решения, а об-
щеказахстанские критерии 
передвижения многотон-
ного транспорта с учетом 
особенностей государства и 
его логистики. Выгода вла-
дельца многотонного авто 
не значит выгода республи-
ки, даже с учетом «индуль-
генции» на перегруз.

От автора. Материал был подготовлен к печати, когда 
заместитель руководител  транспортной инспекции по 
Павлодарской области Асан амбылбек в интервью рас-
сказал журналистам, что в инспекции на всю область всего 

 человек, три передвижных поста и четыре пропускных 
пункта на республиканских трассах. а помо ью в фиксации 
автомобилей с перегрузом при лось обратитьс  к коллегам 

О. роме того, приехал специалист из центрального аппа-
рата Министерства по инвестици м и развитию, который 
будет осу ествл ть контроль автомобильного транспорта. 

аким образом, в транспортной инспекции теперь четыре 
группы инспекторов вместо трех и этого попрежнему не 
хватает, чтобы держать под контролем все трассы.

По словам руководител , необходимы минимум е е четыре 
поста, на каждый из которых полагаетс  по два человека. 
Поэтому был сделан запрос в республиканский бюджет на 
выделение дополнительных средств.

Асан амбылбек констатировал, что нару ени  с не-
легальным перегрузом все же умень ились, а обра ени  
на получение спецразре ений, когда перевозчик хочет пе-
ревозить на одной ма ине груз боль е, чем допустимо, за 
которые аким области Булат Бакауов критиковал инспек-
цию транспорт ного контрол  и акиматы, – увеличились. 
Этого и опасалс  глава региона, за вл , что выдачу спец-
разре ений на перевозку угл , ебн  и песка с перегрузами 
нужно запретить.

Тонкостям профессии 
учиться на производстве
Молодым специалистам, 
приходящим после 
окончания вузов 
на производство, 
приходится по ходу 
работы вникать  
в тонкости про ессии 
и технологического 
оборудования. 

юбовь оброта,  
ымкент

Казыбек Нургали три года 
назад окончил металлурги-
ческий факультет Караган-
динского государственного 
технического университета и 
сразу же устроился на работу 
сталеваром в ТОО « еррум-
Втор», зарекомендовав себя 
хорошим специалистом. В 
прошлом году его назначили 
исполняющим обязанности 
начальника плавильного 
цеха. Главный технолог пред-
приятия Кадырбек Джунка-

баев считает, что молодой 
специалист успешно справ-
ляется с доверенным ему 
участком работы, и не возра-
жает против его назначения 
начальником цеха. Под стать 
Казыбеку и Жолан Ордабай, 
и Жанали  Аманов. Оба пос-
ле окончания металлурги-
ческого факультета ЮКГУ 
им. М. Ауэзо ва пришли рабо-
тать на завод сталеварами. 
За два года первый «дорос» 
до мастера цеха, второй в 
декабре прошлого года был 
назначен исполняю щим обя-
занности заведующего лабо-
раторией. 

Пример этих ребят дока-
зывает, что у выпускников 
вузов есть возможности для 
профессионального и карьер-
ного роста. Производственни-
ки ценят такие кадры. Почти 
все они в последние годы, 
когда по стране идет строи-
тельство современных пред-
приятий и модернизируются 
существую щие производст-
ва, задаются одним и тем же 
вопросом: где взять специа-
листов, способных шагнуть 
со студенческой скамьи в за-
водской цех и без адаптации 
приступить к работе?

Для АО «Шымкентце-
мент», входящего в состав 
группы компаний eidel e -
Сe en  в Казахстане, главный 
 поставщик кадров – ЮКГУ 
им. М. Ауэзо ва. Менеджер по 
производству Александр Ши-
мелков говорит, что предприя-
тие нуждается в квалифици-
рованных кадрах, способных 

работать на современном обо-
рудовании. Чтобы получить 
именно такого специалиста, 
за выпускниками, пришед-
шими на завод, закреп ляют 
опытных наставников, обуча-
ют тонкостям производства 
непосредственно на заводе. 
По этому пути идут и многие 
другие предприятия. 

– У нас новый завод, и кад-
ры мы набираем в основном 
за счет выпускников вузов, – 
говорит директор ТОО « ер-
рум-Втор» Бегим Кудабаев. – 
Теоретическая подготовка у 
них неплохая, но общие зна-
ния не отменяют необходи-

мость владеть тонкостями 
технологического процесса. 
Раньше кадры специально 
готовили для определен-
ного завода – свинцового, 
фосфорного – и студенты 
изучали принцип работы и 
строение тех печей и уста-
новок, которые стояли на 
предприятии. Выпускники 
приходили после вузов и сра-
зу включались в процесс, по-
лучив навыки работы на ста-
дии обучения. Большинство 
выпускников местных вузов 
остаются работать здесь же, 
так что, на мой взгляд, нужна 
более тесная увязка с произ-
водством, предполагающая 
более узкую специализацию. 

Именно такую «увязку» 
обеспечивает внедрение сис-
темы дуального обучения, 
сочетающее теоретическую 
подготовку с практическими 
занятиями непосредствен-
но на производстве. Мно-

гие предприятия, испыты-
вающие нехватку кадров, 
сами идут в вузы и коллед-
жи, предлагая сотрудни-
чество. Представители этих 
производств руководят дип-
ломными и магистерскими 
работами, консультируют и 
ведут учебные модули.

– Машиностроение – это 
высокотехнологичное произ-
водство, а значит, мечта о «го-
товом, квалифицированном 
специалисте», выпускаемом 
учебными заведениями, мо-
жет долго оставаться только 
мечтой, – говорит начальник 
отдела кадров машинострои-

тельного завода l k n  
 LС Елена Реутская. – Мы 

выбрали другой путь, предос-
тавив свой завод для прове-
дения практических занятий 
нескольким профильным 
учебным заведениям облас-
ти. Закрепляем за студента-
ми и учащимися колледжей 
опытных наставников, участ-
вуем в разработке программ 
обучения, выступая заказчи-
ками профильных факуль-
тетов ЮКГУ имени Ауэзова. 
Студенты выпускных курсов 
утверждают темы диплом-
ных работ непосредственно 
на заводе, согласовывая их с 
нашими специалистами. 

Студент-рабочий – новое 
понятие в кадровой терми-
нологии, вошедшее в обиход 
в последние годы. 27 сту-
дентов уже трудоустроены 
в ТОО « l k n   LС». 
Они продолжают учиться 
и в то же время пользуются 
всеми социальными льгота-
ми наравне с сотрудниками 
компании. Более того, вы-
пускникам и студентам вузов 
предложена возможность 
получить вторую специаль-
ность. К примеру, сейчас на 
заводе 15 человек за счет 
компании проходят курс 
обучения на плавильщиков, 
формовщиков, стропальщи-
ков и модельщиков. Проект 
дуального обучения дает 
возможность производст-
венникам самостоятельно 
готовить для себя кадры, и во 
многом то, насколько такой 
специалист станет «готовым 
и квалифицированным», за-
висит непосредственно от 
предприятия.

Менеджер по персоналу 
ТОО «Компания удМастер-
Шымкент» Марина Бангерт 
утверждает, что компания го-
това принять на работу высо-
коквалифицированных спе-
циалистов с требованиями 
и навыками, отвечающими 
международным стандартам. 
И уже в качестве пожелания 
вузам предлагает более актив-
но создавать интеграционные 
формы подготовки именно 
таких специалистов, уже на 
начальных этапах обучения 
студентов стремиться к фор-
мированию эффективных 
отношений с производствен-
ными предприятиями. Больше 
внимания уделять иностран-
ным языкам, ориентации на 
личностные компетенции, 
работе в команде и прочему, 
что поможет сократить про-
межуток между адаптацией к 
вхождению в профессиональ-
ную сферу и становлением 
компетентного специалиста.
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Скрытый потенциал зимних Игр континента

идеры Азии – пония, 
жная Корея, Китай 

и Казахстан – традиционно 
боролись лишь между собой.

Аскар Бейсенбаев
Четыре азиатских кита в зим-

них видах спорта по-прежнему 
играют главную роль на своем 
континенте. Наблюдая за борь-
бой титанов, которые забрали 
99,99  всех наград, подарив 
лишь одну бронзу Северной Ко-
рее, невольно приходят мысли 
о том, что конкуренция очень 
бы им не помешала. Да, в этот 
раз впервые в истории в Азиаде 
приняли участие (правда, без 
распределения наград) сборные 
Австралии и Новой Зеландии, но 
и они даже в неофициальных за-
четах не оказали никакого влия-
ния на битву азиатских тигров.

Глядя на все это, лично мне в 
голову пришла мысль – а поче-
му бы не пригласить на эти ком-
плексные Игры сборные США и 
Канады... Они бы не только повы-
сили конкурентоспособность у 
спортсменов, но и придали новый 
и очень солидный статус Азиат-
ским играм, которые, не скроем, 
не вызывают особого ажиотажа 
ни у стран-участниц, ни даже у 
зрителей. Этакий полутрениро-
вочный междусобойчик между 
вышеназванными странами, 
в которых первое общекоман-
дное место обычно остается за 
устрои телями Игр.

Даже само отношение японцев 
к организации состязаний, ска-
жем так, удивило. Если летние 
Азиатские игры действительно 
вызывают повышенный интерес 
– оно и понятно, стран-участниц 
больше, как и видов спорта (не-

которые из них очень зрелищ-
ные, хоть и специфические), да и 
участие в них позволяет выбить 
лицензии на мировые первен-
ства. С зимними стартами ров-
но наоборот. Если сравнивать 
Саппоро-2017 и Алматы-2017 с 
ее Универсиадой, то козырей 
наша страна наберет на голову 
выше, хотя, по идее, статус Азиа-
ды должен быть выше. Так вот, 
устрои тели континентальных 
Белых игр не стали «заморачи-
ваться» на внешних атрибутах, 
уделив внимание лишь соревно-
вательной сос тавляющей – от-
сюда неказистые церемонии от-
крытия и закрытия Игр, простые 
ледовые арены, минимальные 
затраты на транспорт, минимум 
зрителей на трибунах...

Много чего такого, что удив-
ляло. А с другой стороны, праг-

матичность самураев-организа-
торов даже оправдана – нужна 
биатлонистам трасса, давайте 
оборудуем под нее военную базу. 
В то время как весь мир, в том 
числе и представителей этих 
четырех азиатских спортивных 
держав, больше интересуют ре-
зультаты чемпионатов и кубков 
мира, где идут розыгрыши ли-
цензий на зимние Олимпийские 
игры, которые уже в следующем 
году сос тоятся в Южной Корее, 
– Азиада с ее не самым удачным 
выбором времени проведения 
закономерно осталась в тени 
планетарных событий.

П о  р е з у л ь т а т а м  А з и а -
ды-2017 сборная Казахстана 
завоевала в Саппоро 32 медали 
– 9 золотых, 11 серебряных и 
12 бронзовых, заняв четвертое 
общекомандное место среди 
32 государств. При этом льви-
ную долю наград – 6 медалей 
высшего достоинства – завое-
вали биатлонисты, причем 4 из 
них на счету бесспорного лиде-
ра казахстанских стреляющих 
лыжников Галины Вишневской. 
Учитывая тот факт, что в боль-
шинстве видов спорта мы выс-
тупали практически вторым 
составом, – результат для на-
циональной команды более чем 
положительный.

При удачном раскладе, при 
наличии всех лидеров сборной 
Казахстана, а также и при более 
объективном судействе мы впол-
не могли в Саппоро обойти не 
только сборные Китая, но и даже, 
возможно, Южной Кореи. Но и хо-
рошо, что не стали форсировать 

события, а дали возможность 
выступить всем, кто мог выйти 
на лед и снежные трассы, а тот, 
кто имеет возможность взять пу-
тевки в Пхенчхан-2018, боролся 
за пределами Азии. Кстати, от 
спорт сменов из Поднебесной 
мы отстали совсем немного: те 
завоевали 35 медалей, при этом 
12 из них оказались золотыми. 
В это же время в активе хозяев 
Азиатских игр оказалось 74 ме-
дали (27 – золотых), а у команды 
Страны утренней свежести ровно 
50 наград, из которых 16 – выс-
шего достоинства.

Я ни в коем случае не ставлю 
под сомнение проведение Азиат-
ских игр – они, бесспорно, нужны. 
Хотя бы для того, чтобы давать 
шанс нашим молодым спортсме-
нам, тому же второму составу. 
Именно здесь они продемон-
стрировали свой потенциал, тем 
более в порой немного критичес-
ких условиях – не дали льда для 
тренировок нашим сборным по 
хоккею с шайбой, хотя девушки 
и здесь взяли «бронзу», а муж-
чины и вовсе сокрушили всех, с 
сухим счетом став первыми на 
континенте. Есть и еще такой 
фактор, как воспитание побед-
ных традиций. Ведь не во всех 
видах была бесконкурентная 
борьба. На многих состязаниях 
в Саппоро нашим спортсменам 
пришлось бороться и с чемпио-
нами мира, и с чемпионами и 
призерами Олимпийских игр, а 
это дает большой опыт.

Наша сборная выступила бо-
лее чем успешно. При этом спе-
циалистам есть теперь над чем 

поработать, чтобы подготовка 
национальных команд к более 
престижным стартам проходи-
ла с учетом общих тенденций 
развития лидеров Азиатского 
континента. Кстати, столица 
следующей Азиады еще не выб-
рана. Вполне возможно, что Ка-
захстан вновь попросят ее ор-

ганизовать. Другой вопрос – а 
нужно ли нам это сейчас? Если 
уж и согласиться, то проводить 
ее надо с минимальными за-
тратами и в любом другом го-
роде, кроме Алматы и Астаны...  
В том же Усть-Каменогорске, 
где можно было бы возвести 
несколько новых спортивных 
объектов. При этом, повторюсь, 
учитывая тот же опыт японцев, 
ничего дорогостоящего не нужно 
возводить – скорее строить под-
готовительные базы для наших 
спортсменов по видам спорта. 
Раз уж мы заявляем себя новой 
спортивной державой, то и ус-
ловия для атлетов, приносящих 
славу Казахстану, должны быть 
соответствующие. И тогда в перс-
пективе мы сможем бороться 
не только с лидерами Азии, но 
и Европы и Северной Америки!
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Наследники Великой степи покоряют цифровые технологии

оботы танцуют  
« ара жор а»  И не только... 

Мира Алипинова,  
горь Бургандинов фото , 

Астана 
– Как мы их запрограммируем, 

так они и будут работать, – уве-
рен десятиклассник из Назарбаев 
Интеллектуальной школы физи-
ко-математического направления 
Кокшетау Темирлан Сейткали, 
создавший роботов. 

Увереннос ть Темирлана 
подтверж дают уникальные про-
екты, представленные в -галерее 
 Назарбаев Интеллектуальных школ.

Роботизированная орбитальная 
система для сбора космического 
мусора на околоземной орбите, 
разработанная Беком Талгатом 
из Талдыкоргана, удостоена Гран-
при на всемирной олимпиаде по 
роботехнике  2016 в Индии. 
Робот, выведенный на околозем-
ную орбиту, захватывает при по-
мощи специального «зонтика» му-
сор и, придавая дополнительное 
ускорение, отправляет к Солнцу 
для уничтожения. Работа казах-
станского школьника признана 
лучшим инновационным проек-

том, сам Бек объясняет выбор 
темы тем, что живет в косми-
ческой державе.

Акнур Багланова же из Актобе 
создала мобильное приложение 
«Персональный помощник на базе 

nd id для расчета и заполнения 
данных по измерению нефтяных 
цистерн». Актуальность проекта 
заключается в том, что данную 
версию можно использовать на 
телефонах, планшетах и любых 
девайсах в реальном режиме ра-
бочего времени. Мобильное при-
ложение Акнур уже протестиро-
вано инженерами КазМунайГаза, 
сейчас идет его апробация в рос-
сийской «Татнефти». Следующий 
этап – получение патента.

Саттыгали Жолдасбай из Ак-
тау свой проект, созданный на 
курсах по робототехнике, назвал 
«Умная тюбетейка», предназна-
чен он для адаптации людей со 
слабым зрением. 

А вот Абылайхан Адильбек из 
Костаная посвятил электронно- 
вычислительный комплекс «Ав-
томатизированная система 
управления информационными  
ресурсами Li e интегра-
ции  технологических новшеств 
в  автоматизации комплекса 
програм мно-аппаратного обес-
печения.

Все эти креативные проекты 
и научно-исследовательские ра-
боты, уже получившие мировое 
признание, были представлены 
на творческом отчете Назарбаев 
Интеллектуальных школ « лы 
дала мұрагерлер » – «Наследни-
ки Великой степи», прошедшем 
в Астане. В -галерее юные та-
ланты рассказали о своих дос-
тижениях в области цифровых 
технологий, на сегодняшний 
день самым популярным курсом 
среди элективных во всех школах 
является курс робототехники. 

– Мы можем с уверенностью 
утверждать, что наши дети уже 
строят цифровой Казахстан, – под-
черкнула председатель правления 
АОО «Назарбаев Интеллектуаль-
ные школы» Куляш Шамшидинова.
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Казахские амазонки в традициях саков

Новое издание 
«Сада шылы  – 
искусство изготовления 
и стрельбы из казахских 
конных луков» 
молодого художника 
Данияра Байдаралина 
затрагивает актуальную 
тему для культурной 
иденти икации 
и самоиденти икации 
Казахстана, приоткрывая 
завесу над одним из самых 

ундаментальных 
аспектов традиционного 
казахского боевого 
искусства и культуры.

Рау ан улембаева,  
Алматы

Книга стала результатом 
многолетних поисков и иссле-
дований автора о казахском 
луке и лучниках, выражени-
ем страсти и любви к нацио-
нальным традициям народа. 
Ее презентация состоялась в 

ентральном государственном 
музее, где прошла выставка 
художественных работ суп-
ругов Данияра и Асылгуль 
Байдаралиных. Ссылаясь на 
отечественных ученых, Данияр 
составил обзор существующей 
информации о казахском луке, 
который относится к семей-
ству азиатских композитных 
рекурсивных конских луков. 
В нашем языке существуют 
несколько названий лука: жа , 
жай (жа), сада . Рабочая часть 
лука по-казахски звучит как 
адырна, а тетива – к р с. Адыр-
на, в свою очередь, состоит из 

пяти элементов, каждый имеет 
свое название. Тетива на одном 
конце завязывалась прочно, на 
другом крепилась в виде петли 
для удобства снятия. Участок 
тетивы, куда упиралась стре-
ла, обматывался цветной шел-
ковой нитью: внешнему виду 
казахи придавали не меньшее 
значение.

Интересна информация и 
о том, как измерялась мощ-
ность казахских луков. Одна-
ко в этом вопросе, по словам 
автора, нет ясности. Из всех 
приводимых единиц измере-
ния (мискаль, манн, батман) 
только для мискаля – по-ка-
захски мыс ал – есть более 
или менее устойчивое значе-
ние примерно в 4,8 кг. Эта циф-
ра подтверждается разными 
источниками. В отношении же 

манна и батмана эти же источ-
ники приводят разбросанную 
информацию: манн – от 831 г 
до 118 кг, батман – 6–32 пудов 
(или 96–512 кг). Судя по всему, 
приходит к выводу Данияр, ка-

ждая страна, а может, и город 
имели свои значения этих еди-
ниц. И для примера приводит 
данные из казахского герои-
ческого фольклора: «бес бат-
пан шо пар – палица в 5 бат-
манов», «он ек  батпан г рз  
– булава в 12 батманов». Если 
перевести эти меры в килог-
раммы, пользуясь значения-
ми, приведенными выше, то 
получаются фантастические 
цифры. Понятно, что они не 
могут рассматриваться все-
рьез. «Надеюсь, что будущие 
исследования покажут, какими 
именно были батман и манн 
на территории Казахстана», 
– добавил автор.

Заместитель директора 
ент рального музея Бейбитка-

ли Какабаев назвал новое из-
дание приятным для него, как 
ученого, сюрпризом: «Книга Да-
нияра – это довольно глубокое 
погружение в историю, уверен, 
она будет иметь большое зна-
чение в популяризации нашей 
культуры». По словам ученого, 
молодой художник представил 

на выставке очень грамотные 
с точки зрения историзма ри-
сунки лучников, стрельбы из 
конного лука, всадников, ко-
чевников. Данияр действитель-
но сумел изобразить историю 
в рамках принятых канонов и 
одновременно передать свои 
эмоции, движения души.

Особо Какабаев отметил 
картинный конный ряд: «Чего 
греха таить, некоторые совре-
менные художники казахских 
батыров стараются изобразить 
на арабских скакунах, в худ-
шем случае – ахалтекинцах». 
Картины Байдаралина, гово-
рит он, ценны как раз тем, что 
его лошади по своим пропор-
циям соответствуют степным 
казахским коням, которые 
в свое время восхитили рус-
ских, когда они начали осваи-
вать наши земли. Конкретно 
заинтересовали прекрасные 
свойства казахской лошади, 
идеально адаптированной к 
местности. Может, местные 
кони и уступают в экстерьере 
тонконогим арабским скаку-
нам, но в выносливости с ними 
«арабы» не идут в сравнение. 
Неудивительно, что царские 
конные отряды своих лоша-
дей «ремонтировали» именно 
казахскими конями. В отчетах 
тех лет, по словам ученого, 
можно встретить информацию 
о том, что во время экспедиций 
пало, к примеру, 100 лошадей, 
из них лишь 5–6 казахских. 

Казахские национальные 
кос тюмы на картинах Дания-
ра также вызывают огромный 

интерес: они документальны и 
живописны. Чувствуется, что 
художник тщательно подошел 
к истории народа. 

– Мне нравятся его работы, 
– заключил Бейбиткали Ка-
кабаев.

Главная тема картин Дания-
ра – это древнее военное дело 
казахов. В казахском войске, 
оказывается, служили и ама-
зонки – девушки-джигиты. 
В этом плане наш народ был 
продолжателем традиций са-
ков, древних тюрков и кып-
чаков. Следует добавить, что, 
работая с картинами, Данияр 
использует необъятный арсе-
нал художественных средств. 

– Я свободно перемещаюсь 
между эпохами и жанрами, 
выбирая то, что мне нравит-
ся, – говорит он. 

В итоге его арсенал – это 
смесь художественных прие-
мов Абылхана Кастеева и Энди 
Уорхола, Евгения Сидоркина и 
древнегреческой вазописи. И 
конечно, знаменитой китай-
ской традиционной живописи! 
Почему бы и нет?

Работы Асылгуль Байдарали-
ной представляют живопись и 
графику. Темы женственности и 
материнства у нее воплотились 
в серии фантастических портре-
тов « йелд ң кей птеу» («Во-
площения женщины»), трип-
тих « ыз ұзату» («Проводы 
невесты»), посвященных на-
родным обычаям и ритуалам. 
Всего супруги представили бо-
лее 80 работ, включая рисунки 
своих детей Кункей и Таймаса.
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По следам ирбиса 

Окунуться в удивительный мир лоры и ауны Казахстана, 
лицезреть чарующие пейзажи Заилийского Алатау,  
увидеть ото- и видеокадры ирбиса, сделанные в рамках  
проекта «Спасение снежного барса», – такую возможность  
предоставляет своим посетителям мультимедийная  
выставка «По следам ирбиса». 

Марина Михайлова, Алматы
Автор представленных фоторабот 

– Салторе Сапарбаев – старший науч-
ный сотрудник Алматинского госу-

дарственного природного заповедни-
ка, увлеченный фотографированием 
дикой природы. Этим занятием он 
заболел с приходом на работу в запо-
ведник в 2005 году. Сначала снимал 
пленочным «Зенитом», потом, подна-
бравшись опыта, приобрел цифровую 
зеркальную камеру, которая открыла 
дня него новые возможности.  

– В мире дикой природы можно 

сделать уникальные, потрясающие 
фотоснимки! – говорит Салторе. – 
Снимая ее больше пяти лет, я еще 

не могу назвать себя профессиона-
лом. Я все еще учусь методом проб и 
ошибок. Потому что запечатлевать 
дикую природу очень сложно и очень 
увлекательно. Животные – модели 
непредсказуемые, и караулить их 
появление приходится часами. Еще 
надо суметь их не спугнуть, подойти 
к ним как можно ближе. А ведь едва 
почуяв человека, многие из них сразу 

скрываются. Хорошего кадра с мара-
лом я дожидался около шести часов. 
За горным козлом пришлось лазить 
по скалам. Помимо них, мне удалось 
запечатлеть каменную куницу, си-
бирскую косулю, волка, редких птиц. 
И снежного барса посчастливилось 
заснять! 

ель этой фотовыставки – привлечь 
внимание широкой общественности 
к проблемам защиты и сохранения 
дикой природы родной страны и 
вновь напомнить о том, что под угро-
зой исчезновения один из символов 
Казахстана – снежный барс. 

В мире насчитывается от 4 до 
6,3 тыс. особей этого хищника. В Ка-
захстане их осталось не больше 130. 
За последние 35 лет численность ир-
бисов в нашей стране сократилась на 
треть. Уменьшился и ареал их обита-
ния. Главные причины тому – брако-
ньерство, обеднение кормовой базы 
(уменьшение численности копытных 
животных), вторжение человека на 
его местообитание, усиление фак-
тора беспокойства.

Как отмечают ученые, только в 
последнеее время наблюдается ста-
бильное поддержание численности 
этих животных. Еще недавно про-
вести их подсчет было практически 
невозможно. В 2015 году в Алматин-
ской области стартовал научно-ис-
следовательский проект «Спасение 
снежного барса». Это новая программа 
экологического мониторинга ирбиса 
с применением дистанционного зон-
дирования для выработки рекомен-
даций по его сохранению. В проекте 
принимают участие Институт зооло-
гии КН МОН РК, Казахстанская ассо-
циация сохранения биоразнообразия 
(АСБК), Казахское географическое 
общество при поддержке Комитета 
лесного хозяйства и животного мира 
Минсельхоза и одной из крупных ка-
захстанских компаний.

Как подчеркнул научный сотруд-
ник Института зоологии Алексей 
Грачев, за три года проекта проведе-
на большая работа. Благодаря уста-
новленным фотоловушкам удалось 
подтвердить, что снежные барсы все 
еще встречаются в окрестностях Ал-
маты. Напомним, что 18 марта 2016 
года приборы автоматической фото- и 
видеорегистрации животных зафик-
сировали ирбиса всего в 10 киломе-
трах от Алматы. Впервые проведено 
многостороннее изучение экологии 
хищника в бассейне реки Большая 
Алматинка. В ряде ее мест фотоло-
вушки также зафиксировали ирбиса. 

Выявлены потенциальные места 
его обитания в пределах бассейна 
этой реки, их площадь составляет 
170,5 квадратных километра. В их 
объектив здесь попали и основные 
объекты питания редкой кошки – 

сибирский горный козел, сибирская 
косуля, марал, кабан, серый сурок, ги-
малайский улар. Собраны данные по 
влиянию различных факторов на ее 
популяцию. По информации участни-
ков проекта, всего на горных тропах и 
других возможных местах обитания 
снежного барса установлено 50 фото-
ловушек. Проведены исследования по 
изучению его популяции в Заилий-
ском Алатау, где обитают примерно 
40 ирбисов. Из них 20–25 – в Большом 
Алматинском заповеднике. 

Впервые в Казахстане запланиро-
вано использование спутниковой 
телеметрии. Несколько особей снеж-
ного барса будут помечены специ-

альными спутниковыми маячками. 
Это позволит отслеживать местопо-
ложение и перемещение помеченно-
го животного в реальном времени, 
в результате чего будут выяснены 
многие вопросы экологии снежно-
го барса. Спутниковое мечение уже 
широко применяется при изучении 
ирбиса в Непале, Монголии, России, 
Афганистане и Кыргызстане. 

По словам ученых, результаты ис-
следований будут переданы в виде 
рекомендаций во все заинтересован-
ные министерства и ведомства для 
принятия решений по сохранению 
снежных барсов как вида на терри-
тории Казахстана.
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Браво, Юрий Борисович!
Свой -й день рождения 
народный артист К,  
лауреат Государственной 
премии К рий 
Померанцев встретил 
на сцене Государственного 
академического 
русского театра драмы 
им. М. . ермонтова, 
исполняя главную роль 
в спектакле «Визиты 
к мистеру Грину» по пьесе 
американского драматурга 
Дже а Барона. 

Елена Брусиловска
Играть в таком возрасте двух-

часовой спектакль, в котором 
задействовано всего два актера, 
и держать при этом в напряже-
нии зрительный зал – поистине 
уникальный случай! Это дейст-
вительно сродни подвигу, кото-
рый Юрий Борисович Померанцев 
совершает два раза в месяц, когда 
в репертуаре стоит спектакль 
«Визиты к мистеру Грину». И хотя 
пьеса идет уже почти два года, 
билеты «на Померанцева» каж-
дый раз раскупаются полностью.

Вот и в этот день его рождения 
в зале был аншлаг, что вполне по-
нятно – Юрий Борисович давно 
любим публикой. И хотя с того, 
знакового для него, фильма «Наш 
милый доктор», снятого 60 лет 
назад на «Казахфильме» и сде-
лавшего молодого тогда актера 
известным на всю страну, до се-
годняшнего мистера Грина – ди-
станция огромного размера, но и 
тогда, и сейчас зрители ходили 
и ходят «на Померанцева», пото-
му что знают – каждый раз это 
встреча с истинным искусством. 
Он из тех редких мастеров, для 
которых нет проходных ролей, – 
всегда это игра «по гамбургскому 
счету», искренне, талантливо, на 
пределе душевных сил. 

Юрий Борисович более 70 лет 
на сцене, им сыграно свыше 
300 ролей! В его послужном спи-
ске и запоминающиеся харак-
теры в фильмах, вошедших в 
золотой фонд советского кине-
матографа, яркие режиссерские 
работы. Он удостоен множества 
наград, в том числе ордена Тру-
дового Красного Знамени и выс-
шего ордена Казахстана «Отан», 
занесен в Золотую книгу казах-
станской культуры.

У меня Юрий Борисович всегда 
ассоциируется с образом рыцаря 
без страха и упрека, Дон Кихотом 
от театра, которого, кстати ска-
зать, он с блеском сыграл на ал-
матинской сцене. Как и человека 
из Ламанчи, жизнь подвергала 
его испытаниям на человечность, 
порядочность, талантливость… 
Вообще, Померанцев – плоть от 
плоти дитя ХХ века: его задели, 
но не испугали сталинские ре-
прессии, в которых погиб отец, 
опалила, но не сломила война. 
Он был рожден актером и с за-
видным упорством, «наперекор 
стихиям» шел к своему призва-
нию. Не имея театрального обра-
зования, стал знаковой фигурой 

в театральном мире Казахстана. 
О таких, как он, говорят «поце-
лованный Богом». 

Он интеллигент высшей пробы, 
для которого не устарело поня-
тие «святое искусство», «послед-
ний из Могикан», как называют 
его друзья по сцене и по жизни.

– Меня поражает, что в свои 
годы он не утратил очень важно-
го для актера качества – призна-
ков молодости, – сказал о Юрии 
Борисовиче художественный 
руководитель Государственного 
академического русского театра 
драмы им. М. Ю. Лермонтова Рубен 
Андриасян. – Если заглянуть ему 
в глаза перед выходом на сцену – 
в них бездна страха и неуверен-
ности. Его буквально трясет. И так 
перед каждой премьерой, перед 
каждым спектаклем. Пришедшие 
вчера в театр мальчишки переша-
гивают эту заветную черту куда 
спокойнее.

Действительно, как признает-
ся сам Юрий Борисович, всякий 
раз, выходя на сцену или полу-
чая новую роль, у него возника-
ет ощущение, будто он все на-
чинает с белого листа. Правда, 
в последние годы жизнь особо 
не радовала его ролями. С одной 
стороны, это понятно – возраст 
есть возраст, а с другой, обидно, 
что для актера такого масштаба 
не находилось соответствующих 
ролей. А для талантливого чело-
века «ненужность», невостребо-
ванность смерти подобна.

– И вот года три назад, когда 
в жизни Юрия Борисовича был 
тяжелый период, когда он просто 
потерялся, я подумал – ему бы 
сейчас материал для работы. 
Игра на сцене – это его спасение, 
– рассказывает режиссер-поста-
новщик спектакля «Визиты к 
мисте ру Грину» Сергей Попов. 
– Но тогда у меня не было соот-
ветствующей пьесы, я долго ее 
искал и в конце концов нашел с 
помощью актера нашего театра 
Виталия Алексеевича Гришко, 
большого любителя и знатока 
американской драматургии. 
Когда я прочел «Визиты к мисте-
ру Грину», сразу понял: это как 
раз то, что нужно. Поехал к По-
меранцеву, дал ему прочитать 
пьесу, и уже на следующий день 
он мне звонит: «Я буду это иг-
рать»! А надо сказать, что пьеса 
эта на двух актеров, что само по 
себе сложно – большой текст, 

постоян ное нахождение на сце-
не и постоянное эмоциональ-
ное напряжение… Я попросил у 
Юрия Борисовича месяц, чтобы 
продумать и проанализировать 
будущую постановку. А потом у 
нас началась активная работа, 
причем изначально, как вы по-
нимаете, спектакль ставился 
специально на Померанцева.

Надо сказать, что роль мистера 
Грина подходила Юрию Борисо-
вичу и по возрасту, и по жизни: 
Грин – пожилой человек 86 лет 
после смерти любимой жены жи-
вет затворником. Но однажды его 
уединение нарушает незваный 
гость – парень, едва не сбивший 
старика на своей машине, приго-
ворен судом к общественным ра-
ботам. И раз в неделю в течение 
шести месяцев Росс Гардинер 
(его талантливо играет молодой 
актер Антон Митн в) обязан на-
вещать «жертву ДТП» и помогать 
ему по хозяйству.

На первый взгляд сюжет, ка-
залось бы, простой, но по ходу 
пьесы открываются скрытые, в 
чем-то даже трагические сторо-
ны жизни каждого из героев, ко-
торых разобщают религиозные 

верования, моральные догмы, 
этические табу... И лишь в конце 
спектакля, сделав шаг навстре-
чу друг другу, через покаяние и 
прощение они обретают гармо-
нию с миром и собой.

– Сложно было работать с Юри-
ем Борисовичем? – спрашиваю я 
Сергея Попова.

 – Не то слово! Вы знаете, я 
даже похудел за время работы, 
у меня стало болеть сердце. Ведь 
Померанцева при всей его интел-
лигентности и видимой мягко-
сти нельзя назвать добреньким 
– нет, это очень жесткий, мощно 
работающий актер, причем рабо-
тающий на износ, на огромном 
конфликте. Этот конфликт он 
порой специально провоцировал, 
и я только сейчас понимаю, для 
чего он это делал. Надо сказать, 
что когда-то я учился в студии 

Юрия Борисовича как актер, и 
мне казалось, что лучшего пе-
дагога не найти, я перенял у 
него многие его приемы актер-
ской игры. А вот как режиссер 
столкнулся с ним впервые, и для 
меня это оказалось непростым 
испытанием.

– Но Юрию Борисовичу так 
много лет, неужели вы не делали 
скидку на возраст?

– Нет, это я могу вам честно 
сказать. И он сам себе никаких 
поблажек не делает. Бывало, что 
выходил на сцену больным. Пом-
ню, однажды перед спектаклем 
он мне сказал: «У меня страшная 
головная боль». Я предложил ему 
отменить представление, но он 
категорически от этого отказал-
ся. А когда спектакль отыгра-
ли, сказал: «Знаешь, у меня все 
прошло. Вылечился». Хотя после 
каждого выступления дня два 
отходит, и я его не трогаю, по-
нимая, что после столь сильного 
душевного напряжения он не мо-
жет сразу выйти из образа, про-
должая мысленно доигрывать 
роль. Мне кажется, это высший 
пик мастерства. В то же время по 
ходу репетиций у нас порой так 

коса на камень находила, что иск-
ры летели: каждый доказывал 
правоту своих решений тех или 
иных драматургических колли-
зий. Юрий Борисович буквально 
фонтанировал идеями и страстно 
мне их доказывал. Бывало, мы с 
ним неделями не разговаривали, 
но потом опять мирились и про-
должали работать. 

– В результате в таком твор-
ческом тандеме получился пре-
красный спектакль. 

– Понимаете, Юрий Борисо-
вич не только талантливейший 
актер, но и мудрый человек: в 
какой-то момент он стал меня 
слышать, хотя то, что ему хоте-
лось сыграть, он сыграл. Причем 
как всегда ярко и запоминающе. 
Помните эпизод, когда он нахо-
дит в непрочитанных письмах 
фотографию дочери или как 

он молится? Он это делает ге-
ниально. 

– Действительно, Померанцев 
удивительно органичный актер.

– Это его природа, но он еще и 
глубокий психологический ак-
тер. Причем актер очень яркий 
по манере исполнения. Понача-
лу я даже предложил ему отка-
заться от этой яркости и уйти в 
психологизм роли. Но он сумел 
очень талантливо соединить 
одно с другим. 

– Некоторые актеры берут 
техникой сценической игры, а 
Юрий Борисович буквально рвет 
душу на сцене. 

– Вот именно! Как тонко он 
сыграл этого старого одиноко-
го еврея! И как помогал своему 
молодому партнеру Антону Мит-
неву проникать в суть образа. 

– Это своего рода мастер-класс 
во время спектакля.

– Точно! 
…Сейчас Сергей Попов и Юрий 

Борисович работают над новым 
спектаклем, но это пока закры-
тая тема (чтобы не сглазить). 
Удивительно, но для мэтра ка-
захстанской сцены это очеред-
ная ступенька постижения ак-

терского мастерства, ступенька 
к совершенству. И хотя в таком 
возрасте, по словам Рубена Ан-
дриасяна, трудно преодолевать 
ступеньки роста (не секрет, 
что некоторые на них задер-
живаются), Юрий Померанцев 
поднимается все выше и выше. 
Идет, потому что полностью 
настроен на преодоление. Не 
случайно спектакли, в которых 
занят Юрий Борисович, задер-
живаются в репертуаре дольше 
других. И не случайно каждый 
раз зрители стоя устраи вают 
ему овации. Как сказала мне 
одна из многочисленных по-
читательниц таланта Юрия 
Борисовича – Сауле, «мы уже 
третий раз смотрим спектакль 
и не можем насладиться игрой 
этого удивительного актера». 

Браво, Юрий Померанцев!

со у

Критику тормозят 
на входе?

Завершившиеся отчетные встречи 
акимов с населением в абсолютном 
своем большинстве прошли в мирной 
тональности. Выражаясь дипломати-
ческим языком, обе стороны остались 
довольны «переговорным процессом». 

Подводя итоги, можно было бы, ко-
нечно, поставить жирный плюс органи-
заторам встреч, если бы не одно прин-
ципиальное обстоятельство.

Присутствуя на одном из отчетов, из 
зала услышал единственную претензию, 
адресованную, скорее всего, не акиму, а 
руководству пассажирских перевозок. 

– Прошу повлиять на водителей 
маршрут ных автобусов, они курят, а 
люди в салоне испытывают неудобст-
ва, – заявила подошедшая к микрофону 
женщина средних лет.

Эта проблема тут же превратилась в 
анекдот. Уже не знают, с какой стороны 
власть укусить, обменивались мнения-
ми участники встречи, сделано столько, 
что и придраться не к чему. 

И ведь трудно что-либо возразить. 
Первые отчеты и только что минувшие 
– небо и земля. 12 лет назад, когда всту-
пил в законную силу указ Президента о 
проведении отчетных встреч руководи-
телей местных исполнительных органов 
с населением, была сплошная критика. 
В настоящее время – и совершенно спра-
ведливо – негатив занимает не более 5 . 

В памяти отчет акима Кокшетау двух-
летней давности. Ермек Маржикпаев 
только что приступил к обязанностям 
градоначальника. И сразу получил на-
каз принять меры по восстановлению и 
ремонту лифтового хозяйства. «Это же не 
дело – на 9-й этаж подниматься на своих 
двоих», – раздавались голоса из зала. На 
нынешнем отчете вновь зашел разговор 
о лифтах. Но теперь уже вместо критики 
звучала благодарность в адрес местной 
власти, она исполнила поручение горо-
жан, что подтверждает ее эффективность. 

Однако «барабанную дробь» на том 
закончим, порассуждаем на другую, 
менее приятную, тему, а именно об 
ограни чении доступа рядовых граждан 
на отчетные встречи. Особенно этим 
грешат так называемые «большие отче-
ты»: область, город, отдельные районы. 

На одном из «весовых» отчетов зал 
собрал руководящий актив, представи-
телей «назначенной» интеллигенции, 
депутатов, простому люду места не до-
сталось. Спрашивается, для чего и для 
кого подобный диалог нужен? Те, кто 
собрался и без того знают, чем власть 
занимается и что планирует на пер-
спективу. Обсуждают тему ежедневно 
на планерках. Куда полезней было бы 
для акима и для дела услышать мнения, 
пожелания, критические замечания 
рядовых жителей, а их, представляете, 
искусственно дистанцировали. 

После очередного «весового» отчета 
в корпункт «Казахстанской правды» 
позво нили пенсионеры. «Нас остановили 
на входе, в зал не пустили, – жаловались 
они. – Сказали, что здесь проходит не 
отчетная встреча, а важное совеща-
ние». Так и подмывает сказать, важное 
закрытое совещание. Лично от акимов, 
скорее всего, эта инициатива не исхо-
дит, почему-то в своих мыслях уверен. 
Страхуются от неприятностей, хотя по 
большому счету повода нет, их ретивые 
помощники. Не дай бог посетитель с 
улицы начнет критиковать власть, а 
еще хуже, если претензии прозвучат в 
их адрес, шеф по головке не погладит, 
могут и оргвыводы последовать. 

Слов нет, корпус акимов делает мно-
го, что видно невооруженным глазом: 
предоставляются рабочие места, от-
крываются новые предприятия, раз-
вивается малый и средний бизнес, тот 
же Кокшетау городом-красавцем стал. 
Но это не дает повода проводить отче-
ты на ура, они, по общему мнению, не 
столь эффективны. Проблемы успешно 
решаются, доказывает практика, когда 
о них открыто и всенародно говорят. 

– Как прошел отчет? – поинтересовал-
ся у знакомого директора ТОО. 

– Без сучка и задоринки, – отвечал он.
– Критика была? – пытаюсь докопать-

ся до истины.
– Откуда ей взяться? – знакомый ока-

зался с чувством юмора. – Сценарий не 
предусматривал…

Критика ради критики, согласитесь, 
тоже не подарок. Успехи налицо, и об 
этом никто не спорит, однако проблем 
вокруг нас еще как хватает. Жизнь про-
должается, проблемы возникают, за-
малчивать их – себе во вред. «Ручная» 
аудитория, а речь идет именно о том, 
акимам плохой помощник. Подчинен-
ный люд, руку на отсечение даю, кри-
тиковать начальство не осмелится. 
И постановочных вопросов не задаст, 
если, конечно, по сценарию не попросят. 

Правду сказать в глаза могут толь-
ко «низы», но их, как в нашем случае, 
остановили на входе. Между прочим, 
спросил пенсионеров, с какой пробле-
мой шли на отчет.

В аптеках цены заоблачные на лекарст-
ва, в том числе и первой необходимости, 
хотелось узнать, когда их начнут регу-
лировать, других претензий к власти 
нет, заявили они. На мой взгляд, такую 
«оппозицию» надо сажать на первые 
ряды, а не закрывать перед ней двери. 

Эффективная власть, о чем посто-
янно напоминает Глава государства, 
не может довольствоваться достигну-
тыми результатами, она изо дня в день 
должна идти вперед, ориентируясь на 
запросы и нужды населения. 

Патриот – это звучит гордо
В республиканском  
учебно-оздоровительном 
центре «Балдаурен» 
Бурабайского района 
прошел орум патриотов 
«Мы – дети Великой степи, 
строители своего будущего – 
М г л к Ел ».

ингиз а енов,  
Акмолинска  область

Его участниками стали почет-
ные гости – члены Академии 
юных патриотов-казахстанцев, 
учителя, классные руководите-
ли, представители районных, го-
родских, областных управлений 
образования, заместители дирек-
торов школ по учебно-воспита-
тельной работе, родители детей, 
принятых в члены академии, а 
также казахстанские школьни-
ки, совершившие героические 
поступки.

Академия юных патриотов-
казахстанцев была создана 
в феврале прошлого года в 
«Балдаурене». Она призвана 
вести целенаправленную ор-
ганизаторскую деятельность 
по созданию условий для эф-
фективного патриотического 
воспитания школьников. Сегод-
ня 924 ребенка были удостое-
ны почетного звания членов 
академии. 

В насыщенную программу 
форума вошли творческие пе-

дагогические мастерские «Но-
ваторство в патриотическом 
воспитании», передающие 
опыт работы образователь-
ных учрежде ний по патрио-
тическому воспитанию, вы-
ступление команд «Сахнада 
– М ңг л к елд ң патриоттар 
ұрпа ы!», флешмоб «Б з – ұлы 
дала ұландарымыз!», литера-

турно-музыкальная компози-
ция «Мен – өз ел мн ң патрио-
тымын!», торжественный прием 
детей-героев и активных бал-
дауреновцев в Академию юных 
патриотов-казахстанцев, а так-
же награждение лучших ребят 
по итогам конкурса «Я – патри-
от своей страны!» и чествова-
ние лучших учителей, родите-

лей, классных руководителей 
и школьников, совершивших 
героические поступки. Также 
в рамках программы участни-
ки форума совершили путе-
шествие в сказочную страну 
Лапландию, что расположена 
рядом с пятизве здочным отелем 
«Риксос» учинско-Боровской 
курортной зоны, и участвовали 

в конкурсе национальных спор-
тивных игр народов Казахстана.

Настоящими героями дня на 
церемонии чествования стали 
ребята, совершившие герои-
ческие поступки и удостоен-
ные за это государственных 
наград, которые в торжест-
венной обстановке были при-
няты в члены Академии юных 
патриотов-казахстанцев. В их 
числе были Ермахан Насихан 
и Бейбарыс Кайроллаулы из 
Атырауской области, которые 
спасли на реке Сурхан тонуще-
го человека. Двух тонущих де-
вочек спас также восьмиклас-
сник из Зеленовского района 
ЗКО Никита Тюкин. Этим отли-
чился и Мухамедали Курак из 
Казыгуртского района ЮКО. А 
вот павло дарская школьница 
Зейнеп Кабалбек спасла ма-
ленького ребенка при пожаре. 
Им были вручены ценные по-
дарки от «Балдаурена».

Всего в этот день в члены 
академии были приняты 14 ре-
бят, которые, выходя на сцену, 
рассказывали о себе и своих 
друзьях. Затем они поделились 
своими впечатлениями.

Завершился форум празд-
ничным концертом артистов 
казахстанской эстрады «Мы 
– поколение патриотов!» и му-
зыкальным вечером «Жастар, 
ал а!».
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Картинки из прошлого

Коллекцию почтовых 
открыток конца I  –  
начала  века 
с изображением уральских 
казаков и видов города 
выставил на всеобщее 
обозрение в музее  
«Старый Уральск »  
краевед Геннадий Мухин. 

Марина ванова, ральск
Некоторые из них выполнили 

свою главную функцию почто-
вого отправления и хранят по-
здравления и добрые пожелания 
людей давно минувшей эпохи.

Эти открытки любитель исто-
рии начал собирать еще в ранней 
юности. На самой первой из них, 
положившей основу коллекции, 
изображена дача наказного ата-

мана Уральского казачьего вой-
ска, которая находилась на месте 
современного парка культуры и 
отдыха и представляла собой ве-
ликолепнейшее архитектурное 
творение. Здесь бывали юный 
цесаревич Николай , Лев Тол-
стой и едор Шаляпин.

С годами собрание разраста-
лось, филокартист выменивал 
открытки, покупал их на бло-
шиных рынках и в антиквар-
ных магазинах, у частников. На 
сегодня собрано около 80 штук. 
Про каждую из них он может 
рассказывать часами. Например, 
фотографии на двух открытках 
с храмом Христа Спасителя сде-
ланы известным фотографом, 
пионером цветной фотографии 
в России Сергеем Прокудиным-

Горским с разных ракурсов. При 
том что никаких других работ 
фотохудожника, снятых во время 
пребывания в Уральске, история 
не засвидетельствовала. 

Геннадий Леонидович даже 
имеет свою точку зрения на этот 
счет. Вполне вероятно, что поезд-
ка в наш город был организована 
по поручению Николая , кото-
рый, будучи наследником престо-
ла, принял участие в закладке 
первого камня в основание храма 
в 1891 году. «Золотая церковь», 
как ее по-простому называют в 
Уральске, строилась довольно 
долго и была освящена только 
в 1907 году. Причина тому, по 
словам краеведа, финансовые 
трудности, так как возводилась 
она не за казенные деньги, а ис-
ключительно на пожертвова-
ния и другие местные сборы. По 
версии исследователя истории 
император всероссийский хотел 
убедиться, что храм все-таки был 
построен. 

Среди старых открыток, 
собранных Генна дием Му-
хиным, очень много и дру-
гих изображений уральских 
достопримечатель ностей, боль-
шая часть из которых, к сожале-
нию, не сохранилась до наших 
дней. Значимую часть коллекции 
занимают открытые письма со 
сценами из жизни уральских 
казаков, их портреты. Есть изо-
бражения, засвидетельство-
вавшие процесс рыболовства, 
в том числе и уникальный его 
вид – багрение на Урале. Вот как 
оно описывается в энциклопе-

дическом словаре Брокгауза и 
Ефрона: «Когда река покроется 
льдом, огромные артели ры-
боловов в известном порядке 
распола гаются на «ятовях» – 
глубоких местах, где залегает 
крупная рыба, вырубают про-
руби и опускают в них багры – 
длинные достающие до дна ше-
сты с укрепленными на конце их 

большими стальными крюками. 
Рыба, либо лежащая неподвиж-
но, либо медленно движущаяся 
(она в это время года находится 
в оцепенении), попадает на баг-
ры, составляющие под водой как 
бы густой лес, так как их бывает 
до 10 тысяч на пространстве в 
версту или в полторы длиной и 
сажень в 60 шириной. Почувст-

вовав тяжесть на багре, рыбак 
тихонько приподнимает его, 
чтобы подцепить рыбу, и затем 
осторожно подтягивает ее к 
себе. Когда попадается особен-
но крупная рыба, напр. белуга в 
20–50 пудов, она вытягивается 
усилиями нескольких рыбаков, 
принадлежащих к одной и той 
же артели».

Тематика рыболовства очень 
тесно переплеталась с бытом 
уральских казаков, так как со-
ставляла одно из главных заня-
тий в мирное время. Поэтому на 
почтовых открытках эта сфера 
деятельности отражена довольно 
подробно. Есть фотография учуга 
– сооружения, перегораживаю-
щего реку, которое ежегодно 
собиралось на Урале, чтобы не 
допустить поднятия красной 
рыбы в верховья. 

– Уральский учуг сохранялся до 
осени 1917 года, – рассказал Ген-
надий Мухин. – В сложное время 
безвластия он не был разобран на 
зиму, и весной его разрушило и 
смыло паводком. Однако память 
о нем сохранилась в названии 
Учужного затона выше Уральска, 
где он был установлен.

Среди открытых писем есть и 
изображение торговли рыбой, 
которую продавали не штучно 
или килограммами, как сейчас, 
а целыми возами.

Геннадий Леонидович называет 
уникальной открытку с рисун-
ком, сделанным рукой великой 
княжны Ольги, на которой изо-
бражена джигитовка уральских 
казаков. 

Интересным является тот факт, 
что далеко не все открытки были 
произведены в Уральске, часть 
из них сделана в Париже, и над-
писи на них сплошь на француз-
ском языке. По словам краеведа, 
это связано с тем, что Россий-
ская империя и ранция были 
союзни ками в Первой мировой 
войне, поэтому в Европе был 
устойчивый интерес к друзьям 
по оружию. 

фо
то

 ав
то

ра



а а тан ая ра да1 6 Пятница, 3 марта 2017 года ко о ок

Неоспоримое доказательство 
Заключение эксперта – 
еще не приговор, но именно 
этот документ чаще 
всего и определяет исход 
рассмотрения дела в суде. 

не  Бержанова
ДНК решает все

– Наша работа нередко оста-
ется за кадром, но мы-то знаем, 
что от качества проведенной эк-
спертизы может зависеть судьба 
человека, – вводит в курс дела 
эксперт в области молекулярно-
генетической экспертизы ент-
рального института судебной эк-
спертизы в Астане, заместитель 
директора этого учреждения 
Инкар Тажигулова. – Конечно, 
мы не вмешиваемся в процесс 
судопроизводства. Но, как пра-
вило, наши заключения ложат-
ся в основу доказательной базы 
виновности или невиновности 
человека. 

Подобная практика здесь фак-
тически ежедневна. Однако от-
дельные случаи эксперты запо-
минают все же надолго. Так, два 
года назад по заявке правоохра-
нительных органов им передали 
дело по изнасилованию с после-
дующим убийством в небольшом 
населенном пункте под Караган-
дой. Все факты тогда указывали 
на подозреваемого, но вину свою 
он отрицал. Была проведена моле-
кулярно-генетическая эксперти-
за на исследование ДНК, причем 
всех, кто, по мнению следствия, 
мог быть хоть как-то причастен 
к убийству. 

– И представляете, ни у кого 
ДНК не совпала с тем материа-
лом, который был найден на ме-
сте преступления, – продолжает 
Инкар Тажигулова. – Помню, что 
нам тогда даже сделали замеча-
ние, дескать, неправильно мы 
проводим экспертизу, и вообще, 
кто сказал, что она достоверна 
на сто процентов. 

Между тем по истечении не-
скольких месяцев был выявлен 
новый подозреваемый, который 
на краткосрочный период, как 
выяснилось, заезжал в поселок 
и покинул его практически неза-
меченным. В итоге оказалось, что 
именно он хозяин той самой ДНК, 
которая не давала покоя уже не-

сколько месяцев не только людям 
в погонах, но и самим экспертам. 
К слову, подозреваемый позже 
соз нался в содеянном и получил 
за это соответствующее нака-
зание. А ведь вероятность того, 
что мог пострадать невиновный, 
была достаточно высока. 

Вообще молекулярно-генети-
ческая экспертиза «пришла» в 
Казахстан относительно недавно. 
Первые исследования по этому 
направлению стали проводить 
у нас только в 2001 году в Ал-
маты. В связи с дороговизной 
оборудования и реактивов рас-
считывать на бурный рост этой 
отрасли не приходится. Тем не 
менее по республике уже дей-
ствует в данный момент поряд-
ка десяти лабораторий. Одна из 
ведущих баз находится в Астане, 
и именно здесь рассматривают 
сейчас самые резонансные дела 
с минимальным количеством 
материалов. 

– Это очень сложный и дли-
тельный процесс. Бывают слу-
чаи, когда выявленной нами ДНК 
недостаточно для проведения 
исследования или же под воздей-
ствием различных факторов она 
полностью разрушена и для этого 
не пригодна, – делится Инкар Та-
жигулова. – Конечно, по большей 
части мы ведем исследования на 
предмет установления отцовства, 
и тут проблем по нехватке мате-
риала быть не может. Но бывает 
и так, что приходится работать 
с ничтожно малым количеством 
материала. 

С подобной картиной эксперту 
пришлось столкнуться, когда 
вместе с коллегами из других 
лабораторий они проводили ис-
следование обрывков бумаги – 
единственной зацепки, которую 
удалось найти в лесу, где обна-
ружено было несколько трупов. 

Единственное, что было на ру-
ках у следователей, – это клочки 
бумаги, найденные неподалеку от 
места трагедии. Шансы получить 
ДНК, пригодную для проведения 
исследования, из представлен-
ного материала были невелики. 
Однако результат превзошел все 
ожидания. И эксперты совместно 
с правоохранительными органа-
ми смогли не только установить 
человека, причастного к престу-

плению, но и дальше по ниточке 
выявить и других палачей тех не-
счастных, чьи тела были найдены 
на поляне. Сейчас неизвестно, 
смогли бы раскрыть преступ-
ление полицейские, не будь на 
руках у них той экспертизы, но 
в данном случае, однозначно, ей 
отводилась главная роль. 

Один в поле не воин
Вообще судебная экспертиза 

первоначально была подведом-
ственным учреждением органов 
уголовного преследования. Но по 
решению Главы государства их 
перевели в Министерство юсти-
ции, преобразовав Казахский НИИ 
судебных экспертиз в ентр су-
дебной экспертизы МЮ РК. 

Впрочем, это не умаляет заслуг 
экспертов в вопросах ведения 
судопроизводства. Ведь, как 
говорит директор этого центра 
Исидор Борчашвили, более 90  
заключений судебных экспертов 
легли в основу доказательной 
базы при рассмотрении гра-
жданских, уголовных дел и дел 
об административных правона-
рушениях.

– На первый взгляд кажется, 
что именно правоохранительные 
органы и суды стоят на страже за-
конности и правопорядка. И это 
действительно так. Но нельзя за-
бывать, что согласно УПК и ГПК РК 
заключения экспертов являются 
одним из видов доказательств, – 
отметил Исидор Борчашвили. – И 
от того, насколько качественно 
эксперт проведет исследование 
и вынесет аргументированное 
заключение, зависит защита прав 
и законных интересов граждан. 

Безусловно, пока говорить о 
том, что проводимые исследова-
ния в полной мере охватывают 
потребности судебно-следствен-
ной практики, не приходится. 
Однако прогресс в деле развития 
судебной экспертизы все-таки 
очевиден. Так, например, недав-
но разработаны два новых вида 
экспертизы – по катастрофам 
техногенного характера, вклю-
чающая в себя исследования 
железнодорожного транспорта, 
и судебно-религиоведческая 
экспертиза. А в настоящий мо-
мент идут разработки, связан-
ные с исследованием товарных 

знаков и наименования места 
происхождения товаров, тех-
нического состояния дороги, 
производством экспертизы по 
объектам игорного бизнеса. 

При этом немало вопросов пока 
вызывает нехватка кадров. Дело 
в том, что количество их до по-
следнего времени не менялось. А 
с учетом того, что открывались 
новые сферы исследований, мно-
гим экспертам просто приходи-
лось переквалифицироваться 
на месте. Проблему усугубляло 
то, что в республике нет сейчас 
ни самостоятельных вузов, ни 
факультетов, выпускающих су-
дебных экспертов. 

– Сегодня ситуация изме-
нилась. И у желающих уже в 
ближайшее время появится 
возможность академического 
совершенствования специаль-
ных научных знаний судебных 
экспертов. С 2016 года специ-
альность «судебная экспертиза» 
вошла в Классификатор специ-
альностей высшего и послеву-
зовского образования по уровню 
магистратуры, а с 2017 года – до-
кторантуры , – подчеркнул 
Исидор Борчашвили. – ентром 
также налажено сотрудничество 
с ведущими высшими учебны-
ми заведениями РК, где наши 
эксперты на регулярной основе 
проходят подготовку, перепод-
готовку и повышение квалифи-
кации. И речь здесь не только о 
государственных, но и о частных 
судебных экспертах.

Напомним, что вскоре в ре-
спублике будет запущен проект 
по созданию палаты частных 
судебных экспертов, которая 
станет не столько контролиро-
вать, сколько координировать 
работу частных экспертов в ре-
спублике. Дело в том, что ранее 
таковые предоставлены были 
самим себе. И потому вопросы, 
касающиеся организационных 
моментов их деятельности, да 
и образовательного плана, им 
приходилось решать в одиночку. 

Вместе с тем постоянно расту-
щее число негосударственных 
специалистов в этой области, 
как за счет новичков, так и за 
счет перехода отдельных эк-
спертов из государственного 
сектора в частный, призвано 

повысить уровень проведения 
экспертиз по республике в целом. 
Обусловлено это расширением 
элементарной состязательности 
в работе экспертов, которые бу-
дут стараться привлечь к себе 
больше клиентов.

оковая полоса
– Вообще-то мы не воспри-

нимаем частных экспертов как 
конкурентов. Напротив, стара-
емся поддерживать друг друга 
в плане информации по мето-
дике, образовательным проек-
там, – поясняет главный эксперт 

ентрального института судеб-
ной экспертизы Астаны ентра 
судебных экспертиз Тимур Ба-
тыршин. – Просто пока не все 
специалисты негосударствен-
ного сектора имеют на руках 
ту аппаратуру и те программы, 
которые могут позволить себе 
работники центра. 

Так, большой интерес пред-
ставляет недавно приобретенная 
Минюстом программа -  
по исследованию обстоятельств 
дорожно-транспортных проис-
шествий и реконструкции ДТП: 
столкновений транспортных 
средств и наездов. Она позволяет 
моделировать и анализировать 
столкновение ТС, реконструируя 
при этом фактические обстоя-
тельства, в том числе то, по ка-
кой полосе ехал автомобиль и с 
какой скоростью на тот момент.

К слову, результаты исследо-
вания нередко позволяют по 
итогам их оценки правоохра-
нительными органами и судами 
опровергнуть данные участни-
ков происшествия либо сообща-
емые подозреваемыми, особенно 
если один из водителей погиб 
или получил серьезные трав-
мы и не может дать показаний 
в свое оправдание. 

С подобной ситуацией специ-
алисты центра столкнулись не-
сколько лет назад, рассматривая 
ДТП близ города Актау. В той 
аварии погибли восемь человек, 
четверо из которых – дети. 

По словам Тимура Батыршина, 
это был последний день уходя-
щего лета. И взрослые догово-
рились поехать вместе с детьми 
в областной центр на ярмарку 
перед школой. Решили ехать в 

одной машине. Взяли свой ста-
ренький «мерседес» и отпра-
вились в злополучное путеше-
ствие. И ничего, что перегруз, 
зато дешевле да и веселее будет, 
наверное, рассуждали они. И ка-
залось бы, все идет по плану. Но 
неожиданно перед глазами вдруг 
промелькнули фары несущегося 
навстречу авто…

Началось следствие, но услож-
нялось оно тем, что в суде свои 
интересы представлял только 
выживший водитель, управляв-
ший джипом марки i .

В итоге он стал настаивать, 
что именно «мерседес» выехал 
на встречную полосу движения, 
в результате чего и произошло 
роковое столкновение. Пассажир 
джипа, который также выжил, на 
вопросы дознавателей отвечал 
однозначно: «я спал, ничего не 
видел, очнулся после трагедии». 

Сделанные замеры на месте 
происшествия об обратном так-
же не говорили. Но и повода не 
давали сделать виновным скон-
чавшегося водителя легковушки. 
В итоге экспертам пришлось пе-
релопатить немало информации. 
Но, как говорят сами специали-
сты, это того стоило. Благодаря 
проведенным исследованиям 
удалось выяснить: погибший 
водитель не виновен. Он ехал с 
допустимой скоростью. Пусть 
с перегрузом, но изначально по 
своей полосе. И именно второй 
участник – водитель i , а не 
«мерседеса» – своими действи-
ями привел ситуацию к печаль-
ным последствиям. Решение суд 
принял соответствующее. 

Напомним, что это не единст-
венный случай, когда эксперты 
вопреки первоначальным дан-
ным и сведениям, собранным 
в ходе дознания, говорили об 
обратном. Но в том, наверное, и 
заключается истинность право-
судия, которое прежде должно 
собрать всю доказательную базу, 
после чего выносить приговор. 
Насколько же он соответствует 
реальной картине совершенно-
го преступления, судить не нам 
и даже не экспертам, которые 
знают о деле все и даже боль-
ше. Однако же согласитесь, что 
их участие в этом процессе все-
таки вносит немало корректив. 

«Плохие» квартиры
Вступление в законную силу поправок в миграционное 
законодательство о временной регистрации граждан  
по месту пребывания позволяет решить комплекс вопросов.

Сергей Горбунов, Павлодар
Эта мера Правительства РК, 

направленная на укрепление го-
сударственности и безопасности 
граждан, послужила толчком к 
тому, чтобы навести порядок и 
в других,  смежных областях.  В 
частности, как сказал в одном 
из интервью заместитель ру-
ководителя департамента гос-
доходов Павлодарской области 
Ернур Байгурманов, в регионе 
официально сдают свои кварти-
ры около 2 тыс. налогоплатель-
щиков, зарегистрированных как 
ИП и ТОО. По предварительным 
данным, доход от аренды жилья 
около ста жителей региона, ко-
торые самостоятельно предо-
ставили отчетность в органы 

госдоходов, в 2016 году не пре-
высил размера 12 минималь-
ных заработных плат, то есть 
274 308 тенге.

Руководитель также сообщил, 
что тех, кто скрывает свои дохо-
ды от аренды квартир, налого-
вики собираются искать (и уже 
проводят эту работу) при помо-
щи органов внутренних дел, со-
вершая обходы квартир во время 
совместных рейдов. Эта мера, как 
говорят сами налоговики, необ-
ходима. Так как трудно поверить 
в то (судя по многочисленным 
объявлениям в СМИ региона о 
сдаче жилья внаем), что лишь 
2 тыс. владельцев квартир ищут 
и нашли постояльцев. 

Аналогичным образом обстоят 
дела и  в столице. К примеру, по 
данным средств массовой ин-
формации, в Астане более 4 тыс. 
жителей не платят налоги за 
то, что сдают внаем квартиры, 
дома и комнаты в общежитиях. 
Такие факты выявила прокура-
тура района «Алматы»  Астаны 
совместно с  управлением вну-
тренних дел. 

При этом надзорный орган со-
общил о том, что «в адрес управ-
ления государственных доходов 
по Алматинскому району Астаны 
внесено представление об устра-
нении нарушений законности и 
принятии мер по обеспечению 
исполнения налогового обяза-
тельства физическими лицами, 
получающими имущественный 
доход от сдачи внаем жилых 
помещений». И далее указыва-
ется, что 675 граждан уже отда-
ли свой долг государству, чем 

пополнили бюджет на 19 млн 
тенге. С оставшимися 3 674 вла-
дельцами жилья прокуратура 
продолжает работу. Если кто-то 
скажет, что такая политика го-
сударства повлечет увеличение 
платы за съемное жилье, то это 
явление, думается, временное, 
так как рынок все расставит по 
своим местам.

…Но вернусь к другим плюсам 
поправок в миграционное зако-
нодательство для государства 
и жителей. Начав работу в этом 
направлении, местная полицей-
ская служба области предлага-
ет ограничивать и запрещать 
предпринимательскую дея-
тельность тем арендодателям, 
в чьих квартирах постоянно шу-
мят и устраивают дебоши. Это 
предложение было высказано 
во время отчета руководителя 
региональной местной полицей-
ской службы Юрия Колесникова 

перед Общественным советом 
области. 

– Жители Павлодара продол-
жают жаловаться на нарушение 
в ночное время тишины в квар-
тирах, сдаваемых по часам и 
суткам, – отметил председатель 
городского Общественного сове-
та и член областного Александр 
Рюмкин. – Сотрудники, которые 
выезжают по вызову, налагают 
административные штрафы, 
однако в целом эта проблема 
не решается. Руководитель МПС 
отметил, что павлодарские поли-
цейские готовят предложение по 
внесению изменений в некото-
рые нормативно-правовые акты.

– Нужно признать, что толь-
ко административным воздей-
ствием на владельцев квартир 
проблему не решить, – подчер-
кнул Юрий Колесников. – Мы 
предлагаем ограничивать или 
выставлять запрет на занятие 

предпринимательской деятель-
ностью тех арендодателей, в 
чьих квартирах шумят. Сейчас 
мы дорабатываем этот вопрос 
и как предложение направим в 
соответствующие инстанции. 
Всего в 2016 году за наруше-
ние тишины в ночное время к 
ответственности привлекли 2 
800 человек, с начала текущего 
года – более 200. Одновременно 
в результате этой работы участ-
ковые передали информацию о 
300 съемных и не зарегистриро-
ванных квартирах в налоговые 
органы.

…С одобрением воспринимают 
такое укрепление государствен-
ности и в ЖКО. Их работники 
теперь могут узнать о том, кто 
конкретно (пофамильно) сни-
мает жилье, чтобы спросить 
с этого человека за несоблю-
дение правил общественного 
проживания.
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Кредитный мошенник
Преступник, пользуясь 
доверчивостью граждан, 
создал инансовую 
пирамиду и пополнил 
свой кошелек 
на 200 миллионов тенге.

убаны  Байгуринов
В любом обществе он эта-

кий свой в доску, деятельный, 
хваткий, и за короткое время 
общения войти в доверие – ему 
раз плюнуть. Это главный «ко-
нек» Алексея Пана – профессио-
нального психолога. Некогда он 
окончил региональный универ-
ситет по данной специальности. 
Да и принять его за мошенника 
тоже никак нельзя было: на вид 
интеллигентен, внимателен и 
даже скромен, завораживал со-
беседника убедительными до-
водами, идеями. И ему верили. 

Среди доверчивых граждан, 
попавшихся на его уловку, ока-
зались люди разных профессий: 
учителя, строители, преподава-
тели вузов, работники экстрен-
ной службы и даже сотрудники 
полиции. В общей сложности 42 
обманутых человека. Верили 
ему на слово. А зря. Он и ранее 
попадался в руки правосудия 
за мошенничество: как-то об-
ещал перегнать автомашины 
из зарубежья и оставил с носом 
своих потенциальных клиен-
тов, умыкнув из их кошельков 
кругленькую сумму. Правда, с 
учетом того, что до этого он 
не привлекался к уголовной 
ответственности, Пана тогда 
не лишили свободы, суд обязал 
его возместить потерпевшим 
нанесенный ущерб. Кому-то 
возместил, с кем-то договорил-
ся… Словом, смог увернуться 
от строгого наказания. Но по 
истечении некоторого времени 
опять взялся за старое.

На этот раз Алексей Пан ре-
шил прикинуться владельцем 
крупного кирпичного завода, 
который, мол, будет строиться 
в Мартукском районе. По сло-
вам старшего следователя по 
особо важным делам ДВД обла-
сти Ирины Салыковой, которая 
непосредственно занималась 
расследованием преступле-
ния, мошенник создал целую 
финансовую пирамиду, куда 
сумел вовлечь десятки обману-
тых людей. Он говорил им, что 
нужны инвестиции, что завод 
строится по госпрограмме в 
поддержку предпринимателей. 
Что на данный момент субсидии 
временно задерживают, в связи 
с чем он ищет инвесторов. Он 
предлагал людям брать кре-

диты в банках Актобе и стать 
соучредителями. Обещал впо-
следствии трудоустройство с 
высокооплачиваемой зарплатой 
и возврат денежных средств. И 
что удивительно, люди согла-
шались, шли на сделку, веря 
опять-таки на слово, не тре-
буя ни расписки, ни каких-ли-
бо других подтверждающих 
документов. Шли в банки и 
брали под залог своего иму-
щества кредиты в несколько 
миллионов тенге. Пан между 
тем потирал руки в ожидании 
получения большого куша. Он 
умел ждать. 

Причем интересовался каж-
дый раз ходом оформления 
кредита, просил заемщиков 
назвать точную максималь-
ную сумму, которую им долж-
ны были выплатить в банке, а 
соответствующую справку об 
этом предоставить ему. Усыпля-
ло бдительность граждан и то, 
что он был весьма почтителен, 
внимателен, говорил, что вы-
ступает надежным гарантом. 
Люди давали ему свои номера 
телефонов, а банки сообщали 
ему как гаранту, о том, что кре-
диты на определенную сумму 
одобрены на такого-то человека. 
Актюбинскому Остапу Бендеру 
оставалось лишь извещать об 
этом своих обманутых клиен-
тов, чтобы те ехали в банк. На-
нял для этой цели такси. Люди 
впоследствии в процессе полу-
чения кредитов подключили к 
мошеннической схеме, кроме 
себя, своих близких, знакомых, 
друзей. Таким образом, более 
сорока человек передали ком-
бинатору без расписки и всяких 
подтверждающих документов 
от 3 млн до 13 млн тенге. Общая 
сумма присвоенных денег со-
ставила, как фигурирует в уго-
ловном деле, порядка 200 млн 
тенге! 

инансовая пирамида на 
строительство выдуманного 
кирпичного завода просуще-
ствовала несколько месяцев. 
Чтобы войти в полное доверие, 
мошенник, как говорит старший 
следователь Ирина Салыкова, 
в течение некоторого времени 
взялся даже погашать регу-
лярно кредиты своим первым 
заемщикам. Он говорил людям: 
«Дайте мне ваш график пога-
шения,  я буду сам платить». И 
платил, правда, до поры до вре-
мени, пока в его кассу не хлынул 
целый поток заемных средств. 

Вот тогда-то и понял, что 
пора «сваливать». Исчез, слов-
но сквозь землю провалился. 
Прихватил и всю семью. Осоз-

нание того, что никакого завода 
нет, что вместе с хитроумным 
мошенником уплыли большие 
деньги, пришло к людям, увы, 
поздно. Пришлось объявлять 
его в розыск. На поимку пре-
ступника были задействова-
ны опытные сотрудники от-
дела уголовного розыска ДВД 
области. 

В конце концов, ниточка при-
вела в Астану, где и затаил-
ся актюбинский комбинатор. 
Дальше, как по сценарию остро-
сюжетного детектива, отсле-
живали машину нанятого им 
таксиста, жена была на про-
слушке. Вышли на Пана, когда 
его решила проведать близкая 
родственница. 

Он спокойно отнесся к появ-
лению оперативников. От дачи 
показаний сразу отказался, 
свою вину не признал. Твердил 
одно: не брал, ничего не было 
и точка.  Поди докажи: нигде 
своей подписи в документах 
не ставил, расписок никому не 
давал. А то, что иски имеются от 
потерпевших, так они просто-
напросто наговаривают. Пожа-
луй, из этой ситуации он так-
же смог бы выйти сухим, коль 
обманутых им граждан были 
единицы, а тут их свыше соро-
ка, и все, в один голос, твердят 
одно и то же. Словом, случай 
масштабного характера, и, как 
бы ни отпирался Алексей Пан, 
все указывало на него. 

В конце прош лого год а 
суд  № 2 Актобе вынес оконча-
тельное решение о его винов-
ности по статье «Мошенниче-
ство» и осудил так называемого 
владельца завода на 7,5 года 
лишения свободы. Как говорит 
старший следователь Ирина Са-
лыкова, в этой криминальной 
истории доверчивые граждане, 
попавшиеся на уловки мошен-
ника, увы, так и остались ни с 
чем. Возмещать им ущерб Пан 
наотрез отказался. 

Вот и получается, что пре-
ступника, казалось бы, посади-
ли за решетку, только кредиты 
люди продолжают гасить сами, 
расплачиваясь за свою наив-
ность. Рассчитывали, что по 
закону будет наложен арест на 
имущество мошенника, добы-
тое преступным путем, либо 
зарегистрированное на его 
родственников. Но при провер-
ке все оказалось шито-крыто. 
Имущества у Пана так и не на-
шли, так же, как и похищенные 
им миллионы. Не исключено, 
полагают оперативники, что 
он вложил их куда-то через 
третьих лиц.  

Выручает «Буран»
Об э ективности 
любого проекта 
говорят результаты. 
Они превзошли все 
ожидания после 
подписания меморандума 
между полицией 
и организациями 
по охране общественного 
порядка и борьбе 
с преступностью. 

Александр узенный, 
ок етау

В областном центре за не-
полный февраль «Буранами», а 
именно с таким логотипом за-
ступают на вечерние и ночные 
дежурства совместные патруль-
ные экипажи, раскрыто 5 пре-
ступлений, в том числе грабеж, 
мошенничество, незаконное 
обращение с наркотическими 
средствами, о чем подробно рас-
скажем ниже, выявлено более 
20 административных право-
нарушений.

Заметим, раскрыто и выяв-
лено, так сказать, по ходу дви-
жения. На первом месте у «Бу-
ранов» остаются охраняемые 
объекты. Совместные патруль-
ные экипажи (полицейские и 
сотрудники охранных ТОО) 
– новый проект в правоохра-
нительной практике. Правда, 
его пробовали запустить 6 лет 
назад. Продвигался туго, ме-
шали служебные разногласия. 
Каждая из сторон тянула оде-
яло на себя, преследуя прежде 
всего ведомственные интересы. 

Затем создали МПС (местную 
полицейскую службу). Когда за-
кончился передел обязанностей 
и задач, с подачи ДВД, конкретно 

начальника отдела по контролю 
за охранной деятельностью, 
подполковника Сакена Абиль-
мажинова, 31 октября 2016 года 
проект вновь стартовал и, судя 
по всему, надолго. 

Пока в Кокшетау работают 
3 экипажа, во втором квартале 
к ним добавятся еще 2. За 3 ме-
сяца существования, по сути, 
новая структура проявила себя 
с наилучшей стороны. После 
подведения промежуточных 
итогов было чему удивляться. 
Раскрыто 39 преступлений, из 
них 13 краж чужого имущества, 
7 фактов незаконного обраще-
ния с наркотиками, а также вы-
явлено 272 административных 
правонарушения. 

Предыстория «Буранов» тако-
ва. На финише минувшего года 
принимается закон «О внесе-
нии изменений и дополнений 
в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан 
по вопросам противодействия 
экстремизму и терроризму». 
Вследствие чего в обновленной 
редакции были представлены 
5 кодексов и 20 законов РК. Под 
«реформы» попали и частные 
охранные структуры. Изменен 
их правовой статус, дополнены 
права и обязанности работни-
ков, ужесточена ответствен-
ность за оказание охранных 
услуг на объектах, уязвимых в 
террористическом отношении. 

Присутствие полицейских в 
патрульных экипажах охран-
ных фирм как раз и повышает 
качество услуг. В свою очередь 
совместный выезд на линию 
охранников и людей в погонах 
приносит неоценимую пользу 
правопорядку. Казалось бы, все 
преимущества на виду, пере-

нимай опыт, внедряй у себя и 
действуй. Однако в эффектив-
ном проекте есть одно «но». С 
той и другой стороны должны 
участвовать в патрулировании 
наиболее подготовленные со-
трудники, входящие в группы 
оперативного реагирования. 

Автор проекта С. Абильма-
жинов знакомит меня с дирек-
тором охранной фирмы «Ком-
бат» Михаилом Дизендорфом. 
Личность легендарная. Дол-
гое время возглавлял спецназ 
ДВД, навыки пригодились и на 
новом месте. «Бураны» ком-
плектуются проверенными в 
деле сотрудниками, подчер-
кивает он, знающими как свои 
5 пальцев город, уязвимые для 
преступности места. Дежурят 
по 2 экипажа в сутки, обслужи-
вая сигналы тревоги, а если их 
нет, заступают на охрану обще-
ственного порядка на безвоз-
мездной основе. 

А вот мнение командира ба-
тальона дорожно-патрульной 
полиции Кокшетау Азамата Ах-
метова: «Полицейские в прин-
ципе должны быть подготов-
ленными для работы в любых 
условиях с любым континген-
том и, тем не менее, в «Бураны» 
направляем лучших из лучших». 

Первым кандидатом на по-
вторное поощрение является 
старший сержант Дулат Ахме-
тов. В полиции 9 лет, за отлич-
ную работу одни благодарно-
сти. Прошел всего месяц, как 
его зачислили в совместный 
экипаж. До того патрулиро-
вал улицы города пешком, на 
колe , считает, конечно же, 
удобней. С его участием, вот 
что значит мобильность, всего 
за 2 дежурства раскрыты два 

громких преступления. Расска-
жем о происшествиях подробно. 

Уже было глубоко за полночь, 
когда полицейский и охранни-
ки, патрулируя «свой» квартал, 
заметили двух парней с бутыл-
ками пива в руках. Пиво в обще-
ственных местах употреблять 
запрещено, решили проверить, 
что за люди. Те в сторону па-
трульной машины не смотрят, 
не полиция же, чего опасаться, 
хотя согласно госстандартам 
она оборудована проблесковы-
ми маячками, на кузове с двух 
сторон нанесены отличитель-
ные полосы. 

Вот он первый козырь «Бура-
нов». Преступники привыкли 
видеть на патрулировании улиц 
полицейский транспорт, его 
остерегаются, прячутся, ста-
раются не попасться на глаза. 
А тут почти что гражданская 
машина. Идут парни, пиво пьют, 
и вдруг звучит команда «сто-
ять, приготовить документы 
для проверки». У одного из за-
держанных подозрительная 
сумка за плечами, в ней после 
досмотра обнаружили вещи, а 
под ними расфасованные паке-
ты с марихуаной. 

Улов, считай, рекордный – 
626,5 грамма. Бурановцы выз-
вали опергруппу УВД Кокше-
тау, та в присутствии понятых 
изъяла наркотики, задержав 
подозреваемых. На второй день 
старший сержант Д. Ахметов 
вновь заступает на дежурство. 
И снова успех. 

1.30 ночи, экипаж в полном 
составе находится в машине. В 
неустановленном месте одино-
кий пешеход переходит улицу. 
Глубокая ночь, транспорта на 
улицах мало и, тем не менее, 

для профилактики патруль 
задерживает нарушителя. До-
ставая из внутреннего кармана 
документы, тот нечаянно «за-
светил» подозрительный пакет 
с неизвестным содержимым. 

– Неужели опять наркотики? 
– задаю вопрос Д. Ахметову. 

– Они, – отвечает он. – И вес 
приличный – 438,5 грамма... 

По горячим следам буранов-
цы накануне раскрыли еще и 
грабеж. Это случилось возле 
кафе «Ниагара» ближе к концу 
рабочего дня. Неизвестный тог-
да вырвал сумку из рук женщи-
ны и был таков. Пострадавшая 
обратилась с заявлением в де-
журную часть УВД Кокшетау. В 
эфир, а «Бураны» подключены 
к полицейской волне, прозву-
чала команда принять меры к 
задержанию подозреваемого. 

Ближе к месту происшествия 
оказался патрульный экипаж 
«Буран-2» охранной фирмы 
«Комбат». Получив ориенти-
ровку, полицейский и охранни-
ки буквально через 30 минут 
задержали грабителя, возвра-
тив сумку хозяйке. Среди гра-
жданских отличились старший 
охранник Жанибек Искаков и 
охранник Канат Базарбеков. 

А 4 февраля в 4.30 ночи, со-
рвав навесной замок, неизвест-
ные проникли в магазин «Анас-
тасия». Прибывший по тревоге 
к месту происшествия совмест-
ный патрульный экипаж задер-
жал воришек с поличным. Когда 
подъехала машина охранной 
фирмы и из нее вышел человек 
в погонах, те, кто находился в 
магазине, растерялись. Не прош-
ло и десяти минут после взлома 
замка, откуда здесь полиция, 
недоумевали они.

Вспомнил слова директора ох-
ранной фирмы «Комбат» М. Ди-
зендорфа. «Нам выгодно сотруд-
ничать с полицией, несколько 
раз повторил он, присутствие 
сотрудников в погонах придает 
вес охранным мероприятиям». 
Не считая водителя, 3 вооружен-
ных, подготовленных челове-
ка это уже грозная мобильная 
группа по охране общественного 
порядка и борьбе с преступно-
стью. Тем более все гражданское 
«население» «Буранов» имеет 
при себе удостоверение обще-
ственного сотрудника полиции. 
Так что смычка правоохрани-
телей и частных охранников 
приносит результат. 

Ежедневно на дежурство за-
ступают свыше 300 охранников. 
Считай, в штате правоохраните-
лей появился дополнительный 
батальон дорожно-патрульной 
полиции на общественных на-
чалах. 27 охранников уже поощ-
рены руководством ДВД денеж-
ными премиями, а ведь прошло 
всего 3 месяца со дня создания 
подразделения «Буран». 

. . Пока материал готовилс  
к печати, из профильного отдела 

 при ла очередна  новость 
о достижени х совместного мо-
бильного патрул . очнее ска-
зать, не новость, а уже повсед-
невный рабочий факт. а этот 
раз экипаж «Буран » задержал 
мо енника, который обманным 
путем завладел дорогим сото-
вым телефоном своей знакомой. 

ело происходило на автовокза-
ле. После поступлени  сооб ени  
о проис ествии, полицейский с 
охранниками буквально через 

 минут установили и задер-
жали подозреваемого. 

Сильными не рождаются
Она не ждет подарков к  Марта, но на судьбу не ропщет.  

Ведь у нее четыре красавицы-дочки, ради которых  
она готова работать и днем и ночью. 

ади а ыгмет 

Впрочем, с работой у героини 
статьи – инспектора ювенальной 
полиции Местной полицейской 
службы ДВД Астаны Жазиры Тал-
дыбаевой – отношения тоже сло-
жились практически идеальные.

Стать полицейским она захо-
тела еще в раннем детстве. Но 
девочка грезила о профессии не 
потому, что хотела соответство-
вать романтичному образу жен-
щины в форме. Мотивацией для 
нее оказались, как это ни странно, 
сюжетные видеоролики в ново-
стях, которые с жадностью изуча-
ла тогда еще школьница Жазира. 
Ну а поскольку росла она среди 
братьев, то неудивительно, что 
по физическим данным отлично 
могла бы вписаться в ряды ново-
бранцев органов внутренних дел. 
К слову, она и сейчас играет в фут-
бол, волейбол, но уже защищая 
честь районного УВД в столице. 

– Мне многие говорят, что у меня 
мужской характер, – делится Жа-
зира. – Не знаю, хорошо это или 
плохо. Но я привыкла все делать 
сама и никого никогда ни о чем 
не прошу.

Наверное, про таких вот, как 

Жазира, и говорят, что характер 
ее словно сталь. Но отнюдь не от 
природы.

…На выписку с четвертой, са-
мой младшей дочерью забирать 
Жазиру приехала только мама. 
Очевидно, у мужа были другие 
планы на вечер, и он просто ска-
зал ей по телефону – «ты силь-
ная, ты справишься». И она дей-
ствительно справилась. А ведь 
на руках у нее, помимо едва по-
явившейся на свет малышки, 
остались тогда еще дочки семи, 
шести и полутора лет. Благо на 
помощь приехала мама, потому 
как сидеть с ребенком в декрет-
ном отпуске и наслаждаться пре-
лестями материнства позволить 
себе Жазира уже не могла. Всего 
через пару-тройку месяцев после 
выписки из роддома она уже за-
ступила на службу. 

Дежурства, рейды, отчеты, а 
в перерывах – пробежки домой, 
садик, школу и снова к отчетам. 
Словом, жизнь била ключом. Но 
все это хрупкую женщину не 
сломило. 

– Я, наоборот, стала сильнее, – 
рассуждает Жазира Талдыбаева. 

– У всех, наверное, в жизни бывают 
такие моменты, но нужно уметь 
преодолевать препятствия, иначе 
можешь остаться ни с чем. 

Очевидно, что именно этому 
учит инспектор ювенальной по-
лиции и своих подопечных – детей 
и родителей на закрепленном за 
нею участке. А иначе как объя-
снить тот факт, что уже спустя 
много лет ее узнают на улице 
бывшие дети из группы риска, 
их родители и педагоги?

Так, с теплотой вспоминает 
сейчас Жазира о некоем Андрее, 
которого ранее уличали в кражах. 
Тогда она еще работала школьным 
инспектором и вела постоянный 
контроль за «своими» детьми, при 
этом не только составляла отчеты 
о проведенных мероприятиях, но 
и реально, в отличие от некоторых 
коллег, разговаривала с детьми, 
пытаясь донести до них важность 
отдельных приоритетов в жизни. 

Сейчас у Андрея семья, двое 
детей, работа. И он не стесняется 
говорить, что на верный путь в 
свое время его направила Жази-
ра, которую он, недавно случайно 
заметив в автобусе, крепко обнял 
и сказал спасибо.

Хорошо все сложилось и у дру-
гой ее подопечной. Она в одноча-
сье вдруг оказалась одна с двумя 
ребятишками на руках. Мало того, 
что инспектор походатайствова-
ла, чтобы дети получили направ-
ление в детский сад, а сама мама 
была трудоустроена, она еще и 
ходила к ним долгое время после, 
покупая им на свою и без того не-
большую зарплату продукты на 
каждый день.

Стоит отметить, что труд этой 
скромной женщины не раз от-
мечало и руководство органов 
внутренних дел Астаны. ото 
капитана полиции Жазиры Тал-
дыбаевой размещено на доске по-
чета, она пользуется уважением 
как среди коллег, так и среди ро-
дителей одноклассников дочерей. 
Кстати, сама Жазира еще успевает 
и возглавлять родительские ко-
митеты в классах своих красавиц, 
активно записывает их в кружки 
и на секции, учит готовить, вя-
зать, танцевать девчонок, когда 
позволяет время.

Она счастлива, когда дети счаст-
ливы, мама здорова да в стране 
мир и порядок. И действительно, 
что может быть для женщины, 
пусть и в погонах, важнее? 

Впрочем, одно личное желание у 
многодетной мамы все-таки есть. 
Жазира призналась, что никогда 
не была на востоке страны, а как 
хотелось бы посмотреть красоты 
природных заповедников ВКО. 
Вот было бы здорово, если б на 
праздник ей подарили такую 
возможность… 
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Гуранда, пишущий 
природу
Служить в военно-морском лоте, писать чудные картины, 
удостоиться звания народный художник оссийской 

едерации, жениться на гражданке Казахстана, а после 
выхода в отставку переехать в Алматы – родной город супруги 
– и продолжать работать, творить и выставлять свои работы 
на суд алматинских зрителей . такова вкратце биогра ия 
Виктора Гуранды. Его работы впечатляют и радуют 
посетителей групповой выставки «В ожидании чуда»,  
которая проходит в арт-галерее «Бакшасарай».  

Марина Михайлова

Бравый военный Виктор е-
дорович в душе – романтик, сер-
дце которого переполнено неж-
ностью и любовью к природе. 
Творчество этого художника – 
живопись эмоций, чувств и впе-
чатлений, в которой доминируют 
яркие, жизнерадостные и сол-
нечные оттенки, выразительные 
акценты. А пишет он пейзажи. 
Особенно ему по душе морские 
виды и деревенские мотивы. Гу-
ранда проникновенно передает 
настроение и краски моря – то 
безмятежного, ласкового, золо-
тистого, то грозного, бурлящего, 
почерневшего. В деревенских 
пейзажах художника привле-
кает умиротворенность, своео-
бразная поэзия сельского быта, 
гармония с окружающей приро-
дой. От всей души любуешь ся его 
укутанным снегом деревенским 
домиком, проселочной дорогой, 
вдоль которой пасутся буренки, 
стогами сена на зеленом лугу, 
предзакатным и рассветным 
небом – также украшением его 
пейзажей. 

– В Казахстане много пре-
красных мест, которые так и про-
сятся на холст, – говорит Виктор 

едорович. – Я уже запечатлел 
Большое Алматинское озеро и 
величественные горы Заилий-
ского Алатау. Эти новые картины 
представлены на выставке, здесь 
можно увидеть серию моих работ, 
посвященных природе Камчатки. 

Виктор едорович – военный 
художник в пятом поколении. Он 
родился на Ставрополье в семье 

военнослужащего, где служение 
Отчизне и творчество были од-
ними из главных ценностей жиз-
ни. Виктор рано лишился отца, 
мама осталась с пятью детьми 
на руках, и некоторые из них, 
в том числе и он, были отданы 
в детский дом. Это обстоятель-
ство не помешало парню хорошо 
закончить школу и получить 

начальное художественное об-
разование. Решив продолжить 
семейную династию, Гуранда 
поступил в Черноморское высшее 
военно-морское училище име-
ни П. С. Нахимова. Однако через 
год был отчислен за опоздание 
на занятия. Не отчаявшись, он 
устроился в родной детский дом 
преподавателем рисования, тру-

да и физкультуры. Потом была 
служба в армии, после которой 
Гуранда поступил в военно-мор-
ской водолазный техникум Чер-
номорского флота, после оконча-
ния которого в звании мичмана 
получил назначение на Северный 
флот. Во время учебы в этом тех-
никуме Виктор закончил студию 
при Ленинградском высшем ху-

дожественно-промышленном 
училище им. В. И. Мухиной по 
специализации «пейзажная жи-
вопись, портрет и реставрация». 
Служить ему довелось на сторо-
жевом корабле «Доблестный» в 
должности старшины команды 
гидроакустиков. 

Везде, где ходил их корабль, 
молодой старшина запечатлевал 
увиденные пейзажи. За время 
походов набиралось огромное 
количество картин, эскизов, 
этюдов и зарисовок, из которых 
он создал отдельные циклы, по-
священные Северу, Крыму, Кав-
казу, Ставрополью. Его военная 
карьера продолжилась в Киев-
ском высшем военно-морском 
политическом училище. Далее 
лейтенант Гуранда несколько лет 
служил заместителем командира 
по политчасти на тральщиках, 
входивших в состав 20-й дивизии 
ОВР («Сигнальщик», «Турбинист», 
«Харьковский комсомолец»), на 
МПК «Одесский комсомолец» и 
на опытовом судне ОС-135, на 
котором испытывалось новое 
вооружение ВМ . 

– Перемещения по службе спо-
собствовали повышению профес-
сионального уровня офицера, 
накоплению творческого опыта 
и совершенствованию мастерст-
ва художника, – говорит Виктор 

едорович. – Честно исполняя 
свои профессиональные обя-
занности, все свободное время 
я посвящал рисованию. 

Потом старшего лейтенанта 
Виктора Гуранду распределили 

на Дальний Восток, в бригаду 
охраны водного района Камчат-
ской флотилии. И творческий 
багаж Гуранды стали активно 
пополнять пейзажи Камчатки 
– края невероятной красоты и 
сурового очарования. Был он и 
участником экспедиции по поко-
рению Северного полюса Земли 
атомным ледоколом «Арктика». 
В 2002 году Виктор Гуранда уво-
лился в запас в звании капитана 
2-го ранга. Еще во время службы 
он начал принимать участие в 
выставках. В их числе – «Крым-
ские зори», «Друзья Болгарии», 
«Родная Украина», «Северное 
сияние»  выставки военных ху-
дожников в Алжире, Тунисе, 
Польше, Болгарии, Греции, Ита-
лии. Свою лепту художник внес в 
создание диорам «Битва за Киев. 
Лютежский плацдарм», «Сталин-
градская битва», в реставрацию 
армянского храма-усыпальницы 
И. К. Айвазовскому в еодосии. 
Его первая персональная вы-
ставка состоялась в Севастополе 
в 1984 году и была посвящена 
жемчужинам Крыма. 

Алматы, которым он не пере-
стает восхищаться, стал для него 
родным, художник запечатлева-
ет пейзажи города и его окрест-
ностей и преподает в одной из 
местных художественных школ. 
В знак казахстанского гостепри-
имства, которое восхитило Гу-
ранду не меньше, чем местные 
пейзажи, он угощал гостей вер-
нисажа пирожками собственного 
приготовления.

ку у

В жанре экшн 

В Алматы на четыре дня 
приезжал известный 
российский режиссер 
Игорь Зайцев.

Рау ан улембаева
Он посмотрел рабочую версию 

трюков группы d n  под 
руководством знаменитого казах-
станского каскадера Жайдарбека 
Кунгужинова и дал им высокую 
оценку. Игорь Зайцев готовит 
полнометражную картину «То-
бол» по роману Алексея Ивано-
ва. И обещает, что ее премьера, 
запланированная на 2019 год, 
пройдет в Казахстане.

Команда d n  и Игорь 
Зайцев готовят для фильма пять 
больших самостоятельных сцен. 
Самая главная – минут на 15 – за-
хват крепости Яркенд и нападе-
ние джунгар. Сцена, по задумке 
режиссера, должна запомниться 
зрителям. В первую очередь это, 

конечно, конные трюки. И хотя 
сегодня ими сложно удивить 
публику, создатели фильма по-
пытаются это сделать.

Востребованность в профессио-
нальных каскадерах, по словам 
Жайдарбека Кунгужинова, очень 
высока. Он рассказал, что в начале 
своей карьеры, когда в 2005 году 
поехал учиться в США, задался 
вопросом: почему в Голливуде до 
него не было ни одного каскадера 
из Казахстана? В чем секрет? Все 
оказалось просто и одновременно 
сложно: чтобы стать каскадером, 
нужны жесткая самодисциплина, 
контроль и бесконечные трени-
ровки. В том числе с лошадьми. 

Быть каскадером, способным 
сниматься в жанре экшн с мгно-
венной реакцией и быстрой сме-
ной трюков, – большой труд и 
серьезное посвящение работе. 
Необходимость многочасовых 
тренировок он объясняет тем, 
что иначе можно переломать руки 

и ноги, ведь артисту приходит-
ся падать, прыгать, ударяться, 
уметь мгновенно откатываться 
из-под наезжающего грузовика 
или падаю щей почти 400-кило-
граммовой лошади. «Но нам это 
нравится», – утверждает Жай-
дарбек, собрав команду таких же, 
как он, преданных делу людей.

– Мы вместе сочиняем и вместе 
разрабатываем сцены, – подчер-
кивает Игорь Зайцев.

Он и приехал в Алматы, чтобы 
с d n  составить страте-
гию картинных боев, уточнить 
детали, прорепетировать. Залог 
успеха съемок именно в подго-
товительном периоде, когда все 
вместе сидят за столом и приду-
мывают, считает он.

– У нас предусмотрены два 
форма та. Вначале выйдет полно-
метражный фильм, который бу-
дет называться «Тобол», затем 

– сериал в формате исторической 
драмы, его название пока не опре-
делено, – поделился планами ре-
жиссер-постановщик.

В полнометражном филь-
ме он представит историю о 
неудачном походе на Яркенд: 
экспедиция, члены которой 
уверены, что их основная мис-
сия – археоло гическая, в итоге 
превращается в военную... В се-
риале же больше других линий 

– это и освоение Сибири, любов-
ные коллизии. Действительно, 
куда без них!

В Ханты-Мансийске и других 
северных округах, как бы стран-
но это ни звучало, режиссеру, по 
его словам, не удалось найти 
актеров, которые подошли бы 
на роль ханты и манси в баталь-
ной сцене. «Будем искать среди 
казахстанских артистов», – за-
ключил он.
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Кайрат Бектургенев:  
Мы хотим работать по принципам фирмы Apple
Выпуск конечной продукции с максимальным местным 
содержанием – это задача, которая по важности, пожалуй, 
равняется обороноспособности страны. Идеально, когда,  
к примеру, в стране выпускается железнодорожный состав,  
на 100% созданный из местных материалов,  
ничем не уступающих импортным.

Представьте себе, у простой 
стиральной машины десятки ты-
сяч частей – начиная от внешнего 
корпуса и заканчивая болтами 
и винтиками. У автомобиля их 
сотни тысяч. Все это могли бы 
поставить производителю ко-
нечной продукции другие оте-
чественные предприятия. Или 
промышленный гигант, такой 
как Карагандинский металлур-
гический комбинат. Производст-
во требует большого количества 
товаров и услуг, которые необхо-
димы для выпуска его продук-
ции. Это и логистика, и рабочая 
спецодежда, и даже питание для 
коллектива. По сути, это большое 
«меню», в котором импортные 
«изделия» можно и нужно заме-
нять на отечественные.

Для того чтобы наладить эту 
систему, АО «Национальное агент-
ство по развитию местного содер-
жания «NADLoC» Министерства 
по инвестициям и развитию ра-
ботает над запуском Центра суб-
контрактации и промышленной 
кооперации. За этими громоздки-
ми словами скрывается эффек-
тивный инструмент, который 
может структурировать связи 
крупных и мелких производи-
телей и решить вопросы казах-
станского содержания.

Об этом подробнее рассказал 
председатель правления АО 
«NADLoC» Кайрат Бектургенев:

– Субконтрактация – это меха-
низм отношений, производство 
той или иной продукции под 
контролем заказчика. Сейчас 
у нас товарно-денежные отно-
шения такие: я заказываю у вас 
ручку, и мне неинтересно, ка-
ким образом вы ее производите, 
главное – получить результат. 
Субконтрактация предполага-
ет участие заказчика при про-
изводстве. Я приезжаю к вам на 
предприятие и выясняю, как 
будет делаться эта ручка, из 
каких материалов и так далее. 
Я должен убедиться, что вы сде-
лаете именно ту ручку, которая 
мне нужна.

Так поступает, например, фир-
ма Apple. У нее нет своих заводов. 
Это – «мозг». Но компания полнос-

тью контролирует технологиче-
ский процесс, производство, где 
заказывает свои заказы. То есть 
внедряются научно-технические 
разработки, проводят аудит на 
этих заводах, тестовые испыта-
ния, после этого разрешается вы-
пуск продукта. Мы в Казахстане 
должны работать также.

Промышленная кооперация – 
это создание кластеров. Взять 
хотя бы АО «АрселорМиттал Те-
миртау». Ему поставляют гото-
вую продукцию, необходимую 
для производства. А к этому по-
ставщику подбираются еще дру-
гие поставщики, то есть происхо-
дит несколько переделов. Это то, 
на что нацеливает нас Президент 
Нурсултан Назарбаев, – повышать 
на несколько переделов, вплоть 
до приборостроения, точного 
машиностроения, чтобы мы уже 
выпускали готовую продукцию.

Но смотрите, некоторые ком-
плектующие конечного това-
ра, к примеру для автомобилей, 
импортные. И здесь наш Центр 
субконтрактации, который яв-
ляется национальным сегментом 
евразийской сети, берет на себя 
задачу по поиску и подбору им-
портных частей с целью их заме-
ны на отечественные, чтобы товар 
выходил с максимальной долей 
казахстанского содержания. Если 
же мы не можем у себя найти эти 
комплектующие, задача евразийс-
кой сети – обратиться к нашим 
странам-партнерам, чтобы зака-
зы не уходили в третьи руки. При 
отсутствии такой возможности 
мы уже знаем, какое производст-
во нужно у нас наладить.

– Кайрат Амангельдинович, 
но импортные составляющие 
все равно ведь останутся…

– Что касается автомобиле-
строения, это так. Сейчас у нас 
идет этап обучения. Пока зани-
маемся сборкой, завтра будем 
делать кузовные работы. По-
слезавтра мы должны уже сами 
делать какие-то узлы. Затем 
подключаем научно-исследова-
тельские институты и ставим 
перед ними задачу: разработать 
такой-то модуль.

К примеру, Китай поступил 

точно так же. Там сделали внача-
ле всю сборку, «затянули» брен-
ды, потом создали НИИ. В итоге 
сейчас там выходят автомобили 
собственного производства, под 
своими брендами, которые мало 
чем уступают грандам мирового 
автопрома.

Хочу отметить, что это не будет 
устоявшимся процессом. Пред-
положим, на рынке появился 
производитель с более продви-
нутой технологией и высоким 
качеством. Между тем старому 
поставщику в этом случае мы 
ставим условие: или меняйся, 
улучшай производство, или усту-
пи место. Ведь его продукция 
влияет на конечный продукт 
производителя.

Помимо всего прочего про-
мышленная кооперация и суб-
контрактация предполагает 
передачу в конкурентную среду 
не свойственных производств 
крупных предприятий. Предпо-
ложим, у завода какой-то цех не 
настолько модернизирован и тя-
нет все назад: качество конечной 
продукции, сроки выполнения и 
так далее. В то же время другое 
предприятие не может наладить 
подобное производство – свое-то 
есть и люди здесь работают. По-
этому в такой ситуации следует 
практиковать аутсорсинг. Это 
хорошее решение. «Казахмыс» 
и «АрселорМиттал Темиртау» 
уже идут по этому пути. Зачем 
металлургам заниматься шитьем 
спецодежды для своих работни-
ков? Они разрешили швейникам 
выйти на рынок. Но эта фабрика 
участвует в конкурсе на общих 
основаниях, прямой закуп не 
практикуется. Потому что если 
швейная фабрика будет знать, 
что заказ ей гарантирован, вряд 
ли она возьмется за улучшение 
качества своего товара.

– Получается, этот механизм 
подразумевает не только под-
держку существующих про-
изводителей, но и открытие 
новых?

– Это одна часть работы – как 
раз стимулировать открытие 
новых производств. Мы будем 
предлагать новые виды продук-
ции инвесторам. Как это выявля-
ется? Есть продукция, которая 
уже производится в Казахстане. 
Например автомобиль. Берем его 
в разборе. Потолок и ткань у себя 
сделать мы сможем, ручки на 
двери и дворники – тоже. И так 

далее. Но легкосплавные диски – 
импортные. Производитель го-
ворит, что ему нужно 100 тысяч 
дисков в год. Находится инвес-
тор, и это будет производство 
на территории Казахстана. Да, 
может быть, они сами в первое 
время будут поставлять сырье 
из-за рубежа. Но мы можем ком-
поненты для сырья поискать в 
Казахстане. В результате, я верю 
в это, мы дойдем до двигателей, 
коробок передач и даже до кон-
кретных разработок автомоби-
лей. Эти этапы нам надо прой-
ти. Чтобы иметь если не 100% 
казахстанского содержания, то 
хотя бы получать недостающие 
комплектующие из Евразийско-
го экономического союза. Это 
значительно снизило бы цены 
на такие товары.

Давайте немного отвлечемся, 
посмотрим статистику, чтобы 
понять, насколько это нам не-
обходимо. Производство легко-
вых автомобилей в Казахстане 
в условиях кризиса, к сожале-
нию, сокращается. С 37 тысяч в 
2014 году до 12 тысяч в 2015 году.  
То есть фактически вследствие 
диспаритета курсов валют наш 
автопром откатился до показа-
телей пятилетней давности. До 
начала диспаритетного курсо-
вого тренда средний ежегодный 
рост составлял 70%, и с такими 
темпами развития казахстанский 
автопром мог выйти на 100 ты-
сяч машин в год к 2020-му. При 
этом с учетом роста локализации 
отрасль стала бы устойчивой, 
покрыла большую часть потреб-
ностей рынка и способствовала 
бы развитию смежных отраслей. 
Однако 312 000 ввезенных авто-
мобилей извне в период с 2014 по 
2015 год сформировали отло-
женный спрос на 1,5–2 года. Тем 
не менее к настоящему времени 
отложенный спрос практически 
исчерпал себя, и есть основа-
ния полагать, что дно автомо-
бильного рынка в Казахстане 
достигнуто.

– В конечном результате вы 
насколько планируете уве-
личить казахстанское содер-
жание?

– До возможного максимума. В 
разных сферах будет по-разному. 
Мы даже можем попробовать 
сами «расшифровать» секретные 
разработки этих брендов. Бывают 
какие-то ноу-хау, запатентован-
ные и засекреченные. То есть мы 

знаем состав какого-то полимера 
на 90%, а 10% не знаем. У того же 
General Electric есть кабель с опре-
деленными характеристиками. 
Он огнеупорный. Его поджигай, 
произойдет короткое замыкание, 
он плавится, но никогда не горит 
и даже не дымит. Это их разра-
ботка. Они его запатентовали. 
Наши не могут этого сделать. У 
нас есть несколько кабельных 
заводов. Они пробуют произво-
дить, но не могут достичь этого 
эффекта. Их кабель горит.

– А инвесторы позволяют 
им так экспериментировать? 
Если, предположим, казахс-
танские разработчики найдут 
эту формулу, то возможно будет 
заменить импортный кабель?

– Конечно. Это будет дубликат. 
Сами инвесторы согласны на это. 
Вот вы представьте, доля казах-
станского содержания в локомо-
тивах, когда зашли инвесторы, 
была 10%, а сейчас она достигла 
50%. Это выгодно инвесторам, 
если товар локализован, то он 
успешнее будет продвигаться 
на этом рынке. Инвестор заин-
тересован в продвижении.

– Раз уж так, с другой сторо-
ны, они могли бы просто отдать 
эту технологию…

– Они на это деньги затратили, 
научный потенциал. Это доста-
точно серьезные деньги. Может 
быть, они и продадут, но не от-
дадут.

– Хорошо, каким образом бу-
дет работать Центр субконт
рактации? Бесплатны ли его 
услуги для клиентов? 

– Смотря какие. На сегодня мы 
пока не делаем монетизацию. 
Мы еще изучаем рынок, смот-
рим, где должны применять уси-
лия. Для нас это новое. Центр из 
бюджета не финансируется. Мы 
делаем это на средства нашего 
агентства NADLoC. Ведем инду-
стриальную перепись, собира-
ем базу данных предприятий: 
кто что может, какой у них есть 
потенциал, какие проблемы и 
так далее. Сейчас центр начал 
работу по индустриальной па-
спортизации отечественных 
товаропроизводителей, которая 
ляжет в основу базы данных для 
нашего интернет-портала. На те-
кущий момент обработано более 
600 предприятий.

Мы предполагаем, что плат-
ными будут аналитические, до-
полнительные услуги. Допустим, 

клиент хочет знать, кто может 
потенциально его продукцию 
потреблять. Он может просто за-
явку направить в центр и ждать, 
пока кто-то откликнется. А мо-
жет заказать нам анализ. Наши 
аналитики помогут, указывая 
точки сбыта. Когда он выберет 
конкретных партнеров, мы их 
состыкуем.

В целом же это будет и вирту-
альная диалоговая площадка, и 
непосредственный контакт за-
интересованных сторон. В части 
реализации форма «интернет-
портал» наиболее дейст венна. 
Производитель будет разме-
щать свои заказы на те товары, 
которые ему необходимы, с пре-
доставлением необходимой до-
кументации, чертежей. Там же 
свои услуги могут предлагать 
изобретатели.

– Когда заработает центр?
– Решение о создании Евра-

зийской сети промышленной 
кооперации и субконтрактации 
в рамках ЕАЭС принято с учетом 
модели работы развитых стран. 
У Казахстана есть обязательст-
ва. В 2017–2018 годах должны 
заработать национальные сег-
менты внутри каждой страны. 
С 2019 года должна заработать 
Евразийская сеть промышленной 
кооперации. У нас должна быть 
эта единая система. В России и 
Беларуси национальные сегмен-
ты давно работают. Наша зада-
ча – в какой-то мере догонять их.

Я думаю, это очень удобный 
инструмент. Когда производи-
тели опробуют его, они ощутят 
преимущество.

Беседовал Глеб Малых

Справка «КП»
  году АО « » М Р 

Р  во ло в состав рабочей груп-
пы по разработке концепции 
создани  Евразийской сети про-
мы ленной кооперации и суб-
контрактации.  результате 
проведенной работы  декабр  

 года в Москве состо лось 
заседание Совета Евразийской 
экономической комиссии ЕЭ . 

а нем утверждена онцепци  
создани  Евразийской сети про-
мы ленной кооперации и суб-
контрактации, включаю а  в 
себ  пор док ее формировани  
и финансировани .

Главные успехи – впереди
Казахстанский завод 
железнодорожного 
оборудования 
«Проммашкомплект», 
базирующийся в Экибастузе, 
подвел итоги первых  
пяти лет работы.

Максут ржанов, 
Павлодарска  область

Спроектированный и построен-
ный в 2011 году новейший завод 
благодаря современному и уни-
кальному оборудованию, при-
везенному из Германии, Чехии, 
Австрии, Италии, Словакии, Ук-
раины и России, выпускает цель-
нокатаные железнодорожные ко-
леса и бандажи для локомотивов, 
а также стрелочную продукцию 
(ремкомплекты, крестовины 
и пр.), предназначенную для 
магист ральных, приемо-отпра-
вочных и горочных путей, подъ-
ездных путей промышленных 
предприятий и горно-обогати-
тельных комбинатов.

В начале июля 2012 года Прези-
дент РК Нурсултан Назарбаев, дав 
во время телемоста разрешение 
на запуск первого технологиче-
ского этапа, назвал его важным 
событием в истории Казахста-
на, так как продукция, которую 
предстояло выпускать экибастуз-
цам , до этого импортировалась. 
«Новое предприятие построено с 
нуля, установлено новое оборудо-
вание, позволяющее применять 
передовые технологии. Это хоро-
шо для всех нас», – сказал Глава 
государства.

За пять лет завод «Пром-
машкомплект» смог выйти на 
лидирую щие позиции по постав-
ке железнодорожного оборудова-
ния для казахстанских компаний 
и начал экспортные операции. На 
сегодня завод успешно сотрудни-
чает с АО «Национальная компа-
ния «КТЖ», АО «КазТемирТранс», 
ТОО «Камкор Вагон», компанией 
«Камкор Локомотив», Казах-
станской вагоностроительной 

компанией, ТОО «Богатырь Ко-
мир», являясь непосредственным 
участником импортозамещения.

В ходе пресс-конференции 
председатель правления ТОО 
«Проммашкомплект» Даулет Сыз-
дыков, говоря об итогах первых 
пяти лет работы, отметил, что 
на построенном при поддержке 
государства заводе налажено 
уникальное автоматизирован-
ное производство, позволяющее 
удовлетворить потребности не 
только национального рынка, 
но и наладить поставки в страны 
Европы и Азии.

– «Проммашкомплект» успешно 
прошел и получил сертификацию 
IRIS – Международного стандарта 
железнодорожной промышлен-
ности Ассоциации европейской 

железнодорожной техники, что 
демонстрирует высокий экспорт-
ный потенциал завода, – подчерк-
нул спикер.

Весь технологический процесс, 
по словам и. о. генерального ди-
ректора ТОО «Проммашкомп-
лект» Станислава Цупы, сопро-
вождается контролем качества.

– Новейшие лаборатории по-
могают нам быть уверенными 
в том, что наша продукция ка-
чественная, а потому и спрос на 
нее есть. Уникальность завода 
состоит еще в том, что он являет-
ся компактным производством. 
На площади в 1,5 гектара собрано 
все самое лучшее для подобного 
производства, – отметил он во 
время экскурсии по цехам.

Благодаря ТОО «Проммашкомп-

лект» в Экибастузе построены и 
открыты сопутствующие заводы 
по выпуску преднапряженного 
бруса, рельсовых скреплений 
и осей для подвижного соста-
ва. Освоено и сертифицировано 
производство восьми типов стре-
лочных переводов, шести типов 
железнодорожных колес, локо-
мотивных бандажей и тележек 
для грузовых вагонов. На основе 
этого можно констатировать, 
что в Экибастузе развернут же-
лезнодорожный промышленный 
кластер. Завод имеет производст-
венную возможность выпус кать 
железнодорожные колеса от 
700 до 1 250 мм в диаметре для 
любых средств подвижного сос-
тава, включая трамваи.

Основным же сортиментом 

ТОО являются колеса диаметром 
957 мм по ГОСТу 1079102011. За-
готовки для колес (болванки) 
вначале проходят механическую 
обработку на автоматической 
линии, состоящей из токарно-
карусельных станков. Затем ко-
леса направляются в камеры с 
дробильными турбинами. Здесь 
происходит их укрепление. После 
обработки свинцовой дробью ко-
леса меняют цвет на матовый. На 
линии неразрушающего контро-
ля производятся мойка колес, 
проверки ультразвуковым, маг-
нитно-порошковым котролями, 
замер твердости и геометрии.

На всех этапах мы не замети-
ли физического вмешательства 
человека. Транспортировка и 
другие процессы управлялись 
автоматической системой. Ра-
бочие управляют процессом с 
помощью кнопок и компьюте-
ров. Поэтому брак практически 
исключен.

Некоторые станки и оборудова-
ние с учетом опыта существую-
щих родственных предприятий 
модернизировались на месте. В 
стрелочном цеху некоторые стан-
ки могут обрабатывать детали 
длиной до 18 метров с исполь-
зованием электромагнитных 
захватов, с гордостью расска-
зывал начальник цеха Юрий 
Кобеляцкий.

Также было подчеркнуто, что 
аналогов по производству стре-
лочных переводов и железно-
дорожных колес, налаженных 
в Экибастузе, нет ни у нас, ни в 
странах Центральной Азии. А 
это значит, что этот проект бу-
дет способствовать тому, что ог-
ромный транзитный потенциал 
Казахстана, развитие которого 
предусматривает программа 
«Нұрлы жол», станет успешно 
претворяться в жизнь с участием 
ТОО «Проммашкомплект».

Модернизация заводского 
производства позволит более 
чем в 3,3 раза увеличить мощ-
ность предприятия – с 75 тыс. 

до 200 тыс. колес в год. При этом 
будет создано более 400 новых 
рабочих мест (сегодня на заво-
де трудятся 570 специалистов). 
Реа лизация проекта проводится 
в рамках республиканской Кар-
ты индустриализации.

– После выхода предприятия на 
полную проектную мощность, – 
говорит директор ТОО «Raiways 
Systems KZ» Артур Хачатурян, – 
оно не только полностью закроет 
потребности на внутреннем рын-
ке, но и получит реальную воз-
можность поставки на экспорт.

Продукцией завода заинтересо-
ваны Азербайджан, Иран, страны 
Центральной Азии и Европы. Уже 
сегодня завод имеет договорен-
ности об участии в строительстве 
железных дорог в Таджикистане, 
Грузии и Молдове. Также подпи-
сан официальный контракт с ЗАО 
«Азербайджанские железные до-
роги» на поставку стрелочного 
оборудования.

По словам Станислава Цупы, 
предпочтение при приеме на ра-
боту отдается молодым кад рам, 
остродефицитным специалис-
там выделяют служебное жи-
лье. Предприятием уже реконст-
руированы и выкуплены две 
многоэтажки по 60 квартир в 
каждой. Поэтому с кадрами за-
вод проблем не имеет. Этому 
способствует и сотрудничество 
с рядом вузов, колледжей и учеб-
ных комбинатов.

Еще в августе 2014 года во вре-
мя посещения завода «Проммаш-
комплект» Глава государства 
отмечал: «Здесь молодые люди 
получают новые профессии, тру-
доустраиваются, и все это в ко-
нечном итоге делается во благо 
страны и народа». Опираясь на 
молодые кадры, руководство 
компании обращает внимание 
на социальную направленность 
своего уникального проекта, 
который является одним из са-
мых крупных в Павлодарской 
области и за которым большое 
будущее.
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Лесу нужен хозяин

Сосенки без всякого лесоустройства,  
не спрашивая местные исполнительные органы  
можно или нельзя, самовысевом массово наступают  
на поля, луга и прочие территории, где птицы  
не поют, деревья не растут. И когда такое было,  
чтобы естественное возобновление преобладало  
над ручными посадками... 

Александр узенный, Акмолинска  область

Полезный  
опыт

Познакомившись на одном из 
международных форумов ле-
соводов, проходившем в Акмо-
линской области, с министром 
лесного хозяйства Беларуси, 
спросил его: как наш лес? Дере-
вья красивые, а лес выращивать 
надо, прозвучал ответ. 

Вначале слова «проглотил» 
такими, какими они есть, но поз-
же задумался, а ведь лесом, ко-
торый плотной стеной стоит на 
десятки, сотни километров, у нас 
действительно не пахнет, что, 
кстати, подтверждает офици-
альная статистика: лесистость 
столичной области составляет 
2,2  от ее огромной террито-
рии. А деревья, между прочим, 
и вправду красивые. 

Позже наша делегация побы-
вала в Беларуси. Восхищениям 
не было конца. В первую очередь 
казахстанцы удивились не ко-
личеству зеленых насаждений, 
лесистость у братского народа 
дос тигает почти 40 , а хозяй-
ским подходом к развитию от-
расли. Например, те же лесхозы 
70  на содержание зарабаты-
вают сами, оставшиеся 30  
поступают в виде поддержки 
от государства. 

Как зарабатывают? Очень 
просто – лесом. Его рубят, пилят, 
экспортируют, перерабатыва-
ют, а он растет и растет. Схема, 
строго контролируемая государ-
ством, исполняется буквально 
всеми, кто имеет малейшее от-
ношение к лесному хозяйству. 
Срубил – посади, другой техно-
логии в Берендеевом царстве 
нет и быть не может. 

Невидимые 
перспективы

Опыт белорусов, у которых 
лес всегда в приоритете, давно 
не дает покоя их коллегам из 
Казахстана, хотя они в недале-
ком прошлом шли этой же доро-
гой. Каждый лесхоз в советское 
время высаживал ежегодно от 
150 до 300 га рукотворного леса. 
Сегодня, внимание, высажива-
ется в 10 раз меньше. Случайно 
на глаза попалась информация о 
состоянии и перспективах раз-
вития лесного хозяйства Акмо-
линской области. 

Объемы рубок ухода, сани-
тарных рубок, сообщается в 
информации, в 2015 году (ни-
чего не изменилось и в 2016-м) 
составили 2 932,2 га. Далее идут 
лесохозяйственные мероприя-
тия: прореживание (40,8 га), 
проходные рубки (150,6 га), вы-
борочные санитарные рубки 
(206,2 га), разрубка и расчистка 
квартальных просек (36,5 га) 
сплошные санитарные рубки 
(283,2 га). Итого – изъятие у 

природы превысило 3 600 га. 
Восстановительные цифры го-
раздо скромнее. Посадка лесных 
культур проведена на 1 296 га, 
дополнение лесных культур 
едва превысило 500 га. 

Получается существенная раз-
ница, и не в пользу природы, в 
минусе 1 801 га. Берем больше, 
чем отдаем!

Смутил, а может, и возмутил 
еще один факт. Читаем дослов-
но: «Весной 2015 года на лесо-
посадочных работах приняли 
участие 20 человек...» Кто не 
знает, скажу: прежде лесопосад-
ки велись в два этапа – весной 
и осенью, сегодня только вес-
ной, прежде в каждом лесхозе 
на эту работу выходили от 50 до 
90 человек, сегодня по всей об-
ласти – 20.

Обидно еще и то, что все отрас-
ли рыночного хозяйства страны 
сделали заметный шаг вперед 
за годы независимости, лесная 
– заметный шаг назад. Бесконеч-
ные шарахания в лесном хозяй-
стве, зачастую из крайности в 
крайность, оставляют только 
негативный след. 

Сошлюсь на конкретный при-
мер. С группой депутатов об-
ластного маслихата выехали в 
Маралдинский лесхоз, откуда 
пришла жалоба на последствия 
крайне неудачного очередно-
го ноу-хау в отрасли. Лесхозы 
искусственно оказались разде-
ленными на два предприятия 
после образования в них ТОО по 
заготовкам древесины. Древеси-
ны, в том числе и деловой, нет, 
зато есть ТОО по ее заготовке. 
Ситуация более чем странная. 

Желая оправдать столь не-
уклюжие шаги, авторы проек-
та сделали общественности и 
природозащитникам «подарок», 
прописав в нормах и правилах 
условие: спилил одно дерево – 
посади два. 

Прописать-то прописали, но 
отрезали все пути для реали-
зации новаторской идеи. В ТОО 
обычно в штате 4 лесоруба, бух-
галтер, водитель и директор. 
Техники нет, посадочного ма-
териала нет, людей нет, туго с 
финансами, попробуй в таких 
условиях возместить ущерб 
природе, да еще в двойных раз-
мерах. илькина грамота и толь-
ко. Правда, в нормах есть одно 
примечание – не сумел по каким-
то причинам посадить дерево 
вмес то выруб ленного, будь добр 
возместить ущерб деньгами. 

Читатель, как вам такое пред-
ложение? Рукотворный лес ку-
пюрами не посадишь, и где га-
рантия, что деньги попадут на 

восстановительные работы? Если 
ТОО по заготовкам древесины 
будут существовать и дальше, 
заявляют опытные лесоводы, 
черных пятен в зеленых насаж-
дениях прибавится, хотя цель 
стоит иная – вообще от них изба-
виться, увеличивая лесистость. 

О телеге  
и лошади

Национальным паркам повез-
ло, эти реформы их не коснулись. 
Здесь как был один хозяин в 
лесу, один и остается. Однако 
отраслевые проблемы и на особо 
охраняемых территориях име-
ют место быть. Например, ГНПП 
«Бурабай» в 2016 году посадил 
молодняк на 102,4 га, естествен-
ное возобновление составило 
203 га сосны обыкновенной и 
81 га березы повислой. Теперь, 
чтобы эти «самовольно» заня-
тые земли официально вошли в 
состав лесофонда, необходимо 
соответствующее постановле-
ние Правительства. 

Телега идет впереди лоша-
ди, иначе не скажешь, впереди 
потому, что человек не успева-
ет за природой, а должно быть 
наоборот. 

Похожая ситуация в ГНПП 
«Кокшетау». В 2016 году лесо-
восстановление проведено лишь 
на 82 га. Руководители этих уч-
реждений, а также гослесхозов 
ссылаются на объективные при-
чины, главная из них – отсут-
ствие лесоустройства. Вопрос, 

несомненно, принципиальный. 
Лесоустройство – это тоже ПСД 
в строительстве. Пока не будет 
проектно-сметной докумен-
тации, объекты существуют в 
планах, не более. Лесовосста-
новительные работы без ле-
соустройства строго-настрого 
запрещены. В свою очередь ле-
соустройство проводится раз 
в 5 или 10 лет, а то и реже, если 
отсутствуют деньги. 

А если есть? Тут молодому ру-
котворному лесу гладкая доро-
га. Пример под боком – зеленое 
кольцо Астаны. За небольшой 
отрезок времени (10 лет) ТОО 
«Казгипролесхоз» реализовало 
51 проект, проведя изыскатель-
ские работы на 234,6 тыс. га, ре-
комендовав к отводу для созда-
ния лесонасаждений 75,5 тыс. 
га. И как результат, только в 
непосредственной близости 
Астаны высажено деревьев и 
кустарников на площади более 
60 тыс. га. 

Сейчас ру котворный лес 
д л я  в о с с о е д и н е н и я  д в и -
нулся навстречу естествен-
ному – в сторону Бу раба я. 
Данному экологическому ме-
га-проекту, инициированно-
му Президентом Нурсултаном  
Назарбаевым, могли позавидо-
вать лесоводы той же Беларуси. 
Выходит, можем, когда захотим. 

И все-таки как быть с массо-
вым лесоустройством, станем 
и дальше на него кивать, оста-
ваясь у разбитого корыта? Еще 
30–40 лет назад лесоустройство 
в «почете» не было, рассказыва-
ют старожилы отрасли, садили 
деревья там, где считали нуж-
ным, без всяких согласований. 
Бюджетные деньги на эти цели 
выделялись в достаточных объ-
емах. Почва в основном не обсле-
довалась, затраты не просчи-
тывались, садили да и садили, 
верша благое дело. 

Тупик?  
Ищем выход

В Озерном лесхозе, сегодня 
он под другим названием на-
ходится на территории СКО, 
однаж ды высадили сосенки на 
15 га. Прижилось 90 , показа-
тель рекордный. Растут, раду-
ют душу, создают вокруг себя 
благоприятное экологическое 
поле. Через 10 лет посадки как 
будто сглазили. В росте приоста-
новились, сгорбились и начали 
постепенно увядать. Лесхоз при-
глашает известного в те времена 
лесопатолога. Исследовав поч-
ву, он делает заключение – на 
глубине от трех до пяти метров 
залегает сплошное каменное 
плато, для лесовосстановления 
почва не годится. 

Тогда руководству лесхоза все 
сошло с рук, не прижился молод-
няк ну и не прижился, делов-то, 
приживется в следующий раз. 
Метод тыка не всегда себя оправ-

дывал, но затраты списывались 
аккуратно. Сейчас подобные 
вольности осуждаются и запре-
щаются вплоть до уголовного 
преследования по причине не-
рационального использования 
бюджетных средств. 

Боюсь произносить слово «ту-
пик», но приходится. На лесо-
устройство часто нет денег, без 
лесоустройства не моги выращи-
вать лес, к тому же сельхозники 
в один голос – земли не хватает, 
а тут еще лесники под ногами... 
Вроде все правы, убедительны, 
а как тогда прикажете увели-
чивать лес? 

Между прочим, вторая сторона 
медали более оптимистична. С 
природными пожарами бороть-
ся научились, сведя их до ми-
нимума, резко пошли на убыль 
самовольные порубки. Но, увы, 
воспроизводство хромает на обе 
ноги. Самовысев – это хорошо, 
это знак благоденствия окру-
жающей среды, однако этого 
недостаточно. Вырастая стай-
ками, одиночками, деревья не 
приносят той пользы, когда 
растут лесом.  

Между тем контролирующие 
органы начинают брать «под 
белые рученьки» образователь-
ный ценз лесного хозяйства. Нет 
диплома, нет работника. Приро-
доохранная прокуратура шлет 
предписания уволить практи-
ков, хотя на них многие лесхозы 
только и держатся. Генеральный 
директор нацпарка «Кокшетау» 
Кудабай Батыков переживает 
за отца и сына Острижных. Оба 
трудятся в Шалкарском филиа-
ле лесниками, оба передовики, 
профи, каких поискать надо. 
Единственное слабое звено – 
отсутствие диплома. Но оно ни-
коим образом не отражается на 
производственных результатах. 

И таких Острижных в лесхо-
зах немало. Дипломники в боль-
шинстве своем не выдержива-
ют нагрузок, их не устраивает 
социальный пакет, зарплата в 
40 тыс. тенге, на веревке их в лес 
не затащишь, а зачем тащить, 
если проку мало? 

Проблемы возникают за проб-
лемами. Исключение, пожалуй, 
составляют лесные проектиров-
щики. По словам директора ТОО 
«Казгипролесхоз» Нурдаурена 
Пернебаева, они готовы за по-
левой сезон, с мая по октябрь, 
обследовать 50 тыс. га земель, 
если, конечно, будут предложе-
ния. Для этого на предприятии 
есть самодостаточная матери-
альная база, лучшие в РК специа-
листы, весь вопрос упирается в 
финансы. 

А финансы, особенно что ка-
сается будущего страны, дело 
наживное, с адмресурсом еще 
проще, но вначале раз и навсег-
да надо уяснить, командиров в 
лесу и без того хватает, лесу ох 
как нужен настоящий хозяин. 
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Солдат вернется домой
Одним без вести пропавшим солдатом Великой 
Отечественной войны стало меньше: найдены 
родственники ронтовика из жного Казахстана, 
погибшего в ходе боев на Курской дуге. 

юбовь оброта, ымкент

Сообщение о том, что в ходе прове-
дения поисковых работ обнаружены 
останки солдата из Южного Казахста-
на, получил депутат областного масли-
хата Кайрат Сапарбаев. Руководитель 
поискового отряда Андрей етисов 
сообщил ему, что поисковики в ноябре 
2016 года на территории Поныровского 
района Курской области обнаружили 
останки бойца и записку, вложенную в 
солдатский медальон. И хотя написана 
она с ошибками, несложно понять, что 
воин родом из Карабулака Сайрамско-
го района, и дома у него осталась мать. 

Поисковики также проинформиро-
вали, что в этих местах воевала 140-я 
Сибирская стрелковая дивизия НКВД. 
Захоронение солдата одиночное, и есть 
возможность передать его на родину, 
если, конечно, того пожелают родные 
и близкие фронтовика. Полученное 
сообщение Кайрат Сапарбаев передал 
своему коллеге по депутатскому кор-
пусу депутату Южно-Казахстанского 
областного маслихата Дулату Абишу, 
члену общественного совета ЮКО. Гене-
ральный директор Телерадиокомпании 
«Айгак» на протяжении ряда последних 

лет организует экспедиции по местам 
крупных боевых сражений, задавшись 
целью показать участие воинов-казах-
станцев в Великой Отечественной войне. 

Вместе с журналистами он уже побы-
вал в России, Беларуси, Украине, Латвии, 
Германии, Польше, подготовив докумен-
тальные фильмы о земляках, геройски 
погибших на войне. Благодаря его беспо-
койному характеру удалось 25 сентября 
2014 года вернуть из Латвии на родину 
для перезахоронения останки гвардии 
лейтенанта Касымбека Нурсейтова. 9 мая 
2016 года из села Ульяново Калужской 
области в Шымкент доставлены остан-
ки рядового Макаша Тажибаева. Обоих 
фронтовиков торжественно и достойно 
похоронили в родных аулах. 

– Мы тут же инициировали проведе-
ние акции «Солдат с Кораном из Карабу-
лака!», – рассказывает Дулат Абиш. – Мы 
обратились ко всем, кто мог бы оказать 
содействие в поиске родственников, 
включая областной военкомат и воен-
ный комиссариат Сайрамского района. 
Рядом с солдатом найдены листы из Ко-
рана, мы даже проконсультировались 
со священнослужителем. Областной 

имам считает, что Коран должен вер-
нуться в семью, к потомкам. Это очень 
важно вернуть Коран родственникам, 
а солдата похоронить на родине. 

Скупых сведений, указанных в сол-
датском медальоне, оказалось доста-
точно, чтобы за считанные дни найти 
родственников солдата, останки кото-
рого обнаружили члены российского 
поискового отряда. Оказалось, что 
Пиралы Ахмамбеков по националь-
ности казах, родом из села Шапрашты 
Колкентского сельского округа Сай-
рамского района. Его отец рано умер. 
Мать Кулимкыз Ахмамбекова воспи-
тывала его одна и после войны ждала 
сына, не веря в то, что человек вот так 
может пропасть без вести, пусть даже 
и на войне. Женщина умерла во второй 
половине 50-х годов прошлого столе-
тия, так и не дождавшись единствен-
ного сына домой. Об этом рассказал 
86-летний родственник Сусар Асилов, 
житель села Шапрашты. 

И это не единственный близкий че-
ловек Пиралы Ахмамбекова. У него 
есть и другие родственники, которых 
уже удалось установить. Это Мусакул 
Узаков, проживающий в селе нтымак 
Сайрамского района. Ему сейчас 80 лет. 
Он тоже хорошо помнит, как до пос-
леднего дня своей жизни Кулимкыз 
Ахмамбекова убивалась и горевала по 
сыну, как ждала его, то и дело выходя 
за околицу аула, надеясь увидеть, как 
он возвращается домой. 

Родственником Пиралы Ахмамбе-
кову приходится и Калдар Кульбаев, 
1947 года рождения, также проживаю-

щий в селе Шапрашты Сайрамского 
района. Мужчина готов отправиться 
в дальний путь, чтобы лично принять 
участие в доставке на родину остан-
ков фронтовика для перезахоронения 
в родном ауле. 

– По информации российских поиско-
виков, захоронение останков солдат, 
которых они обнаружили в ходе про-
ведения экспедиции на территории 

Поныровского района Курской области, 
запланировано на 7 мая 2017 года в селе 
Поныри Курской области, – говорит 
Дулат Абиш. – Я уже сообщил Андрею 

етисову, что мы решаем вопрос о дос-
тавке праха найденного солдата и пе-
резахоронении его на родине. Я думаю, 
что областной военкомат подключится 
к этой акции, и сообща останки солдата 
вернем на родину. 

Все должно быть устроено как следует
абочий день акима 

одного из крупнейших 
полеводческих районов 
Андрея Никишова и его замов 
расписан достаточно жестко 
с учетом всех возможных 
погодных катавасий. 

Моисей Гольдберг,  
Акмолинска  область

Больше всего Никишова и 
его команду радует, что вре-
мя наполнило сельчан района 
вдохновляющей теплотой све-
та, доб ротой человеческих от-
ношений. Село почувствовало 
свою особую значимость, а его 
люди стали соучастниками ог-
ромных дел и свершений. Чего 
там рассуждать, крепок атба-
сарский пахарь. Подтверждаю 
эту мысль значимой цифрой: в 
прошлом году в районе произве-
дено сельхозпродукции почти 
на 25 млрд тенге.

– Для всех атбасарцев, убеж-
ден, 25-летие Независимости 
в определенном смысле стало 
временем возрождения всего 
того доброго, что было пору-
шено в экономи ческой сфере. 
Но даже не это главное, а дру-
гое. К нам вернулись людская 
сплоченность, вера человека в 
себя, в то, что все достижимо, 
если мы станем справедливей 
в распределении богатств, бо-
лее открытыми, ближе друг к 
другу, не огораживаясь забо-
ром и, конечно же, с большим 
оптимизмом будем смотреть 
в будущее. 

Эти размышления глава райо-
на подтвердил весьма весомыми 
 аргументами. Размер поля Атба-
сарского района трудно себе 
представить – 452 тыс. га. Пше-
ничную ниву нынче потеснили 
другие культуры, прежде всего 
масличные, почти на 100 тыс. 
га. Несмотря на затянув шееся 
осеннее ненастье, ставшее по-
перек форматов и стандартов 
жатвы, в районе было собра-
но более полумиллиона тонн 
зерна. Все лето приходилось 
спасать здоровье колосовых от 
различных заболеваний. Более 
чем на половине засеянной пше-
ничной ниве удалось получить 
довольно приличные сборы от 
18 до 20 ц. Были поля, которые 
давали и по 25 ц. За этими циф-
рами доблесть механизаторов, 
жизнетворная энергетика нау-
ки, а точнее говоря – бараевское 
наследие.

Блистательной приметой 
ушедшего года стали солид-
нейшие инвестиции ускорен-
ного развития всех сфер дея-
тельности сельчан: без малого 
11 млрд тенге. За этой цифрой 
новые машины, оборудование 
маслозавода, решение проблем 
с обеспечением сел качествен-
ной питьевой водой, повышени-
ем генетического потенциала 
животноводческого стада. Это и 
комфорт в школах, домах куль-
туры. Почти на 40  вырос ла 
среднемесячная зарплата сель-
чан к уровню прошлого года, 
хотя по убеждению Никишова 
она должна быть более щед-
рой, чтобы побуждала людей 
к плодотворному труду.

Рассуждая о крестьянском 
 житье-бытье, Никишов сказал, 
что в стиле Атбасарского райо-
на сохранены многие традиции, 
припомнил при этом, что в да-
леком прошлом здесь прохо-
дили международные ярмарки 
по продаже различного скота. 
Отсюда и название «лошади-
ный базар». Купцы приезжали 
сюда из самых далеких земель 
России, дальних южных стран, 
Китая, Индии. Не грех возвра-
щаться к хорошему полезному 
столетней давности. Неспроста 
Атбасар считается одной из вет-
вей Великого шелкового пути.

Не просто было нашему Пре-
зиденту создать страну с со-
вершенно новым отношением 
людей друг к другу. По сей день 
немало сельчан поглядывают 
на разбогатевших предприни-
мателей с откровенным недове-
рием. Но позволю себе сказать, 
что бизнесмены – высокопоря-
дочные люди. Взять ту же зем-
лю. Кто-то смог облагородить 
ее, нарастить ее плодородие, 
душу крес тьянскую вложить 
в нее. Но есть и те, кто превра-
тил ее в дикое поле, будучи 
сам дикарем, в лучшем случае 
продал другому. Надо всегда 
помнить, что крестьянство – 
это традиции, заложенные 
дедами и прадедами, пахарями 
многих поколений, трудящих-
ся в одной стезе верой и прав-
дой. Поэтому сегодня в нашем 
райо не большинство капитанов 
бизнеса активно участвует в 
процессе повышения качест-

ва жизни: восстанавливают 
фермы, ремонтируют школы, 
детские сады, помогают ста-
рикам, больным, тратятся на 
строительство спортивных 
сооружений, восстанавливают 
забытую клубную самодеятель-
ность, обновляют книжный 
фонд библиотек. Каждый год 
в развитие социальной сферы 
район вкладывает до 100 млн 
тенге бюджетных денег.

Много бед Атбасару прино-
сила река Жабайка. Что ни вес-
на – наводнение, подтаплива-
лись улицы. В водяной блокаде 
оказывались десятки домов. 
Легко понять переживания и 
страдания людей. Нынешним 
летом именно средствами биз-
неса закончено строительство 
защитной дамбы. В нее вложено 
почти 200 тыс. куб. м грунта. 
Она протянулась вдоль реки на 
9 км. Составлена карта, на кото-
рой помечены все опасные места 
будущих заторов. Все эти рабо-
ты выполнены на энтузиазме 
большинства сельчан, которым 
не грозили бушующие вешние 
воды. Люди из разных сел ра-
ботали на объекте с огоньком, 
с внутренней убежденностью, 
что все они делают на пользу 
их землякам. 

Слушая об организаторском 
стиле акима района и его еди-
номышленников, прихожу к 
выводу, что высокие рейтин-
ги создаются не пафосными 
отчетами с приписками и при-
украшиванием реалий жизни 
числом теневых или льстивых 

писем ради карьерного роста, 
а личным участием в решении 
главной задачи улучшения жиз-
ни человека. Летний гул буль-
дозеров, скреперов, грузови-
ков. Люди, дышавшие пылью 
и чувствовавшие усталость, и 
есть пример высокого общест-
венного труда.

Нынешней осенью мне по-
счастливилось несколько раз 
побывать в Атбасаре именно 
потому, что эта точка на кар-
тах освоенных целинных прос-
торов оказалась эпицентром 
тех великих дел. Труд хлеборо-
бов был настолько значим, что 
была проложена авиалиния, и 
каждый день из Москвы сюда 
прилетал пассажирский само-
лет Аэрофлота. Корреспонден-
ты многих самых значимых га-
зет страны здесь, как говорят, 
дневали и ночевали, находили 
темы и своих героев для ре-
портажей и захватывающих 
очерков. Вот и мне нынче по-
везло повстречаться с теми, кто 
сохранил святость, традиции 
ушедших поколений – любить 
жизнь во всех ее ипостасях. 
Меньше говорить о любви к 
здешним степным раздольям, 
а дела значимые творить. Та-
ков Бесенбек Курманкулов. 
Он и совесть, и гордость наша, 
считают многие атбасарцы. На 
таких жизнь держится. Где он – 
земля процветающая. 

Начал свой жизненный путь 
Бесенбек Илькенович рядо-
вым строителем. Его кирпичи 
в десятках наиболее важных 

объектах – школах, детсадах, 
гостиницах, многоэтажных 
домах. Практически прошел в 
карьерном плане все ступени, 
был прорабом, инженером и, 
наконец, возглавил крупную 
строительную компанию. Ин-
тересы района считает для себя 
превыше всего, все задевает его 
сердце. Узнав о том, что пере-
строечная горячка порушила 
многие даже крепкие хозяй-
ства, что недобросовестный 
«инвестор» оставил голым и 
босым такой совхоз, как «Шуй-
ский», аксакал возмутился. Сам 
побывал в быстро пустеющем 
селе, чтобы остановить отток 
людей, которые многие десяти-
летия здесь работали, и прежде 
всего специалистов. И это ему 
удалось. 

– Как? – спросил я Курман-
кулова.

– Я увидел ужасающую кар-
тину: вместо коровников раз-
валины, разбитые корыта, 
вывороченные автопоилки, 
электричество вырубили, те-
мень. Вернулись к керосиновым 
фонарям военного времени.

– И вам поверили люди? 
– Ваша боль – моя боль, по-

верьте. Мы же вместе строили 
ваше хозяйство, радовались 
успехам. Чем же я лично вас 
обидел. И березы сажали вмес-
те, и они разрослись вон как. Не 
представляю разлуку с вами. 
Вы же знаете, что я возглавляю 
крупную строительную компа-
нию. Работы у меня в Атбасаре 
хватает. Все вернем, все восста-

новим. Мне поверили… А перед 
верой отступают все трудности. 
И своего сына Алтынбека я в 
заложники отдам вам, – гово-
рил я шуйцам.

Ныне это хозяйство восста-
новлено.

– Наши полеводы в прошлом 
году собрали с каждого гектара 
по 14,5 центнера пшеницы, при-
чем с повышенной клейковиной, 
молочную ферму на 200 коров 
закупили в Германии вместе с 
технологией кормления, доения 
и переработкой молока. Куку-
рузой серьезно занялись, доста-
точно много сенажа закладыва-
ем теперь. Заработала пекарня, 
булка хлеба у нас продается по 
25 тенге. Люди довольны тем, 
что в селе действуют баня, Дом 
культуры. Все доброе от земли, 
ее надо любить, нежить, а глав-
ное – оберегать от дилетантов, 
которые тем и занимаются, что 
дерут глотку о ее горькой судь-
бе. А ты не призывай, а сам проя-
ви заботу о земле, – рассуж дал 
Алтынбек, который стал там 
управляющим.

Этот разговор поддержал 
директор ТОО «Полтавка» Ни-
колай Белобров.

– Благодаря нашему Бесенбе-
ку Курманкулову многие сдали 
свои билеты на отъезд в другие 
веси в поисках лучшей доли. 
Наши поля через дорогу, рядыш-
ком живем, и мы учимся у шуй-
цев, в земле которой покоится 
знаменитый кавалер Золотой 
Звезды Михаил Довжик. Прав-
да, земли у нас маловато, засе-
ваем всего 13 тысяч гектаров. 
По масштабам района цифра 
скромная. Но это 300 постоян-
но занятых рабочих. Мельница 
своя, лес заготавливаем, кумыс 
изготавливаем лучший в райо-
не, по-домашнему хлеб выпека-
ем. У нас две школы, два АПа, 
две библиотеки, Дом культуры, 
который построен руками самих 
курманкуловцев.

Атбасар – город старинный. 
Он наполнен какой-то удиви-
тельной душевностью, в здеш-
них школах дети читают стихи 
известного поэта Сейтжана Ома-
рова. Постоянным местом па-
ломничества стал музей Илья са 
Есенберлина, написавшего зна-
менитый роман «Кочевники». 
В Атбасаре витают духовные 
заветы Чокана Валиханова, 
который здесь неоднократно 
бывал и любил здешнюю степ-
ную ширь. 

В свое время Атбасарский 
мясокомбинат поставлял кол-
басу, которая пользовалась осо-
бым спросом еще на прилавках 
Моск вы и Ленинграда. Поэто-
му, прощаясь, я позволил себе 
спросить у Никишова, когда 
снова заработает комбинат, и 
мы будем лакомиться такой же 
вкуснятиной, в которой никогда 
не было никаких добавочных 
примесей.

– Всему свое время. Наладим 
откорм мясного скота, разведем 
знаменитую белоголовую до 
нужных размеров, чтобы под 
завязку комбинат работал, и 
тогда запустим все линии. Все 
должно быть устроено как сле-
дует…
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Попробовать себя в бизнесе должен каждый
Глава государства поставил 
задачу довести долю малого 
и среднего бизнеса в ВВП 
Казахстана с нынешних  
25% до 50% к 2050 году. 
В Канаде, где сегодня живет 
и работает международный 
бизнес-консультант, 
генеральный директор 
International Business 
Development Alliance 
Марина Бельских, этот 
показатель превышает 
60%. С практическими 
рекомендациями о том, 
как сделать занятие 
бизнесом привлекательным, 
доступным и престижным, 
она приехала в нашу страну. 

Асель Муканова
– Марина, Вы родом из Казах-

стана, а что в первую очередь 
отметили для себя на Западе?

– То, что разнообразие – эконо-
мический двигатель. Постоян-
ный прилив новых людей, новых 
способов мышления, видения 
бизнеса только обогащает. У нас 
разные подходы, но это заставля-
ет уважительно относиться друг 
к другу и совместно достигать 
новых высот.

Чтобы стать успешной страной, 
нужна международная откры-
тость. Нужно вырасти глобально. 
И меня радует, что Казахстан к 
этому стремится. Все лучшее – на 
международном рынке, и если ты 
не сообщаешься с ним, то чего ты 
сможешь достичь? Это богатство, 
что в Казахстане говорят на рус-
ском, казахском и еще стремятся 
выучить английский. Сегодня вся 
передовая информация в мире 
доступна на английском языке.

Ну и, конечно, это менталь-
ность. Здесь предприниматели 
все-таки чаще надеются на гос-
поддержку. Но не стоит переде-
лывать систему, надо в первую 
очередь изменить самого себя. На 
Западе бизнесмены не покупают 
дорогие машины, итальянскую 
мебель, туфли из крокодиловой 
кожи. Они живут минимализмом 
и желанием вкладывать в нема-
териальный мир. 

– Однозначно, отношение к 
предпринимательству у нас 
значительно разнится.

– На постсоветском пространст-
ве предприниматель – это лицо, 
имеющее свое дело, берущее на 
себя финансовый, психологи-
ческий и социальный риск и по-
лучающее в награду деньги и 

удовлетворение достигнутым. А 
предпринимательство – социаль-
ный институт и динамичный 
процесс наращивания богатства, 
требующие организаторского 
таланта, стремления к наживе 
и готовности к риску.

В западных странах предпри-
нимательство трактуется со-
вершенно по-иному. Предпри-
нимательство стимулируется 
не через управление факторами 
производства, а путем формиро-
вания специфического мышления 
и соответствующего стиля жизни 
людей. Да, это особый род хозяйст-
венно-организационной дея-
тельности, но это также мощный 
фактор преобразования созна ния 
людей и раскрепощения личности 
творчеством, это ключ к самораз-
витию и самоуверенности. 

Есть две теории – эксперимен-
таторство (когда мы не пытаемся 
сделать все сразу сами и хорошо, 
экспериментируем на рабочем 
месте, учимся на ошибках) и пер-
фекционизм. В странах СНГ люди 
в чистом виде перфекционисты с 
синдромом отличника. То, что на 
Западе называют бэнчмаркинг – 
изучение лучших практик, здесь 
зачастую считается воровством 
идей. В школе нас учили: не под-
глядывай к соседу, думай сам. Но 
сейчас, когда весь мир борется 
за доступ к информации, к но-
вым технологиям, нам нужно 
быстро работать и перенимать 
все лучшее. 

Надо сказать, из стран СНГ 
Казахстан лидирует по изуче-
нию идей и адаптации. Когда я 
завершала обучение в банков-
ском колледже в Караганде в 
1996 году, я прочитала одну из 
книг Нурсултана Назарбаева о 
его путешествии по азиатским 
странам. Это был такой заряд для 

меня! Я была готова работать на 
страну день и ночь. То есть плюс 
в стратегиях есть, они ведут за 
собой, объединяют народ. Но в 
дополнение к этому надо растить 
в гражданах самоуверенность, 
говорить «мы верим в вас, даем 
максимум, теперь ваш черед де-
лать рывок». 

– Почему нам вообще так важ-
но развивать малый и средний 
бизнес? 

– Крупные компании, достиг-
нув объемов, продолжают рабо-
тать по накатанной. Казахстану 
же нужны новые идеи, чтобы из 
сырьевого государства превра-
титься в инновационное. Гене-
рировать их и реализовывать без 
крупных вложений будет только 
малый бизнес. 

В Канаде сегодня очень много 
мелких предпринимателей. И 
ставится задача вырастить из 
них представителей среднего, 
а затем и крупного транснацио-
нального бизнеса. Канада вместе 
с США два года назад разрабо-
тала стратегию подключения 
малых и средних предприятий 
к глобальным цепочкам добав-
ленной стои мости. Компании, 
чтобы мини мизировать расхо-
ды, получить доступ к новым 
технологиям и зарабатывать 
на масштабах, разбрасывают 
производственный процесс по 
разным странам мира. Возможно, 
Казахстану тоже стоит изучить 
эту практику. Наша компания 
готова поделиться опытом в под-
ключении в развитии трансна-
ционального бизнеса в Канаде 
с казахстанскими институтами 
развития в сфере внешнеэконо-
мической деятельности. 

– Ваша компания является 
консультантом Европейского 
банка реконструкции и раз-

вития, а точнее его программы 
поддержки экспортоориенти-
рованных предприятий. У Вас 
запланированы семинары для 
предпринимателей в «Даму» и 
НПП «Атамекен», специальные 
лекции. Какие основные идеи 
Вы хотите донести до нашего 
бизнеса?

– Внешнеэкономическая дея-
тельность в странах СНГ очень 
утрируется. Обычно в ее рамках 
рассматривается таможня, бух-
галтерия, юриспруденция, ло-
гистика. Мы же делаем упор на 
международный маркетинг. И мне 
приятно работать в Казахстане, 
потому что здесь прислушивают-
ся к лучшим практикам. 

Например, обязательный ин-
струмент – блогерство. Помимо 
профайла в Linkedln ведите свою 
страницу в соцсетях – это отлич-
ная возможность подготовки к 
предпринимательству. А к нему 
нужно готовиться: начать жить 
как предприниматель, создать 
вокруг себя сообщество, учить-
ся поддерживать отношения с 
людьми, налаживать информа-
ционные каналы, в том числе 
международные, чтобы быть в 
курсе передовых новостей в своей 
отрасли, осознавать свои силь-
ные и слабые стороны, наконец. 
Не страшно, что по началу мы все 
копируем и только с опытом на-
рабатываем что-то свое. 

Нужно окружить себя людь-
ми, которые верят в тебя. Очень 
важно завести личного коуча или 
ментора. Всем нам в жизни нужен 
кто-то, кто будет подсказывать. 
У меня, к примеру, таких два, и я 
могу позвонить им днем и ночью с 
просьбой поддержать профессио-
нально и эмоционально. 

Каждый человек должен попро-
бовать себя в бизнесе. Потому что 
каждый – творец по натуре, он 
что-то создает. Женщина хорошо 
готовит, мужчина умеет чинить 
машину... Лучший вариант, когда 
бизнес открывается на основе 
хобби. Ведь любовь к своему делу 
– это залог успеха. 

– Но мы не привыкли отно-
ситься к хобби серьезно. А еще 
обычно говорят: «у меня нет 
предпринимательской жилки»...

– Никакой жилки нет вообще – 
нужно просто работать! Предпри-
нимательство – это стиль жизни, 
образ мышления. К сожалению, 
мы часто живем прошлым, не ве-
рим в себя. Не получилось один 
раз – все бросаем. Это в корне 
неверно. Нужно пробовать снова 

и снова и не винить себя. Искать 
партнеров, ведь в партнерстве 
можно нивелировать свои сла-
бости. Собирать обратную связь. 
Как правило, мы боимся совето-
ваться с коллегами, так как, по 
сути, конкурируем между собой 
даже в рамках одной компании. Но 
креатив приходит в общении, это 
показатель здорового коллектива. 

У некоторых людей пропадает 
желание развиваться по достиже-
нии определенного возраста или 
руководящей должности. Но ни-
когда нельзя думать, что ты уже 
всему научился. Нужно постоянно 
расти до международного уровня, 
продолжать расти ментально, про-
фессионально и перестать хотеть 
заработать здесь и сейчас. Даже 
если ваш бизнес функционирует 
только в отдельно взятом регионе, 
все равно изучайте международ-
ный опыт, для этого достаточно 
иметь доступ в Интернет. 

– Так кто такой, по-вашему, 
успешный бизнесмен? 

– Предприниматель будет от-
тачивать свои способности, он не 
боит ся ошибаться, знает цену свое-
му времени, а потому нанимает ум-
ных людей и делегирует им часть 
своих функций. Успех приходит с 
предпринимательским ментали-
тетом и предпринимательским 
стилем жизни, а не с желанием 
стать генеральным директором, 
запустить стартап или управлять 
собственным бизнесом.

Успешный бизнесмен – созда-
тель, он чувствует свой вклад и 
гордится им. Что немаловажно, 
он желает делиться с другими. Он 
дорожит отношениями больше, 
чем деньгами. Никогда не будет 
останавливаться на достигнутом, 
для него развитие как катализа-
тор, который будет постоянно дви-
гать дальше. Это, в конце концов, 
удовлетворенный, самодостаточ-
ный, независимый, довольный 
жизнью человек. А представьте 
если таких людей будет много? 
Это ли не залог здоровой благо-
получной нации? 

Справка «КП»: 
Марина Бе льс к и х –  кан-

дидат экономических наук, 
квалифицированный консуль-
тант ЕБРР, член Американской 
маркетинговой ассоциации, 
А мериканской ассоциации 
менеджмен та, Евразийского 
экономи ческого клуба ученых, 
Эксперт ного совета АО «Российское 
агентство по страхованию экспорт
ных кредитов и инвестиций». 

Мой дом – мой коттедж
Исполнительная власть 
делает ставку на типовые 
индивидуальные дома  
с приусадебными участками.

Сергей Горбунов,  
Павлодар

Если быть точным, то это – вто-
рой заход проекта. Более десяти 
лет назад на пустыре в райо-
не аэропорта, южных дачных 
участков областного центра и 
пригородного села Кенжеколь 
решили возвести одноэтажные 
дома коттеджного типа. Но из 
этой, в принципе, хорошей затеи 
ничего не вышло. Так как боль-
шинство из тех, кто приобрел 
землю по «протекции», намере-
валось ее перепродать с выгодой, 
а коммуникации, которые ста-
ли подводить к этому поселку 
индивидуального жилищного 
строительства, почему-то были 
выполнены частично и с проект-
ными нарушениями. После чего 
были судебные разбирательства, 
одного чиновника-стрелочника 
наказали, и все заглохло.

Недавно на отчетной встрече 
с населением региона акима об-
ласти Булата Бакауова спроси-
ли: будут ли построены поселки 
ИЖС-1 и ИЖС-1А?

– В свое время в этом районе 
были распределены земельные 

участки по 15 соток, 10 из кото-
рых давало государство, – отве-
тил на этот вопрос глава области. 
– Однако много лет не решался 
вопрос с планировкой. Здесь надо 
поднять уровень земли на два 
метра. Когда-то сюда тянули, но 
не дотянули тепловые сети. Мы 
проводим большую инвентари-
зацию, уже высвобождено более 
120 участков, владельцы которых 
уехали за границу либо не прошли 
регистрацию в юстиции. Сейчас 
готовится проект на планировку 
этой территории, разработана 
ПСД на электричество, в этом 
году планируется начать работы 
в коттеджном типовом городке. 
Если вы обратили внимание, то в 
фойе городского Дома культуры, 
где мы проводим встречу, выстав-
лены макеты будущих новостро-
ек, в том числе и ИЖС, так что все 
желающие могли с ними познако-
миться. В принятой в этом году 
программе «Нұрлы жер» четко 
сказано, что индивидуальное 
жилищное строительство должно 
быть типовым и застраиваться 
одним застройщиком. Это мы и 
станем воплощать.

По словам и. о. руководителя 
областного управления строи-
тельства, пассажирского тран-
спорта и автомобильных дорог 
Рустема Раисова, 70 домов по-
строят в едином архитектурном 

стиле. Площадь каждого строения 
– от 100 до 200 кв. м. Новое жилье 
предложат очередникам за еди-
новременную плату или через си-
стему жилстройсбережений. Все 
параметры строящегося дома, в 
том числе площадь и планировка, 
обсудят с будущими хозяевами. 
Квадратный метр жилья обой-
дется владельцу в 120 тыс. тенге 
без учета стоимости инженерных 
коммуникаций.

Владельцами коттеджей ста-
нут не только павлодарцы. Такой 
жилой массив запланирован и в 
городе Аксу. На территории двух 
микрорайонов, выделенных под 
строительство индивидуального 
жилья, уже проложены все ком-
мунальные сети, чтобы начать 
раздачу земельных участков всем 
желающим. Под строительство 
выделено 377 участков. Ввиду 
того, что их площадь десять соток, 
Булат Бакауов внес предложение 
выделять по семь, тем самым 
увеличив количество земельных 
участков под индивидуальное 
строительство.

Микрорайоны №№ 14–15 пре-
вратят в коттеджный городок с 
домами эконом-класса. 

В этом поселке также постро-
ят два детских сада на 200 мест, 
торговый центр, универсальный 
магазин, пожарное депо и парк 
отдыха.
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Взять и захотеть
Сергей добился многого. Зани-

мался наукой, защитил диссер-
тацию. Женился и жил со своей 
избранницей долго и счастливо. 
У него подрастал сын, который 
тоже обнаружил интерес и спо-
собности к дисциплинам точным 
и ясным. Была работа, зарплата, 
квартира, машина, дача… Эпите-
ты я опускаю, их каждый легко 
может добавить и сам. Он полу-
чил многое, но счастливым себя 
не чувствовал.

Однажды, прогуливаясь с со-
бакой, Сергей задумался о том, а 
правильно ли он жил и не осталось 
ли в его судьбе каких-то пробелов 
или, может быть, неисполненных 
желаний. И вдруг вспомнил, что 
всю жизнь хотел рисовать. Писать 
пейзажи, портреты и натюрморты, 
деревья, воду, людей, изящные цве-
ты. « Вот это мне и надо! – решил 
Сергей и отвернулся от устроенной 
жизни, забыл о степенях, званиях, 
должностях. Он стал художником. 
Одним из многих тысяч, что день 
напролет смешивают краски на 
холстах и палитрах. Сергей ре-
шил начать жизнь заново. И когда 
спустя много лет его спросили не 
жалеет ли он о том, что он оставил 
науку, он ответил, что ему выпал 
редкий случай – прожить подряд 
две разные жизни.

Бросить насиженное место и 
начать жить почти с нулевой от-
метки мечтают многие. Но боль-
шинство так и продолжает стоять 
оловянными солдатиками в тех 
ячейках, куда их уже запихнула 
Судьба. И тесно там, и неудобно, 
и скучно, порой даже стыдно, но 
страшно выскочить на сквозняк. 
Вот если бы кто-то иной, кто уме-
ет предвидеть решительно все, 
вдруг указал: «Не бойся, шагай! 
Дерзай! У тебя все получится!..» 
Тогда бы, возможно, и нашлись 
бы силы сделать шаг вперед или 
в сторону. Но если же просто так, 
без уверенности, с одной только 
надеждой – на такое решится не 
каждый. Хотя именно о таких лю-
дях писал сэр Редьярд Киплинг, 
формулируя принципы бытия 
человека: «И если ты способен 
все, что стало тебе привычным, 
выложить на стол. Все проиграть 
и все начать сначала, Не пожалев 
того, что приобрел…»

«Талант! – процедит скептик. 
– Есть у человека талант, вот он 
и движет его по жизни». Но что 
такое талант? Это не потенциаль-
ная способность к действиям, а 
потребность в свершениях. А как 
разобраться в этих потребностях? 
Идти к психологу? Сейчас это не 
проблема.

Не ладятся отношения в семье, 
не удается найти общий язык с на-
чальством, не знаешь, чего вооб-
ще хочешь от жизни, – всем этим 
можно поделиться с психологом, 
который поможет все это испра-
вить. Людей, которые пытаются 
справиться со своими трудностя-
ми самостоятельно, обычно даже 
упрекают: «Если у тебя что-то 
заболит, ты ведь не будешь зани-
маться самолечением, а пойдешь 
к врачу – почему же не делаешь то 
же самое, если у тебя психологи-
ческие проблемы?»

Здравое зерно в этом, безуслов-
но, есть – далеко не всегда человек 
в состоянии разобраться в себе 
сам, без посторонней помощи. 
Но это совершенно не значит, что 
визит к психологу обязательно 
станет панацеей от всех бед и 
неуря диц. Тем более что психолог 
психологу – рознь…

Взять хотя бы сторонников так 
называемого «позитивного мыш-
ления», которые считают, что 
причина всех болезней человека 
заключена в его нежелании быть 
здоровым! Есть у клиента хрони-
ческое заболевание – сам вино-
ват, ему просто нравится болеть. 
Пропало у матери грудное молоко 
– плохая мать, не любит своего ре-
бенка и не хочет его кормить. На 
вопрос, как вылечиться, такие спе-
циалисты отвечают однозначно: 
«Взять и захотеть». И если болезнь 
не проходит, то клиент опять-та-
ки виноват сам – значит, захотел 
недостаточно сильно.

В каждом из нас есть какой-то 
талант, но мало в ком найдется 
именно тот талант, который за-
ставляет начать вдруг другую 
жизнь, не имеющую ничего общего 
с первой. А, может, и правда «взять 
и захотеть» и обойтись без помощи 
психолога? За повседневной суе-
той, за оживленным обсуждени-
ем цен, очередного посаженного 
коррупционера нам в этом без-
брежном цифровом мире вестей и 
новостей все сложнее остановить-
ся даже не то что оглянуться, но 
оглядеться и подумать. Причем 
подумать не только о новой мо-
дели экономического роста или о 
новых геополитических борениях, 
но прежде всего о себе, о высоких 
материях и глубоких смыслах...

Что на свете  
всего вкуснее?..

Сложный выбор между 
перемячами и учпучмаками 
пришлось делать жюри 
этого конкурса, но Гран-при 
завоевал кыстыбый. 

Айгуль Биданова, Семей
Конкурс татарской националь-

ной кулинарии традиционно про-
шел в Семее, собрав в Татарской 
школе искусств лучших хозяюшек 
города. Организовал этот вкусный 
праздник Прииртышский союз та-
тар и башкир «Хак». Как отметил 
его руководитель – заслуженный 
деятель искусств Республики Та-
тарстан Габдулхак Ахунжанов, в 
этом году конкурс посвящен 90-ле-
тию со дня рождения выдающего-
ся кулинара и популяризатора 
татарской национальной кухни 
Юнуса Ахметзянова. Он не просто 
бережно восстановил, собрал, 
система тизировал традицион-
ные рецепты, издав несколько 
книг, но и смело сочинял новые 
вкусовые сочетания. Гуру татар-
ской кулинарии считал, что даже 
самое совершенное с гастрономи-
ческой точки зрения блюдо не 
будет идеальным без должного 
оформления, достойной посуды 
и элегантной сервировки.

Советы Ахметзянова для кулина-
рок Семея – «наше все»! Достаточно 
посмотреть на блюда перед жюри: 

фаршированная курица тутырган 
тавык, знаменитый многослойный 
пирог губадия, крошечные, раз-
мером с тиынку, пельмени кияу-
пильмяне и многое-многое другое. 
А ведь конкурсанты – молодежь, 
на которую решили сделать став-
ку организаторы, поставив целью 
передать кулинарные знания и 
практические навыки от старших 
младшим и закрепить результат. 
Кстати, принять участие в конкур-
се могут все желающие, независи-
мо от национальности, главное 
– блюдо должно соответствовать 
традиционной рецептуре, при-
нятой в татарской национальной 
кулинарии. В итоге Гран-при за 
вкуснейший кыстыбый получила 
Юлия Люй, чья дочь Русана учится 
в Татарской школе искусств.

После того как определились 
победители, кулинары, жюри и 
зрители сели за богатый дастар-
хан. А организаторы поделились 
информацией, что в ноябре в Се-
мее пройдет 18-й Международ-
ный фестиваль татарского искус-
ства «Көзге Иртыш Моңнары», 
посвященный 25-летию Татар-
ской школы искусств. И среди 
ставших уже традиционными 
номинаций – вокал, инстру-
ментальное исполнительство, 
хореогра фия, декоративно-при-
кладное искусство, композиция 
– впервые будет представлена 
кулинария! 
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Художник  
камень точит
В Зыряновске художники 
создают картины 
из натуральных камней. 
Вместо холста, красок и кисти 
камнерезы используют 
минералы, цвет которых 
не потеряет сочность  
даже через тысячи лет.

Галина ологодска ,  
сть аменогорск

…Река, сосны, горы, кони, пти-
цы… Художники этой необычной 
мастерской освоили, кажется, 
все жанры – от многоплановых 
пейзажей до аскетичной графи-
ки. Попробуй после этого скажи, 
что камни неживые. Еще какие 
живые! Увлекают, интригуют, 
рассказывают. Одна из последних 
картин зыряновских камнерезов 
«Конокрад» – точно кадр из экше-
на, смотришь и будто слышишь 
гиканье, топот и храп коня. 

– Кто-то от наших картин чув-
ствует тепло, кто-то холод, – со-
глашается с нами директор мо-
заичной мастерской ТОО «ЭНВИ» 
Виктор Переверзев. – Камнерез-
ное дело находится на стыке нау-
ки и искусства. Мастера интарсии 
или флорентийской мозаики од-
новременно геологи, технологи, 
токари, художники. 

Сложность полутонов

лорентийская мозаика не тер-
пит суеты. Настоящего мастера 
отличают филигранность и спо-
собность предугадать рисунок 
камня. Каждый минерал покрыт 
микротрещинами, которые на 
языке геологов называются дай-
ками. Миллионы лет назад в ходе 
вулканических процессов породы 
наслаивались друг на друга, спрес-
совывались, покрывались порами 

и разломами. В них попадали влага, 
пыль, органика, соли… Со временем 
эти вкрапления окаменели и при-
дали минералам неповторимый 
узор. Бывает, даже простой срез 
яшмы или агата – готовый этюд. 
Приглядишься – вот очертания 
растений, животных, птиц, иногда 
даже фигуры людей угадываются. 
Эстеты любят подсвечивать такие 
миниатюры пламенем свечи – они 
начинают играть, будить фанта-
зию. Перед такой необычной кра-
сотой поневоле отрешаешься от 
суеты, задумываешься о вечном. 

Самые лучшие сюжеты для ка-
менной живописи – из тех мест, 
откуда родом эти камни. Эту акси-
ому еще шесть столетий назад вы-
вели основатели флорентийской 
мозаики – камнерезы при дворе 
Медичи. Их каменные картины с 
видами Средиземноморья были 
столь искусны, что сам маэстро 
Микеланджело восклицал: «Веч-
ные шедевры!» 

Зыряновские мастера пошли 
дальше – к классической палитре 
итальянской мозаики они добави-
ли полутона. Такой техникой, по 
словам камнерезов, не владеют 
больше нигде в мире! Зыряновцы, 
например, освоили передачу отра-
жения на воде. Хотя это трудная 
задача даже для художника, рису-
ющего традиционными красками. 
Сложность правдоподобного изо-
бражения речного течения, игры 
света и теней, говорят, выводила 
из себя самого Левитана. Чтобы 
добиться естественной живости, 
мастера перебирают сотни, тысячи 
образцов! Потом из 8-миллиметро-
вых пластиночек вырезают кусоч-
ки, состыковывают, подгоняют 
с микронной точностью. После 
шлифовки и полировки остается 
полотно толщиной 4 миллиметра, 
на котором глазу зрителя не вид-
но ни одного стыка. Для надежно-
сти его еще крепят на мраморную 
подложку.

– Сложнее техники я не знаю, 
– поделился Виктор Аркадьевич. 
– «Конокрада» мы делали пять ме-
сяцев. Лицо всадника, например, 

выложено из двадцати камней – 
тени на скулах, глаза, брови, нос, 
усы, подбородок, борода, уши… Это 
филигранное мастерство, которым 
в мире владеют единицы. Ошибка 
на миллиметр – и весь труд может 
пропасть. У нас работают асы – Ан-
дрей Андриянов, Денис Алиханов, 
Алексей Чукалин. 

Свет и тени
Зыряновские мозаичники исполь-

зуют только казахстанские камни. 
Отечественные минералы окра-
шены солями меди, цинка, свинца, 
кадмия, висмута, золота, серебра, 
платины… Всеми цветами радуги, 
только неяркими, словно размыты-
ми утренней дымкой. Весь рабочий 
материал нумеруется, оформляется 
в картотеке и кодируется в элек-
тронной базе данных. Художник 
всегда знает, что у него в запасе. В 
свое время в мастерской сделали 
икону по всем канонам церковной 
живописи. К сожалению, на вторую 
подобную работу, по словам главы 
ТОО, пока не хватает коллекции 
камней. Для иконописного изобра-
жения необходима очень широкая 
палитра оттенков. 

– В Казахстане наш цех един-
ственный, аналогов нет, – отме-
тил руководитель. – И ценителей 
каменной живописи пока мало. 
Наши произведения в основном 
уходят в Астану и Алматы. При-
чем в столице спрос на картины с 
анималистикой, у алматинцев – на 
пейзажи. Мы мечтаем, что в Казах-
стане появится аукцион наподобие 
западных. лорентийская мозаика 
представляет огромную ценность 
для коллекционеров! Панно, сто-
лешницы, шкатулки с каменной 
живописью нечасто встретишь 
даже на крупнейших торгах. И сто-
имость их постоянно растет. 

Специалисты знают: каменная 

живопись хороша для интерьер-
ных решений, она подходит к за-
лам или холлам. Чтобы увидеть 
пейзаж во всей красе, свет должен 
быть непрямым, рассеянным и до-
статочно сильным. Расположишь 
светильники неудачно – будет бли-
ковать, мало освещения – рисунок 
пожухнет. Чаще всего зыряновские 
художники выбирают для изобра-
жения казахстанскую природу – 

горы, реки, юрты на фоне сопок… 
Мы остановились возле осеннего 
пейзажа: желтая березка, пихта, 
мостик через речку. Все до боли 
знакомое и такое настоящее.

– Если найдена золотая середина 
в решении и освещении, каменная 
живопись наградит сполна, – за-
ключил Виктор Переверзев. – Она 
дарит одновременно чувство мгно-
вения и вечности. 

Великая  
сила любви

Очень символично, что 8 Марта у нас 
есть праздник, посвященный прекра-
сной половине человечества. Он, этот 
праздник, давно уже не рядится в по-
литические одежды. Мужчинам явно 
больше нравятся не экстравагантные 
эмансипе, а Прекрасные дамы и загадоч-
ные Незнакомки, дышащие «духами и 
туманами», их тонкий «стан, шелками 
схваченный, и в кольцах узкая рука».

Сколько поэтических строк сложе-
но мужчинами во славу Женщины! Во 
все времена, на всех континентах Ей 
преклонялись, Ее воспевали, в Ней 
искали идеал, а некоторые даже ви-
дели «чистейшей прелести чистей-
ший образец».

Но вот поразительно, несмотря на 
это не поддающееся подсчету количе-
ство любовных стихов, песен и поэм, 
постоянно появляются все новые и 
новые. Наверное, потому что любовь 
столь же безгранична, как сама жизнь. 
Сколько бы ни было написано о любви 
– ее постоянная новизна, драматизм, 
бури чувств и чувственности – никогда 
не будут исчерпаны, пока есть на земле 
человек и пока бьется в его груди сер-
дце, которое «не любить не может».

Не случайно великий певец любви 
Александр Блок утверждал, что «толь-
ко влюбленный имеет право на звание 
человека». А тонкий знаток души Лев 
Толстой «талантом любви» проверял 
достоинство человека. Любовь – это 
то возвышенное чувство, светом и те-
плом которого пронизано наше земное 
существование, поэтому нынешним 
молодым неплохо бы время от вре-
мени брать в руки томик любовной 
лирики, чтобы вслед за классиками 
услышать и мягкий, нежный шепот 
любви, и ее громовые раскаты. 

Ведь любви, как и любой науке, 
надо учиться, тренируя душу, на-
страивая ее на высокий лад. Я пони-
маю, что воспитание чувства – дело 
не простое, но оно необходимо, без 
этого мы лишимся главного компо-
нента, без которого не может суще-
ствовать нормальное человеческое 
общество. А сейчас, как мне кажется, 
настойчиво пытаются лишить этого 
таланта нынешнюю молодежь, приу-
чая к мысли, что в отношении полов 
главное не чувства, а секс. Для этого 
достаточно посмотреть многочислен-
ные молодежные сериалы, особенно 
импортного производства. Ей-богу, 
обидно и противно, когда теряются 
нравственные ориентиры, стирающие 
грань между «нельзя» и «можно». За-
претный плод, как известно, сладок, 
но, как говорил Достоевский, когда 
все позволено, душа человеческая 
разрушается.

Кто-то может сказать при этом, что 
и у всех корифеев любовной лирики 
было предостаточно романов, кото-
рые они крутили с красавицами. Да, 
никто из великих не был ни ханжой, 
ни моралистом. Начиная от шалуна 
Пушкина, они знали толк в любви, но 
делали это так же изящно и талантли-
во, как и создали шедевры любовной 
лирики, поднимая женщину на недо-
сягаемую высоту. 

 Согласитесь, что классическая по-
эзия учит мужчину идеализировать 
женщину. Но вот поразительно – этим 
сильная половина человечества воз-
вышает не только ее, но и себя. Лучшие 
образцы живописи, скульптуры, гра-
фики, поэзии, театра, кино посвящены 
Женщине, ее очарованию, «чудному 
мгновенью» встречи с ней, вековой 
загадке ее красоты. «И прелести ее 
секрет разгадке жизни равносилен», 
считал Пастернак. 

Потрясающие по силе экспрессии 
и выразительности стихи о любви 
написаны и нашим казахстанским 
поэтом Олжасом Сулейменовым, кото-
рые, как мне представляется, вобра-
ли в себя самую суть этого великого 
чувства. «Ты как мед, как вспомню – 
зубы ноют, ты как шутка, от которой 
воют, я ничтожен, кто меня обидит?
Видел ад, теперь бы рай увидеть. … А 
когда язык ломает зубы? А когда глаза 
сжигают веки? Как, скажи, мне брови 
не насупить, глянуть – и остаться 
человеком? ...Если б звался я, дурак, 
Хаямом, если б я, проклятый, был 
Хафизом, если б был я Махамбетом, 
я бы!.. Только все стихи уже написа-
ны. Так в горах любили и в степях,
так любили – и смеясь и плача. Разве 
можно полюбить иначе?.. Я люблю 
тебя, как  я – тебя…»

Весна – это прекрасная пора любви, 
когда «журчат ручьи, Слепят лучи, И 
тает лед, и сердце тает». И все мы в 
этот период пробуждения природы 
становимся немножко поэтами, и, кто 
знает, может, кому-то тоже удастся 
услышать в лирических строчках 
«шорох снов» и прикоснуться к Любви 
– смыслу и основе всей нашей жизни.

а а  р
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